
Ипотека  
до лучших 
времен 
Потерявшим работу 
заемщикам предлагаются 
платежные каникулы 

ЦБ предложил радикальную ме-
ру борьбы с растущими рисками 
 дефолтов граждан по ипотеке: 
закрепить в ипотечном стандар-
те возможность для заемщика, 
лишившегося работы, не платить 
по кредиту несколько месяцев. 
Ранее Банк России пытался на 
уровне закона обязать банки ре-
структурировать ипотеку заем-
щиков, оказавшихся в сложных 
финансовых обстоятельствах, 
однако встретил активное сопро-
тивление со стороны банкиров. 
Новая идея регулятора нравится 
им ничуть не больше.

О намерении Банка России дать 
ипотечным заемщикам, лишившим-
ся работы, каникулы по выплате кре-
дита, заявил во вторник в Совете фе-
дерации первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. По его словам, согласно ста-
тистике, граждане в возрасте до 30–
35 лет стали гораздо чаще менять ме-
сто работы, причем далеко не всег-
да по своей воле. Если человек взял 
ипотеку, как правило, он ограничен 
в запасах денежных средств, на по-
иск работы необходимо в среднем 
три—шесть месяцев, и на это время 
человек должен иметь возможность 
объявить мораторий на текущие вы-
платы, пояснил он суть идеи.

Как уточнили в ЦБ, речь идет 
о том, чтобы в договоре с банком бы-
ла заложена норма, что в случае по-
тери работы заемщик может, предва-
рительно уведомив кредитора, при-
остановить выплаты не более чем на 
шесть месяцев. Этот срок будет при-
соединен к общему периоду выплат. 
Такой же подход может быть распро-
странен и на несчастные случаи, за-
болевания, которые приводят к вре-
менной нетрудоспособности. Пока 
предлагается разрешить заемщику 
принять данный механизм едино-
жды, в дальнейшем ЦБ может рас-
смотреть вариант многократного ис-
пользования.

Пойти на столь радикальные ме-
ры регулятора вынуждает угроза 
массовых дефолтов по ипотеке.
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НАТО клеймит Азовом
Отношения России и Украины вернулись в центр внимания альянса

 «Дестабилизирующее 
 поведение России» вновь 
стало центральной темой 
министерского заседа-
ния НАТО. Главы МИДов 
стран альянса  приняли 
заявление, в котором 
 обвинили Россию в на-
рушении подписанно-
го ею с США в 1987 году 
 Договора о ракетах сред-
ней и меньшей дально-
сти (РСМД). По словам 
госсекретаря США Май-
ка Помпео, Москве да-
но 60 дней, чтобы отве-
тить на эти обвинения. 
Обсудили министры и не-
давний инцидент в Кер-
ченском проливе. Напом-
ним, незадолго до этого 
президент Украины Петр 
Порошенко призвал от-
править в Черное и Азов-
ское моря корабли НАТО 
и в целом усилить под-
держку Киева. Находясь 
в штаб-квартире НАТО, 
корреспондент ”Ъ“ Павел 
 Тарасенко ловил каждое 
слово в выступлении ген-
сека альянса Йенса Стол-
тенберга, который мно-
го говорил на эту тему, 
но так ничего и не сказал.

Новый инцидент — 
старая поддержка
Тема российско-украинских 
отношений, как признался 
в разговоре с 

”
Ъ“ собеседник 

в брюссельской штаб-квар-
тире НАТО, к осени 2018 го-
да постепенно ушла в по-
вестке альянса на второй 
план. В последнее время об-
суждение темы ограничива-
лось дежурными заявлени-
ями о необходимости вы-
полнения минских согла-

шений по урегулированию 
конфликта в Донбассе. Вто-
рое дыхание дискуссиям 
придал недавний инцидент 
в Азовском море. Свою пози-
цию генсек НАТО Йенс Стол-
тенберг обозначил еще в по-
недельник на предваряв-
шей двухдневное заседание 
пресс-конференции. Он на-
звал неприемлемым приме-
нение Россией силы и при-
звал все стороны конфлик-
та к сдержанности. Этот те-

зис господин Столтенберг 
повторил вчера не раз.

Напомним, конфликт 
разгорелся 25 ноября, ког-
да три корабля ВМС Укра-
ины пытались пройти из 
Черного в Азовское мо-
ре (по версии Москвы, че-
рез территориальные воды 
РФ), но были остановлены 
российскими погранични-
ками. По кораблям был от-
крыт огонь, в результате че-
го трое украинских моря-

ков получили ранения. Ко-
рабли были задержаны, 24 
украинских военнослужа-
щих арестованы.

После этого инцидента 
президент Украины Петр 
Порошенко не уставал по-
вторять: чтобы больше не 
позволить России «дейст-
вовать агрессивно», в Чер-
ное и Азовское моря долж-
ны зайти корабли НАТО. 
Между тем в штаб-кварти-
ре альянса дали понять: ни-

чего, кроме того, что уже де-
лается, там предпринимать 
не собираются. Как напом-
нил вчера Йенс Столтен-
берг, НАТО и так «значитель-
но усилило свое присутст-
вие в Черном море»: в этом 
году корабли альянса нахо-
дились там в общей сложно-
сти 120 дней (годом ранее — 
лишь 80 дней). Азовское мо-
ре в контексте призыва Пет-
ра Порошенко он решил не 
упоминать вовсе.

Вчера утром журнали-
сты продолжили расспра-
шивать Йенса Столтенбер-
га о том, на что НАТО гото-
во ради Киева. «Окажет ли 
альянс поддержку Украине 
в случае прямой агрессии 
России?» — спросили ген-
сека. Но ответ, на который, 
судя по всему, надеялся за-
дававший вопрос, получен 
не был. «Все страны альян-
са предоставляют сильную 
политическую и практиче-
скую поддержку Украине, ее 
суверенитету и территори-
альной целостности. Страны 
НАТО также оказывают со-
действие в укреплении воо-
руженных сил и сил безопас-
ности Украины через различ-
ные трастовые фонды, в том 
числе по кибербезопасно-
сти»,— повторил господин 
Столтенберг то, что говорил 
уже не раз.

«С момента незаконной 
аннексии Крыма наша под-
держка Украины растет в гео-
метрической прогрессии,— 
заверил журналистов на бри-
финге по отношениям НАТО 
с РФ и Украиной собеседник 
в штаб-квартире альянса.— 
Принят всеобъемлющий па-
кет мер, включающий в се-
бя 40 различных проектов. 
Многие программы и проек-
ты находятся на стадии реа-
лизации. Речь идет о разви-
тии систем управления, про-
тивостоянии киберопераци-
ям, модернизации ВМС. Мы 
тесно сотрудничаем с гос-
структурами на Украине — 
например, предоставляем 
своих советников».

мировая 
политика — с6

Лизинг хочет быть 
бюджетным 
Правительство просят ограничить  
реформу господдержки

Как выяснил ”Ъ“, лизинговые компа-
нии выступили против реформы гос-
поддержки промышленности, иниции-
рованной вице-премьером Дмитрием 
Козаком. Они обратились к премьеру 
РФ, а  также в Минфин и Минпромторг 
с просьбой сохранить льготный лизинг, 
объясняя, что иначе спрос на автомоби-
ли,  вагоны и спецтехнику может упасть. 
 Эксперты согласны, что льготный авто-
лизинг — важный инструмент поддержки 
спроса, но отмечают также, что продажи 
в последние два года устойчиво растут.

Объединенная лизинговая ассоциация 
(ОЛА, объединяет большинство компаний 
сектора) попросила премьера Дмитрия Мед-
ведева, а также первого вице-премьера, гла-
ву Минфина Антона Силуанова и главу Мин-
промторга Дениса Мантурова не отменять 
действующий механизм льготного лизин-
га в машиностроении (письма есть у 

”
Ъ“). 

В ОЛА обеспокоены реформой системы го-
споддержки промышленности, иницииро-
ванной вице-премьером Дмитрием Коза-

ком. В Минфине сказали 
”
Ъ“, что письмо по-

ступило и будет рассмотрено. В Минпром-
торге 

”
Ъ“ не ответили. Пресс-секретарь пре-

мьера перенаправил 
”
Ъ“ в аппарат господи-

на Козака, представитель чиновника заявил, 
что решения по перечню отменяемых в рам-
ках реформы постановлений в автопроме бу-
дут приняты в ближайшее время по итогам 
встречи вице-премьера с автоконцернами 
(по данным 

”
Ъ“, пройдет 7 декабря).

Как сообщал 
”
Ъ“ 29 и 30 ноября, Дмитрий 

Козак посчитал, что система господдержки 
непрозрачна и неэффективна, поскольку не 
предполагает обязательств при получении 
средств и фактически субсидирует чистую 
прибыль компаний. Почти вся нормативная 
база по госсубсидиям, включая программу 
льготного лизинга, будет отменена, господ-
держка будет направляться компаниям под 
обязательства нарастить экспорт. Против ре-
формы уже выступали российские автопро-
изводители (см. 

”
Ъ“ от 28 ноября).
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«Бал» здесь неуместен
Азербайджан не сможет купить  
береговой ракетный комплекс  
из-за позиции российских военных

Как выяснил ”Ъ“, поставка вооруженным 
силам Азербайджана берегового ракет-
ного комплекса (БРК) «Бал-Э» сорвалась 
из-за позиции Минобороны РФ. Россий-
ские военные посчитали, что даже экс-
портная модификация ракеты данного 
комплекса может нести потенциальную 
угрозу кораблям Каспийской флотилии 
РФ, находящимся в российских же тер-
риториальных водах. Сам отказ от по-
ставки одного вида продукции для Рос-
сии не критичен: за последние годы Баку 
закупил российского оружия и техники 
в совокупности на $5 млрд.

Первая информация о готовности азербай-
джанских военных закупить дивизион ком-
плексов типа «Бал» в экспортной модифика-
ции появилась в 2014 году, когда производи-
тель комплекса — корпорация «Тактическое 
ракетное вооружение» (КТРВ) на выставке во-
енной техники и вооружений KADEX 2014 
в Астане (Казахстан) провела специальную 
презентацию данного БРК. Интерес выгля-
дел логичным, поскольку Азербайджан дав-
но присматривался к ракетным системам, 

способным прикрыть прибрежную зону сво-
ей части Каспия. Так, азербайджанских воен-
ных интересовал береговой ракетный ком-
плекс «Бастион» с противокорабельной раке-
той «Яхонт» (производства НПО машиностро-
ения, Реутов), но до предметных переговоров 
дело так и не дошло, поскольку соответству-
ющей отмашки на переговоры из Москвы не 
поступило (см. 

”
Ъ“ от 26 мая 2014 года).

А вот тема с «Балами» свое продолжение 
получила. По словам источника 

”
Ъ“, знако-

мого с ситуацией, стороны даже парафиро-
вали контракт, подразумевающий подпи-
сание небольшой партии БРК и нескольких 
десятков ракет 3М24 (экспортная версия Х-
35Э). Однако до подписания твердого согла-
шения дело так и не дошло. Как рассказали 

”
Ъ“ несколько военных собеседников, при-

чиной этого послужила особая позиция Ми-
нобороны РФ, заключавшаяся в «нецелесоо-
бразности поставки данных комплексов для 
обеспечения безопасности мореплавания 
кораблей Каспийской флотилии».
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В сороковом докладе москов-
ского представительства Все-
мирного банка об экономике Рос-
сии не обнаруживается причин 
для роста ВВП выше потенциаль-
ных 1,5–1,8% в среднесрочной 
перспективе — даже при сред-
негодовой цене нефти выше $70 
за баррель. Ускорение потенци-
ального роста до 3% и выше в год 
возможно с 2028 года, но при 
условии повышения факторной 
производительности, отмечают 
аналитики банка. Этому, однако, 
противоречит наблюдаемая кон-
центрация экономической актив-
ности в руках государства.

Хотя Всемирный банк (ВБ) ждет 
формального ускорения годовых 
темпов роста экономики РФ с 1,6% в 
2018 году до 1,8% в 2020 году, един-
ственным фактором, который бу-
дет способствовать этому, остает-
ся относительно высокая цена неф-
ти. По темпам роста РФ по-прежнему 
будет заметно отставать от среднего 
значения в странах с развивающим-

ся рынком и формирующейся эко-
номикой (4,6%), скорее совпадая по 
темпам роста со странами с высоким 
уровнем доходов (1,7%).

Впрочем, риски того, что и эти 
оценки завышены, слишком зна-
чительны. Помимо вероятного уси-
ления санкций и ухудшения внеш-
ней конъюнктуры (в ВБ уверены, что 
«подушек безопасности» для сглажи-
вания внешних шоков у РФ достаточ-
но) растут и внутренние риски — ин-
фляционные, бюджетные и банков-
ские, справиться с которыми будет 
сложнее. «Российский банковский 
сектор остается довольно слабым: 
уровень банковских резервов в Рос-

сии ниже, а коэффициент проблем-
ных кредитов выше, чем в других 
странах БРИКС»,— говорится в до-
кладе. На этом фоне доля накоплен-
ной задолженности по банковским 
кредитам в располагаемых доходах 
населения растет и, по оценкам эко-
номистов ВБ, сейчас превышает уро-
вень 2014 года, достигнув историче-
ского максимума в 25% годовых до-
ходов граждан.

Теоретическую возможность по-
вышения потенциальных темпов 
роста ВВП до уровня выше 3% для РФ 
в ВБ видят не раньше 2028 года при 
условии не только повышения пен-
сионного возраста, но и усиления 

притока мигрантов, ускорения ро-
ста инвестиций и увеличения сово-
купной факторной производитель-
ности (труда, капитала, технологий, 
инфраструктуры и институтов). При 
этом последнее требование — основ-
ное, так как 1% прироста общей фак-
торной производительности при-
водит к росту ВВП также на 1%. При 
этом в беседе с 

”
Ъ“ директор и посто-

янный представитель ВБ в РФ Анд-
раш Хорваи признал, что текущие 
тенденции консолидации в россий-
ской экономике противоречат раз-
витию конкуренции, инноваций и, 
соответственно, производительно-
сти. Например, по данным доклада, 
степень концентрации банковско-
го сектора и доминирование госбан-
ков растут: пять крупнейших банков 
контролируют 60% всех активов бан-
ковской системы (в конце 2013 года 
— 52%). В целом доля госбанков со-
ставляет почти 70% активов банков-
ской системы.

Не слишком успешны были и по-
пытки диверсификации российско-

го экспорта: доля нефти и газа в нем 
в 2017 году составляла более 59%. И 
хотя с 2014 по 2017 год удельный вес 
десяти ведущих линеек продукции в 
общем объеме экспорта товаров сни-
зился, этот процесс в России (как и в 
Казахстане) шел в основном за счет 
действующих, а не новых линеек 
продукции: доля энергоресурсов со-
кратилась, а доля старых линеек не-
энергетического экспорта выросла 
(см. график). Послужило экстенсив-
ной диверсификации и снижение 
цен на нефть (цена Brent упала со 
$108,9 за баррель в 2013 году до $54,4 
за баррель в 2017 году), что сократило 
удельный вес энергоресурсов в объе-
ме экспорта в ценах 2013 года с 70,2% 
в 2013-м до 65% в 2017 году. Из-за это-
го уровень интеграции РФ в миро-
вую экономику не претерпел сущест-
венных изменений по сравнению с 
2013 годом — доля страны на миро-
вом рынке конечной и промежуточ-
ной продукции обработки осталась 
той же, заключается в докладе.

Алексей Шаповалов

Слишком единая для быстрого роста
Всемирный банк опубликовал очередной доклад об экономике России

В рамках опубликованного ОЭСР 
обзора трендов в пенсионных сис-
темах мира впервые представлен 
обзор ситуации с редко обсужда-
емой, но дорогой частью мировой 
социальной политики — пенси-
ями по утрате партнера в семье. 
Как демонстрирует ОЭСР, расхо-
ды на такие пенсии могут дости-
гать 2,5% ВВП, а единого подхода 
к поддержке неработавших чле-
нов семьи, потерявших мужа или 
жену, не существует. Кроме того, 
пока нет ясности с тем, будет ли 
этот институт развиваться.

Обзор пенсионных систем ОЭСР 
в 2018 году содержит policy paper 
— спецраздел, посвященный неча-
сто обсуждаемой в мире теме, в рос-
сийской юридической практике 
похожей на «пенсии по утрате кор-
мильца», в терминологии ОЭСР — 
survivors pensions. Речь идет о суще-
ствующей во многих странах ОЭСР 
соцподдержке физлиц после смерти 

супруга: как констатирует организа-
ция, в отличие от более или менее 
общих трендов пенсионных систем, 
эти пенсии (или механизмы, их за-
мещающие) развиваются отдельно и 
без признанных мировых образцов.

Уже в самом заголовке этой части 
обзора есть постановка вопроса: «По-
прежнему ли нужны пенсии по по-
тере кормильца?» На практике и это 
не слишком точное описание про-
блемы. Действительно, в ряде стран 
(как в Германии, Турции, Испании и 
Люксембурге) появление таких пен-
сий было связано с большим числом 
женщин, занятых домохозяйством 
и в случае вдовства лишающихся 
средств к существованию: это пробле-
ма консервативных обществ с устой-
чивым институтом семьи и низкой 
женской занятостью, в какой-то сте-
пени — наследие XX века (в послед-
ние десятилетия число неработаю-
щих женщин существенно сокраща-
лось). Впрочем, 15% лиц, затронутых 

проблемой,— мужчины, чей уровень 
жизни резко снижается (в том числе 
ниже уровня бедности) в случае смер-
ти жены. В том или ином виде под-
держка таких лиц есть в большинст-
ве стран ОЭСР. Однако если в Литве 
(уже в постсоветское время), Турции 
(в 1980-е) и Германии такие програм-
мы покрывают 40% пенсионеров по 
возрасту, то в Эстонии, Австралии, 
Нидерландах, Норвегии — 5%. 

Объем замещения утраченного до-
хода в среднем по ОЭСР для таких лиц 
составляет 60%, но единой практи-
ки нет: в Дании, Норвегии, Швеции 
и странах Балтии такие пенсии непо-
стоянны и малы, а в Бельгии, Ирлан-
дии, Мексике, США и Польше замеще-
ние составляет минимум 80%. В Изра-
иле и Швейцарии «пенсии оставшим-
ся» включены в систему пенсионных 
накоплений, а в ряде стран — в рас-
пределительную систему. В 17 странах 
из 28 есть возрастной порог — от 35 
лет в Португалии и 40 в Израиле до 63 

в Эстонии и Венгрии. Где-то такие пен-
сии бессрочны, но часто они платятся 
от года (Венгрия) до трех-пяти лет (как 
в Греции или Португалии, где срок за-
висит от возраста вдовца или вдовы), в 
ряде случаев выплаты прекращаются 
в пенсионном возрасте. Наконец, в ря-
де стран ОЭСР такие пенсии платят по-
сле развода и даже последующего бра-
ка «выжившего» (Финляндия, Фран-
ция, Польша, Испания, США). Какой-
либо системы в этом обнаружить по-
чти невозможно — «пенсии по утрате 
кормильца» обсуждаются обычно без 
больших политических дискуссий. 
Стоят они пенсионной системе (или 
бюджетам) от менее 0,5% ВВП в год (12 
стран ОЭСР, в том числе Великобри-
тания, Австралия, Канада, Южная Ко-
рея) до 2,3% ВВП и выше (Греция, Ита-
лия, Испания).

В сравнении с 1990-ми годами рас-
ходы в мире на такие пенсии снижа-
лись. Но гарантий, что это постоян-
ный процесс, нет — Испании и Люк-

сембургу пришлось резко увеличить 
траты на эти цели. Часть стран склон-
на уравнивать гражданские союзы (в 
том числе однополые) с обычными 
браками в этом вопросе. Трансфор-
мация понятий семьи и домохозяй-
ства и стандартов брачных практик в 
будущем также могут изменить трен-
ды, как и рост продолжительности 
жизни, особенно если сокращение 
разницы в средней продолжительно-
сти жизни мужчин и женщин в ми-
ре окажется неустойчивым. В обзоре 
ОЭСР призывает к «модернизации» 
такого соцобеспечения и — осторож-
но — к разработке общих подходов. 
Хотя для России в силу высокой жен-
ской занятости этот вопрос сейчас 
выглядит теоретическим и второсте-
пенным, тема «пенсий вдовам» впол-
не может стать неожиданно актуаль-
ной и для нее — стандарты ОЭСР 
обычно быстро распространяются, в 
том числе на политическом уровне.

Дмитрий Бутрин

Пенсии всем оставшимся
ОЭСР обсуждает стандарты пособий по утрате доходов супруга

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 590

миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в ноябре 
2018 года, сообщила вчера Федеральная таможенная служба. Всего за 11 месяцев этого года сумма посту-
плений составила 5,41 трлн руб. Это на 34% больше, чем годом ранее: в январе—ноябре 2017 года таможен-
ные поступления составляли 4,048 трлн руб. Рост сборов с внешней торговли объясняется в основном ростом 
цен на нефть, которая составляет основу российского экспорта. Средняя цена Urals в январе—ноябре 2018 
года была равна $70,92 за баррель, что на 36% выше $52,17 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 
2017 года. План по перечислениям в бюджет для таможенного ведомства на 2018 год увеличен до 5,9 трлн руб.

МСП 

Малый бизнес  
обрел микромасштаб

Число субъектов малого и сред-
него предпринимательства (МСП) 
в России в ноябре вернулось 
к отметке 6 млн единиц. Это сле-
дует из данных Единого реестра 
МСП, который ведет Федеральная 
налоговая служба. Своего пика чи-
сленность малых компаний дости-
гла в июле этого года (6,27 млн), 
далее она стала сокращаться, 
опустившись в августе—сентябре 
до 5,92 млн.

По данным реестра, в секторе 
малого бизнеса сейчас работают 
почти 16 млн человек. Отметим, 
что эти цифры расходятся с дан-
ными Росстата, которые использо-
ваны при подготовке нацпроекта 
по развитию малого бизнеса. 
Там указано, что в секторе сейчас 
заняты 19 млн человек (через 
шесть лет этот показатель должен 
вырасти до 25 млн).

Судя по реестру, основа малого 
бизнеса России — это микро-
предприятия (до 15 работников, 
годовой доход не более 120 млн 
руб.). Их сейчас 5,73 млн, или 
95,5% от всех субъектов МСП. 
 Занята на микропредприятиях 
почти половина (47,5%) всех 
работников сектора — 7,6 млн 
человек (то есть в среднем по 1,3 
работника на предприятие). Еще 
252,5 тыс. субъектов МСП являют-
ся собственно малыми предпри-
ятиями (численность работников 
до 100 человек, годовой доход 
до 800 млн руб.). Их доля в секто-
ре — всего 4,2%. При этом в таких 
компаниях работают 6,6 млн чело-
век (41% от общего числа занятых, 
в среднем 26 работников на одну 
компанию). Наконец, самой 
малочисленной категорий являются 
средние предприятия (с числен-
ностью от 100 до 250 человек 
и годовым доходом до 2 млрд 
руб.). Их всего 18,9 тыс. (0,3%). 
Число работающих — 1,8 млн при 
средней численности 96 человек.

Как следует из реестра, с на-
чала года число индивидуальных 
предпринимателей (ИП) растет: 
если в январе их было 3 млн, 
то в ноябре — 3,32 млн. При этом 
численность юрлиц в секторе со-
кращается — с 2,82 млн в начале 
года до 2,68 млн в ноябре.

Отметим, что в понедель-
ник премьер-министр Дмитрий 
Медведев, говоря о нацпроекте 
по МСП, заявил, что легализация 
бизнеса и доходов, находящихся 
в теневом секторе (в нем заняты 
от 14 млн до 16 млн человек), 
позволит увеличить количество ИП 
в России на 2 млн. Сейчас общая 
доля малого бизнеса в ВВП Рос-
сии составляет 22,3% (по данным 
Минэкономики), к 2024 году она 
должны вырасти до 32,5%.

Дарья Николаева
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Еврогруппа по итогам долгих переговоров согласовала 
частичное укрепление монетарного союза в рамках зоны 
евро — для этого, в частности, предлагается расширить 
действие механизма финансовой стабильности и ввес-
ти новые требования к размещению странового долга. 
Более значительные изменения, включая появление об-
щего бюджета валютного союза в рамках финансового 
плана ЕС, пока не нашли достаточной поддержки у участ-
ников зоны евро. 

Министры финансов еврозоны по итогам переговоров, 
продолжавшихся в Брюсселе всю ночь, договорились о мерах 
по преобразованию валютного союза. Теперь предложения, 
предполагающие укрепление блока, будут вынесены на сам-
мит глав стран ЕС, намеченный на 14 декабря. В частности, сто-
роны договорились укрепить действующий механизм финан-
совой стабильности (ESM), расширив его работу и за рамками 
поддержки стран, испытывающих долговые проблемы. 

Кроме того, к 2022 году для зоны евро должны появиться 
новые требования к выпуску гособлигаций, позволяющие 
фонду ESM в случае необходимости вести переговоры между 
страной, находящейся в кризисе, и ее частными кредиторами. 
Это должно упростить реструктуризацию долгов в будущем, 
лишив миноритарных инвесторов возможности добиваться 
более выгодных условий. Напомним, в 2012 году с частными 
владельцами бондов пришлось договариваться властям Гре-
ции, а в 2013-м — Кипра. Поправки к соглашению о создании 
фонда могут быть готовы к июню 2019 года, указали в Евроко-

миссии. В случае если новая страна обратится в фонд, оцен-
ка ее кредитоспособности будет проводиться совместно с ЕК.

В рамках усиления банковского союза предлагается запи-
сать более жесткие правила к собственным средствам финуч-
реждений, а также уточнения по процедурам банкротства. Сре-
ди прочего эти меры включают в себя предоставление возмож-
ности органам власти приостанавливать платежи банков и вы-
полнение их контрактных обязательств, когда такие организа-
ции находятся под процедурой оздоровления (ради стабилиза-
ции их состояния). К весне 2019 года обещан прогресс и по об-
щим рынкам капитала стран еврозоны, а также по созданию 
единой системы страхования вкладов. 

Также на переговорах Германия и Франция предложили ар-
хитектуру бюджета зоны евро, который стал бы частью бюдже-
та ЕС,— это могло бы обеспечить соблюдение обычных правил 
бюджетного контроля и участие Европарламента в принятии 
решений. Размер такого бюджета смогут устанавливать главы 
стран—участниц валютного блока. Пока детали этой идеи со-
гласовываются, при этом ее поддержка растет, сообщил после 
переговоров министр финансов Франции Брюно Ле Мер. «Без 
единого бюджета не будет крепкой зоны евро, а европейская 
валюта не будет играть сильную международную роль в каче-
стве средства обращения»,— сказал министр. 

Отметим, что ранее главы ЦБ Германии и Франции выдвига-
ли предложения по созданию общего минфина зоны евро, од-
нако эта идея пока не нашла достаточной поддержки. Не уда-
лось сторонам договориться и по налогу на цифровые услуги. 
Однако, по словам еврокомиссара по экономике и финансам 
Пьера Московиси, «налоговая несправедливость в связи с этим 
(обложением крупных интернет-компаний.— 

”
Ъ“)» сохраняет-

ся и «должна быть исправлена». 
Татьяна Едовина

Еврозона задумалась о бюджете 
Минфины валютного блока договорились о его укреплении

Сборы ФТС в федеральный бюджет
(млрд руб.) 
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С 20-летием валютного союза министры финансов 
зоны евро поздравили главу ЕЦБ Марио Драги  
договоренностью усилить общеевропейские  
финансовые механизмы  ФОТО REUTERS
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«Бал» здесь неуместен

По их словам, расчеты показали, 
что даже экспортная модификация 
ракеты может нести потенциальную 
угрозу российским кораблям, нахо-
дящимся в российских же террито-
риальных водах. «Спорить с такой ар-
гументацией было бесполезно, поэ-
тому парафированное соглашение 
было убрано в стол, наша позиция 
была услышана»,— подтвердил один 
из военных чиновников. В Минобо-
роны РФ 

”
Ъ“ отправил соответствую-

щий запрос с просьбой прокоммен-
тировать эту информацию (на мо-
мент написания статьи ответ полу-
чен не был). В Федеральной службе 
по военно-техническому сотрудни-
честву и «Рособоронэкспорте» (спец-
экспортер российских вооружений) 
от комментариев 

”
Ъ“ воздержались.

• «Бал-Э» — экспортный  вариант 
берегового ракетного комплекса 
«Бал», принятого на вооружение в РФ 
в 2008 году. Разработан в ОАО «КБ 
машиностроения» (Москва). В состав 
мобильного комплекса входят само-
ходные командные пункты управ-
ления и связи, самоходные пусковые 
установки с противокорабельными 
ракетами типа  Х-35Э, транспорт-
но-перегрузочные машины. Предназ-
начен для контроля территориаль-
ных вод, защиты баз, объектов ин-
фраструктуры побережья и мор-
ских коммуникаций. Дальность по-
ражения — до 120 км, суммарный бо-
екомплект комплекса — до 64 ракет.
В случае заключения твердого кон-

тракта Азербайджан стал бы третьей 
страной, поставившей себе на воору-
жение комплекс типа «Бал». Его стар-
товым экспортным заказчиком долж-
на была стать Ливия, однако из-за на-
чавшейся в стране гражданской вой-
ны в марте 2011 года президент Дмит-
рий Медведев своим указом ввел эм-
барго на поставку продукции воен-
ного назначения. Общий объем упу-
щенной выгоды для КТРВ превысил 

€300 млн. В итоге первым иностран-
ным государством, вооружившим-
ся «Балами», стал Вьетнам: в декабре 
2012 года сообщалось, что КТРВ вы-
полнила контракт на поставку этой 
стране противокорабельных ракет 
3М24 для этого БРК. У России, к слову, 
«Балы» состоят на вооружении 46-го 
отдельного дивизиона береговых ра-
кетно-артиллерийских войск (БРАВ) 
Каспийской флотилии (Избербаш), 11-
й бригады БРАВ Черноморского флота 
(Уташ), 15-й бригады БРАВ Черномор-
ского флота (Севастополь), 72-го полка 
БРАВ Тихоокеанского флота (Смоля-
ниново). Еще один дивизион данного 
БРК в 2016 году заступил на боевое де-
журство на острове Кунашир.

Сейчас тема поставок «Бала» воо-
руженным силам Азербайджана не 
обсуждается, говорит еще один вы-
сокопоставленный источник 

”
Ъ“, по-

скольку есть «весьма деликатный ге-
ополитический нюанс». Последние 
годы головка самонаведения ракеты 
типа Х-35 модернизировалась для по-
ражения не только морских, но и на-
земных целей. «Нам не очень бы хоте-
лось, чтобы данное оружие было при-
менено в нагорно-карабахском кон-
фликте»,— резюмировал он. Схожая 
работа, отметим, была проделана и с 
головкой самонаведения крылатой 
ракеты «Оникс», входящей в состав 
БРК «Бастион»: в ноябре 2016 года во-
енные впервые применили ее для на-
несения удара по наземным целям в 
Сирии, уничтожив промышленные 
объекты радикальных исламистов.

Отказ в поставках «Бала» к охла-
ждению отношений Москвы и Баку 
привести не должен. Еще в сентябре 
президент Азербайджана Ильхам 
Алиев прямо заявил, что «сотрудни-
чество в сфере ВТС имеет большие 
традиции», «контракты, реализован-
ные между Россией и Азербайджа-
ном, превышают $5 млрд» и «имеют 
тенденцию к росту».

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

В Думе собрали подписи  
для «пенсионного» обращения в КС
Под запросом сплотились КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» 

Депутаты всех фракций Государ-
ственной думы, кроме «Единой 
России», подписались под обра-
щением в Конституционный суд 
(КС) об обжаловании основных 
положений закона о повышении 
пенсионного возраста. Послед-
ними присоединились депутаты 
фракции ЛДПР, сославшись на 
то, что «коммунисты недавно пе-
редали подписные листы». В Гос-
думе седьмого созыва обращать-
ся в КС оппозиционные фракции, 
численность которых составля-
ет 105 человек, могут только кол-
лективно.

Фракция ЛДПР присоединилась 
к инициированному КПРФ обраще-
нию в КС о проверке конституцион-
ности ст. 4 и 7 закона от 3 октября «О 
внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ по вопро-
сам назначения и выплаты пенсий». 
Эти статьи принятого закона, в част-
ности, предполагают повышение с 
65 до 70 лет пенсионного возраста 
для мужчин и с 55 до 60 лет — для 
женщин. В обращении авторы ссы-

лаются на п. 2 ст. 55 Конституции РФ. 
Он запрещает принимать в РФ зако-
ны, которые «отменяют или умаля-
ют права и свободы» граждан. В юри-
дической службе Компартии пола-
гают, что пенсионная реформа мо-
жет касаться тех, кто только начина-
ет трудовой путь, а не уже работаю-
щих граждан, для многих из кото-
рых, к примеру, родившихся в 1959 
и 1960 годах, появляется ранее ни-
как не оговаривавшаяся и ухудшаю-
щая их положение отсрочка выхода 
на пенсию.

Вопрос о том, какие именно фрак-
ции подписались под обращением, 
важен потому, что коммунисты с 
2016 года уже не могут обратиться 
в КС самостоятельно. Чтобы напра-
вить запрос, необходимо собрать 
подписи 90 депутатов. В шестом со-
зыве в КПРФ было 92 депутата, а в 
седьмом — лишь 43. Недостаточно 
и подписей справороссов (23 депута-
та). С поддержкой ЛДПР (39) под об-
ращением теоретически смогут под-
писаться уже 105 депутатов. Первый 
зампред фракции «Справедливой 

России» Михаил Емельянов сказал 

”
Ъ“, что депутаты фракции подпи-

сались под коммунистическим об-
ращением почти две недели назад, 
оставалось дождаться ЛДПР.

По словам лидера КПРФ Генна-
дия Зюганова, лидер ЛДПР Влади-
мир Жириновский пообещал ему, 
что депутаты обращение «подпи-
шут, вроде бы день назад они согла-
сились» (цитата по Regnum). От более 
подробных комментариев о причи-
нах того, почему ЛДПР решила под-
держать обращение, в руководстве 
Компартии и фракции вчера отказа-
лись. Не стали там говорить и о ко-
личестве собранных подписей. Зам-
пред ЦК КПРФ Юрий Афонин отка-
зался от комментариев, сославшись 
на то, что «находится в Петербурге», 
и отправил 

”
Ъ“ к координатору фрак-

ции Николаю Коломейцеву. Тот по-
просил перезвонить утром.

Во фракции КПРФ первыми со-
брали подписи своих депутатов, 
сказал 

”
Ъ“ депутат Денис Парфе-

нов, депутаты «Справедливой Рос-
сии» присоединились к обраще-

нию практически всей фракцией, 
а «ЛДПР от этого воздерживались». 
Он объясняет это тем, что «ЛДПР — 
буржуазная партия, периодически 
подыгрывающая интересам правя-
щей верхушки».

Депутат Госдумы от ЛДПР Алек-
сандр Курдюмов заверил 

”
Ъ“, что 

фракция присоединилась к процес-
су сбора подписей с опозданием не 
по своей вине, а «как только были 
переданы документы от КПРФ». Он 
убежден, что в затягивании проце-
дуры ЛДПР обвиняют те, «кто решил 
попиариться на конфликте». По его 
словам, подписалась под обращени-
ем вся фракция. Под подписным ли-
стом, который выложил на странице 
в Facebook депутат Госдумы Алексей 
Диденко, значатся подписи 16 депу-
татов от ЛДПР, включая лидера пар-
тии Владимира Жириновского. На 
вопрос 

”
Ъ“ о том, каковы перспекти-

вы обращения депутатов в КС, госпо-
дин Курдюмов ответил: «Думаю, что 
перспектив нет».

Максим Иванов,  
Всеволод Инютин

Местные требуют внимания
Столичные депутаты написали в Совет Европы

Оппозиционные депутаты из 
 столичных муниципалитетов за-
планировали около офиса Сове-
та Европы (СЕ) в центре Москвы 
«уличный брифинг», на кото-
ром они заявят о несоблюде-
нии в  Москве принципов мест-
ного самоуправления (МСУ). 
В письме к главе Конгресса мест-
ных и региональных властей СЕ 
Андерсу Кнапе они жалуются, 
что ранее не были приглашены 
на встречу в Мосгордуму (МГД) 
с представителями СЕ. Таким 
образом, эксперты СЕ «получили 
недостаточно полное представ-
ление о том, как  функционирует 
МСУ» в городе. В пресс-службе 
СЕ заявили ”Ъ“, что готовы «уста-
новить контакты» с независимы-
ми депутатами.

Независимые депутаты проведут 
сегодня около программного офиса 
СЕ в центре Москвы «уличный бри-
финг», на котором обнародуют от-
крытое письмо Андерсу Кнапе. Под-
писали его более 50 человек, среди 
которых есть главы муниципаль-
ных округов Андрей Морев (Яки-
манка), Илья Яшин (Красносель-
ский) и Сергей Цукасов (Останки-
но), а также рядовые депутаты Юлия 
Галямина (Тимирязевский) и Конс-

тантин Янкаускас (Зюзино). В пись-
ме они утверждают, что «в Москве 
не соблюдаются принципы местно-
го самоуправления». В письме так-
же говорится, что «советы депутатов 
по большинству вопросов собствен-
ных полномочий, которые и без того 
ограничены, обладают только согла-
совательными и контролирующими 
функциями, не могут осуществлять 
необходимые для местного населе-
ния проекты». Например, попытки 
депутатов провести местный рефе-
рендум блокируются, «в том числе 
в судебном порядке». Кроме того, в 
столице «структурами, подчиненны-
ми непосредственно мэру, решают-
ся все вопросы градостроительства, 
размещения объектов инфраструк-
туры, организации дорожно-транс-
портной сети, благоустройства тер-
риторий, социальной политики», а 
«мнение депутатов местных советов 
при этом игнорируется». Недоволь-
ны депутаты и системой финанси-
рования МСУ: «Выделение средств 
происходит по непрозрачной схеме 
и никак не согласовывается с орга-
нами МСУ».

Депутаты обращают внима-
ние Андерса Кнапе, что 23 октября 
в Мосгордуме состоялась встреча 
представителей Конгресса местных 

и региональных властей СЕ с депу-
татами МГД «и некоторыми муни-
ципальными депутатами Москвы», 
однако те, «кто реально занимается 
местным самоуправлением,— неза-
висимые муниципальные депутаты 
— на встречу приглашены не были». 
Таким образом, эксперты СЕ «полу-
чили недостаточно полное пред-
ставление о том, как функциони-
рует МСУ» в городе. Депутаты гово-
рят, что МСУ «подавляется исполни-
тельными органами региональной 
власти, что противоречит Европей-
ской хартии местного самоуправле-
ния», и призывают представителей 
конгресса провести с ними «допол-
нительные консультации, чтобы по-
лучить объективную картину состо-
яния МСУ в Москве».

Спикер МГД Алексей Шапошни-
ков («Единая Россия») сказал 

”
Ъ“, что 

встреча в гордуме 23 октября прово-
дилась по инициативе CE. «Пред-
ставители Совета Европы посеща-
ли ряд регионов в России. Они че-
рез Министерство иностранных дел 
обратились с официальным пись-
мом и предложили провести встре-
чу с депутатами Мосгордумы, пред-
ставителями Совета муниципаль-
ных образований (сотрудничает со 
столичными властями.— 

”
Ъ“) и ис-

полнительными властями. Список 
участников встречи составляли не 
мы»,— заверил он.

В пресс-службе СЕ, в свою оче-
редь, сообщили 

”
Ъ“, что «состав рос-

сийской делегации (на встрече 23 ок-
тября.— 

”
Ъ“) был предложен главой 

Мосгордумы». «Конгресс готов уста-
новить контакты с независимыми 
муниципальными депутатами для 
того, чтобы организовать встречу в 
марте, на который предварительно 
запланирован очередной визит»,— 
заявили в СЕ.

На встрече в МГД обсуждалось вы-
полнение рекомендаций СЕ (были 
даны в 2010 году) российским вла-
стям по развитию местной и регио-
нальной демократии. В октябре 2010 
года Конгресс местных и региональ-
ных властей СЕ рекомендовал Рос-
сии вернуть прямые выборы губер-
наторов и возвратиться «к уровню 
региональной демократии, который 
существовал в РФ до 2004 года» (см. 

”
Ъ“ от 29 октября 2010 года). В докла-

де СЕ также отмечалось, что в при-
нятом в 2003 году законе о МСУ не-
достаточно прописаны полномочия 
местных властей. Рекомендовалось 
увеличить госфинансирование МСУ.

Лиза Миллер,  
Дина Марганова

Аэропорты вышли  
во второй тур
Четырем городам не удалось выбрать 
им имена с первого раза

Вчера экспертный совет кон-
курса «Великие имена России», 
в рамках которого 47 российских 
аэропортов получат имена вы-
дающихся соотечественников, 
подвел итоги голосования. Все-
го в отборе имен приняли участие 
5,5 млн человек. В Архангельске, 
Нижневартовске, Санкт-Петер-
бурге и Пензе пройдут вторые ту-
ры. 6 декабря оргкомитет примет 
решение по аэропортам Внуко-
во и Горно-Алтайска. Секретарь 
Общественной палаты (ОП) Ва-
лерий Фадеев не исключает, что 
одно и то же имя может быть при-
своено двум аэропортам.

Вчера были подведены офици-
альные итоги голосования по выбо-
ру исторических имен для 47 аэро-
портов. Так, Красноярск получил имя 
оперного певца Дмитрия Хворос-
товского, Симферополь — художни-
ка Ивана Айвазовского, Ставрополь 
— полководца Александра Суворо-
ва, Волгоград — летчика-истребите-
ля Алексея Маресьева, Астрахань — 
художника Бориса Кустодиева, Бел-
город — инженера Владимира Шу-
хова, Владивосток — исследователя 
Дальнего Востока Владимира Арсе-
ньева. Итоги голосования размеще-
ны на сайте «Великиеимена.РФ». Се-
кретарь ОП Валерий Фадеев подчерк-
нул, что итоговое решение по при-
своению имен  будет принимать пре-
зидент в соответствии с недавно под-
писанным указом.

По шести аэропортам решение 
не принято. В Архангельске, Нижне-
вартовске, Пензе и Санкт-Петербур-
ге пройдут вторые туры, так как по-
бедившие там исторические персо-
нажи отошли другим городам, где за 
них проголосовало большее количе-
ство людей. Так, имя Петра I должен 

получить аэропорт Воронежа, а не 
Санкт-Петербурга; Михаил Ломоно-
сов достался Домодедово, а не Архан-
гельску, Фарман Салманов — Сургуту, 
а не Нижневартовску, а Михаила Лер-
монтова забрали Минеральные Во-
ды, а не Пенза.

Валерий Фадеев сказал 
”
Ъ“, что от-

дельное заседание оргкомитет кон-
курса проведет 6 декабря по ситуа-
ции с именем для аэропорта Горно-
Алтайска и московского аэропорта 
Внуково (

”
Ъ“ писал об этом 4 дека-

бря). «У нас есть несколько вариан-
тов: или присвоить имя Сергея Ко-
ролева московскому Внуково, а в Са-

маре провести второй тур, или оста-
вить имя честно выигравшей Сама-
ре, о чем тоже просили некоторые 
космонавты»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Фадеев. Он допускает присвоение од-
ного и того же имени двум аэропор-
там: «Ничего страшного в этом не ви-
жу, хотя некоторые мои коллеги счи-
тают неправильным вылетать из аэ-
ропорта имени Королева и прилетать 
в аэропорт того же имени».

Результаты голосования вчера под-
водили и обсуждали в эфире телека-
нала «Россия 1». Экс-депутат Госдумы 
Борис Надеждин похвалил органи-
заторов конкурса за то, «что спроси-
ли людей»: «В Москве переименова-
ли улицы в улицы Чавеса и Кадыро-
ва и никого об этом не спросили». Ве-
дущие программы были обеспокое-
ны тем, что в стране с населением в 
140 млн человек участие в конкурсе 
приняли 5,5 млн. Однако их успоко-
ила главный редактор телеканала RT 
Маргарита Симоньян: «Разве 5 млн — 
это плохо?» По ее словам, есть «пасси-
онарные личности», которые интере-
суются политикой, но большинство 
волнует, «как детишки, чем мужа на-
кормить и как удивить жену». А поли-
толог Сергей Марков заметил, что нет 
«гладких и пушистых» исторических 
персонажей — многие из них «с лок-
тями пробивали идеи» и в процессе 
«могли кого-то пихнуть». 

Конкурс показал, что у российско-
го общества есть конфликт между по-
требностью в национальных симво-
лах и героях — и глубокой внутрен-
ней отчужденностью от этих геро-
ев и от самой истории, считает гла-
ва фонда «Петербургская политика» 
Михаил Виноградов. А история во-
круг Канта показывает, с одной сто-
роны, раздражение от всего нерус-
ского в отдельных средах, а с другой 

— внутренние смятения и сомнения 
в том, что за рамками военных побед 
в истории России вообще можно чем-
то гордиться. При этом политолог от-
мечает, что результаты первого тура 
оказались менее идеологизирован-
ными, чем можно было ожидать,— в 
числе победителей были и абстракт-
ные национальные символы (кото-
рых подчас читают не чаще, чем Кан-
та), и фигуры региональной истории, 
и мягко оппозиционные персоны ти-
па Высоцкого (его имя получил аэро-
порт Магадана). 

Софья Самохина,  
Лада Шамардина

Конституция  
интереснее не стала
ВЦИОМ выяснил отношение граждан к Основному закону

Согласно данным опроса Все-
российского центра изучения 
 общественного мнения ( ВЦИОМ), 
приуроченного к 25-летию Кон-
ституции РФ, о содержании 
Основного закона 69% россиян 
имеют лишь «общее представле-
ние» и лишь 6% считают, что зна-
ют ее хорошо. Лично ее изуча-
ли около трети граждан — чаще 
всего, в вузах и в школе. Поэто-
му «ровесники Конституции» зна-
ют ее лучше, говорят социологи. 
Молодые респонденты, по сло-
вам главы ВЦИОМа Валерия Фе-
дорова, больше, чем старшее 
поколение, «уважают Конститу-
цию за то, что она описывает пра-
ва и свободы», но демонстрируют 
при этом «очень прагматичный 
подход» к ней.

Общее число россиян, считаю-
щих, что они хорошо знают поло-
жения Основного закона, за послед-
ние два года снизилось с 8% до 6% 
(среди людей с высшим образовани-
ем о хорошем знании Конституции 
заявили 10%). 69% опрошенных при-
знают, что имеют о ней лишь «об-
щее представление», 23% граждан 
не представляют себе ее содержа-
ния. Большинство информирован-
ных чаще всего изучали Конститу-
цию в вузе и школе (38% и 30% соот-
ветственно), 23% — по собственной 
инициативе, 15% — для работы, 18% 
опрошенных не прочитали ее вооб-
ще (42% среди тех, у кого неполное 
среднее образование).

Правильно ответить, в каком го-
ду была принята Конституция (1993 
год), смогли лишь 13% опрошенных, 
66% дату не помнят, еще 21% назва-
ли год неверно. При этом 22% полага-
ют, что Конституция была принята в 

один год с августовским путчем 1991 
года, 10% утверждают, что она при-
нималась одновременно с деклара-
цией о государственном суверените-
те РСФСР в 1990 году, 9% уверены, что 
принятию Основного закона пред-

шествовал дефолт 1998 года. О кон-
фликте Верховного совета и прези-
дента, который предшествовал при-
нятию Конституции, вспомнили 9% 
граждан. Чаще всего (25%) правиль-
но отвечали «ровесники Конститу-

ции» — молодые люди в возрасте от 
18 до 25 лет. Они лучше осведомле-
ны и о положениях Конституции, и 
ее истории лишь потому, что «еще не 
успели ее забыть» после школы и ин-
ститута, считает глава ВЦИОМа Вале-
рий Федоров.

Наиболее важными положения-
ми Конституции россияне считают 
закрепленные в ней социальные 
права: право на образование и на 
труд назвали среди наиболее важ-
ных 45 и 40% граждан (см. график), 
право на свободу слова — 23% (см. 
таблицу). 

«Ровесники Конституции», го-
ворят социологи, признают Основ-
ной закон «современным» и «демо-
кратичным», но при этом называют 
его «родом утопии». «Не все аспек-
ты данного документа сейчас испол-
няются самим государством,— при-
водит ВЦИОМ ответ одного из опро-
шенных.— Конституционные пра-
ва часто не учитываются в реальной 
жизни, что заставляет задуматься: а 
имеет ли в России Конституция ка-
кое-либо значение?» При этом со-
циологи отмечают, что молодые ре-
спонденты выражают запрос на пра-
вовую информацию в разных сферах 
— от бесплатного здравоохранения 
до предпринимательства. «Первое, 
что в большей степени характери-
зует 

”
ровесников Конституции“,— 

они больше, чем старшее поколе-
ние, уважают Конституцию за то, что 
она описывает наши главные права 
и свободы. Второе — очень практич-
ный и прагматичный подход к зако-
ну. Их интересует, как реализовать 
свои права, такие лайфхаки — что 
мне делать?» — объяснил 

”
Ъ“ Вале-

рий Федоров.
Екатерина Гробман

Молодые россияне больше, чем старшее поколение, 
«уважают Конституцию за то, что она описывает права 
и свободы»  ФОТО ВИКТОРА КРУЧИНИНА
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Генпрокуратура утвердила обви-
нительное заключение и напра-
вило в суд для рассмотрения по 
существу материалы громкого 
уголовного дела о хищении более 
400 млн руб. у АО «Роснано». Об-
виняемыми являются руководите-
ли компании «НТфарма», которая 
исполняла инвестиционный кон-
тракт по запуску предприятия—
производителя лекарств. Однако, 
по версии следствия, часть денег, 
полученных из «Роснано», бизнес-
мены похитили по фиктивным  
договорам об оказании научно-
исследовательских работ.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Генпрокура-

туре, надзорное ведомство утверди-
ло обвинительное заключение и на-
правило в Тверской райсуд столицы 
для рассмотрения по существу уго-
ловное дело в отношении учредителя 
и гендиректора ООО «НТфарма» Рус-
тама Атауллаханова и Евгения Султа-
нова. Оба они обвиняются в органи-

зации особо крупного хищения пу-
тем растраты и отмывании денег, по-
лученных в результате совершения 
преступления (ч. 3 ст. 33, ч. 4 ст. 160 и 
174.1 УК РФ). По версии СКР, целью со-
здания самой компании «НТфарма» в 
ноябре 2008 года являлось «хищение 
чужого имущества». ООО заключило 
инвестсоглашение с ГК «Роснанотех», 
позже реорганизованное в АО «Росна-
но», по которому планировалась по-
стройка в Ярославской области но-
вейшего предприятия по производ-
ству жизненно важных нановакцин и 
биопрепаратов. На это, как ранее со-
общалось, тогда было выделено око-
ло 1 млрд руб. «С 2009 по 2013 год уч-
редитель ООО 

”
НТфарма“ создал сеть 

фиктивных компаний, с которыми 
директор этой же фирмы заключал 
подложные договоры о якобы выпол-
ненных научно-исследовательских 
работах. Таким образом на расчетные 
счета контрагентов было перечисле-
но более 424 млн руб., предоставлен-
ных ГК 

”
Роснанотех“ в виде целево-

го займа»,— пояснили в Генпрокура-
туре. В дальнейшем же похищенные 
средства якобы по распоряжению од-
ного из организаторов аферы были 
переправлены на счет аффилирован-
ной с ним иностранной фирмы.

«Тем самым придавалась види-
мость правомерного владения сред-
ствами путем совершения финансо-
вых операций по мнимым обязатель-
ствам»,— особо отметили в надзор-
ном ведомстве.

Напомним, что масштабная опера-
ция спецслужб по поиску «пропавше-
го миллиарда 

”
Роснано“» была прове-

дена силами ГУЭБиПК МВД, СЭБ ФСБ 
и СКР. Как рассказывал 

”
Ъ“, несколь-

ко оперативных групп прибыли в го-
род Переславль-Залесский Ярослав-
ской области. Рано утром они задер-
жали руководителей «НТфармы» го-
спод Атауллаханова и Султанова, а 
также мэра города Дениса Кошурни-
кова. По местам их работы и прожи-
вания были проведены обыски, а од-

новременно такие же мероприятия 
проходили и в Москве в офисе «Росна-
но» с выемкой документов. Всех трех 
фигурантов дела отправили в СИЗО, 
хотя обвинения были разными: топ-
менеджеров «НТфармы» обвинили в 
хищениях, а мэра Кошурникова — в 
превышении должностных полно-
мочий главой органа местного само-
управления, повлекшем тяжкие по-
следствия (ч. 3 ст. 286 УК РФ), но потом 
формулировка о тяжких последстви-
ях была снята, а квалификация смяг-
чена до ч. 2 той же статьи УК РФ, хотя 
и по ней чиновнику грозило до семи 
лет лишения свободы. Ему вменили в 
вину незаконное выделение земель-
ного участка под строительство фар-
мацевтического завода на террито-
рии нацпарка «Плещеево озеро» без 
необходимых согласований с феде-
ральными властями, что якобы нане-
сло невосполнимый ущерб объектам 
растительного мира в охранной зо-
не. Бывший мэр полностью признал 
свою вину. Его дело было выделено 

в отдельное производство, а сам он 
просил о его рассмотрении в особом 
порядке — без исследования доказа-
тельств и допроса свидетелей. Мате-
риалы были отправлены в Заволж-
ский суд Ярославля, который, однако, 
несмотря на ходатайства как подсуди-
мого, уже отпущенного под домаш-
ний арест, так и прокурора, отказал-
ся проводить процесс в ускоренном 
порядке. В результате уголовное дело 
было рассмотрено полностью, но ис-
ход был достаточно неожиданным: в 
июле этого года судья переквалифи-
цировал действия господина Кошур-
никова на халатность (ч. 1 ст. 293 УК 
РФ), приговорил к штрафу в 100 тыс. 
руб. и сразу же освободил от наказа-
ния за истечением сроков давности.

Между тем Рустам Атауллаханов и 
Евгений Султанов ожидали оконча-
ния расследования в Москве: первый 
— под стражей, а второй — под до-
машним арестом. По некоторым дан-
ным, свою вину в хищениях денег 
«Роснано» они пока отрицают. Инте-
ресно, что потерпевшими по делу бы-
ли признаны как «Роснано», так и са-
ма «НТфарма». В пресс-службе «Росна-
но» эту информацию 

”
Ъ“ подтверди-

ли. «В рамках проведения следствен-
ных мероприятий сотрудниками 

”
Роснано“ были предоставлены все 

документы и материалы по инвести-
ционному проекту, реализуемому на 
базе ООО 

”
НТфарма“, а также даны 

необходимые пояснения»,— отмети-
ли представители АО. Там также под-
черкнули, что «Роснано» продолжает 
реализацию проекта по производст-
ву лекарств через «НТфарму». По их 
словам, гендиректором ООО сейчас 
является инвестиционный директор 
ООО «УК 

”
Роснано“» Андрей Путилов. 

А в самом «Роснано» рассчитывают 
«на объективное рассмотрение дела 
и принятие справедливого решения 
в отношении бывших руководителей 
ООО 

”
НТфарма“ с учетом всех установ-

ленных обстоятельств».
Сергей Сергеев

Деньги «Роснано» растворились 
в нанопрепаратах
Передано в суд дело об особо крупных хищениях 
инвестиций

Челябинский областной суд при-
знал неправомерным решение 
органов МВД об отказе в предо-
ставлении временного убежи-
ща гражданину Украины Филип-
пу Венедиктову, воевавшему 
ополченцем на стороне само-
провозглашенной ДНР. Решение 
миграционной службы было мо-
тивировано тем, что региональ-
ное управление ФСБ России за-
претило господину Венедиктову 
въезд в Россию из-за преследо-
вания его украинскими властя-
ми по подозрению в терроризме. 
В мае Правобережный райсуд 
Магнитогорска оставил отказ 
в силе, и украинцу грозила де-
портация. При рассмотрении  
дела в облсуде силовики свои 
требования не отстаивали. 

Челябинский областной суд от-
менил решение управления по во-
просам миграции регионального 
ГУ МВД России об отказе в предо-
ставлении временного убежища на 
территории РФ гражданину Украи-
ны Филиппу Венедиктову. Рассмо-
трение дела проходило в закрытом 
режиме, поскольку в деле имеются 
сведения, представляющие собой 
государственную тайну.

«На административного ответ-
чика — ГУ МВД России по Челябин-
ской области — возложена обязан-
ность повторно рассмотреть заявле-
ние о предоставлении временного 
убежища. Решение не вступило в за-
конную силу и может быть обжало-
вано»,— сообщили после заседания 
в пресс-службе облсуда. 

В 2014 году житель Кривого Ро-
га Филипп Венедиктов, мобилизо-
ванный на службу в вооруженные 
силы Украины, дезертировал и пе-
решел на сторону ополчения само-
провозглашенной ДНР. Он участво-
вал в боевых действиях под Мари-
уполем, где был ранен. В 2017 году 
украинец поселился в Магнитогор-
ске и попросил российские власти 
предоставить ему временное убе-
жище по политическим причинам. 
Однако в марте 2018 года он полу-
чил от ГУ МВД России по Челябин-
ской области отказ. По словам Фи-
липпа Венедиктова, региональное 
управление ФСБ России запретило 
ему въезд в РФ на том основании, 
что власти Украины преследуют его 
как террориста, причем за те дейст-
вия, которые он совершал, будучи в 
рядах ополченцев в Донбассе, в том 
числе за спасение российских до-
бровольцев. 

«Мне отказали по двум причи-
нам. Первая — это положения ча-
сти 1 статьи 2 федерального закона 

”
О беженцах“, которая гласит, что 

я — лицо, совершившее преступ-
ление против мира и человечно-
сти,— рассказал 

”
Ъ“ господин Ве-

недиктов.— Вторая — нет гуман-
ных причин для предоставления 
вневременного убежища на терри-
тории РФ». Не согласившись с отка-
зом, украинец подал иск в Право-
бережный районный суд Магни-
тогорска, который признал реше-
ние органов МВД законным и обо-
снованным. Истец обжаловал су-
дебное постановление в вышестоя-

щей инстанции. В результате реше-
ние было отменено и направлено 
на повторное рассмотрение, но уже 
в Челябинский областной суд. 

«Суд разобрался, разобрались и 
представители власти, это очень хо-
рошо, я на это надеялся,— проком-
ментировал решение облсуда Фи-
липп Венедиктов.— Все-таки есть 
гуманные причины для предостав-
ления убежища, и никакого терро-
ризма в моих действиях, в том, что я 
воевал в Донбассе, нет. Теперь я буду 
готовить документы, надеюсь, в бли-
жайшее время смогу стать гражда-
нином страны, которую считаю сво-
ей родиной. После получения вре-
менного убежища, надеюсь, стану 
участником госпрограммы и полу-
чу паспорт по упрощенной схеме».

В пресс-службе ГУ МВД России по 
Челябинской области воздержались 
от комментариев до получения до-
кументов из суда. В региональном 
управлении ФСБ России также это 
дело не комментируют. По словам 
господина Венедиктова, в суде пред-
ставители правоохранительных ор-
ганов на своей позиции не настаи-
вали. «Они молодцы, я очень дово-
лен, ошибки могут быть везде, во 
всех системах, все мы люди, всем 
нам свойственно ошибаться»,— го-
ворит истец. Отметим, что ранее де-
путат Госдумы Евгений Примаков 
направлял обращение к директору 
ФСБ России Александру Бортнико-
ву с просьбой разобраться в деле Фи-
липпа Венедиктова. 

Юлия Гарипова,  
Челябинск

Ополченец нашел убежище в суде
Воевавший на стороне ДНР украинец избежал депортации

Как стало известно ”Ъ“, рассчи-
тывая на особый порядок рас-
смотрения своего уголовного де-
ла, признали вину и раскаялись 
бывший главный экономист бан-
ковского надзора Банка России 
по Центральному федеральному 
округу Алексей Юргелевич и его 
отец бывший работник Центро-
банка Игорь Юргелевич. Они тре-
бовали у руководства Банка кор-
поративного финансирования 
(БКФ) выплатить им и неким «ра-
ботникам ЦБ» €125 тыс. Причем 
Юргелевич-старший утверждал, 
что лишь благодаря их семейным 
усилиям Центробанк сделал по-
ложительное заключение о ра-
боте БКФ. Оба фигуранта были 
задержаны во время спецопера-
ции ФСБ.

Басманный райсуд отказал След-
ственному комитету России (СКР) в 
продлении срока содержания под 
стражей Игоря и Алексея Юргеле-
вичей, отправив обоих под домаш-
ние аресты. Это случилось после то-
го, как оба фигуранта расследова-
ния, признав вину, начали активно 
сотрудничать со следствием. Осво-
бождение обвиняемых из СИЗО в 
разговоре с 

”
Ъ“ подтвердил адвокат 

бывшего главного экономиста Цен-
тробанка по ЦФО Владимир Назим-
ко, отметив также, что следствие 
находится в завершающей стадии, 
но его подзащитный еще не при-
ступил к ознакомлению с матери-
алами дела. По делу, по словам ад-
воката, еще не закончены ряд экс-
пертиз, а также другие следствен-
ные действия.

Правоохранительные органы за-
интересовались отцом и сыном Юр-

гелевичами после завершения про-
верки Центробанком банка БКФ. В 
ходе мероприятия, которое нача-
лось 29 сентября 2017 года, регуля-
тор собирался проверить состояние 
активов кредитного учреждения, 
обязательств по его банковским га-
рантиям, а также правильность на-
числения резервов. Свою работу ре-
визоры завершили 7 декабря того 
же года, а уже в феврале 2018 года 
банк получил предписание службы 
текущего банковского надзора ЦБ, 
согласно которому в деятельности 
кредитного учреждения серьезных 
нарушений обнаружено не было.

Однако вскоре после этого к ру-
ководству БКФ обратился Игорь 
Юргелевич. В разговоре с банки-
рами бывший работник Центро-
банка пояснил, что является отцом 
Алексея Юргелевича, который яко-
бы был назначен «куратором БКФ 
от ЦБ». На самом деле Юргелевич-
младший был назначен главным 
экономистом банковского надзора 
главного управления Центробанка 
по ЦФО. Здесь же, в подразделении 
банковского надзора, до 2015 года 
работал и его отец, ставший перего-
ворщиком.

Юргелевич-старший утверждал, 
что именно он и его сын способст-
вовали принятию положительного 
заключения Центробанка. В частно-
сти, бывший работник ЦБ уверял, 
что стараниями его сына был скор-
ректирован в лучшую сторону один 
из ключевых показателей работы 
кредитного учреждения. За эту яко-
бы оказанную помощь Игорь Юр-
гелевич потребовал от руководст-
ва БКФ выплатить ему €150 тыс. 
При этом он давал понять, что воз-

награждение предназначается не 
только ему и сыну, но и неким «со-
трудникам ЦБ», причастным к над-
зору. Впрочем, имен работников 
Банка России он не называл, лишь 
отметив, что выступает исполните-
лем некоего поручения.

Заподозрив, что они имеют де-
ло с мошенниками, сотрудники 
службы безопасности БКФ обрати-
лись с заявлением в ФСБ, после че-
го дальнейшие переговоры велись 
под контролем чекистов. В резуль-
тате сумму вознаграждения удалось 
снизить на €25 тыс., а после того как 
Юргелевич-старший в офисе банка 
на Красной Пресне получил деньги, 
его задержали оперативники ФСБ. 
Одновременно с этим другая груп-
па в здании главного управления 
Центробанка по ЦФО (улица Балчуг, 
2) задержала Алексея Юргелевича. В 
ГСУ СКР им было предъявлено обви-
нение в особо крупном мошенниче-
стве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), поскольку 
следствие установило, что господа 
Юргелевичи повлиять на результа-
ты проверки ЦБ не могли.

Вначале фигуранты расследова-
ния свою вину отрицали, однако че-
рез несколько месяцев пребывания 
в СИЗО их позиция кардинально из-
менилась. Первым вину частично 
признал Юргелевич-старший, зая-
вив, что действовал, не посвятив в 
свои планы сына, затем признание 
вины последовало от обоих.

Председатель правления БКФ 
Сергей Орлов узнал об этом от 

”
Ъ“, 

заявив, что с момента ареста господ 
Юргелевичей следствие не инфор-
мировало представителей банка о 
том, что происходит в деле.

Владислав Трифонов

Экономисты ЦБ признались  
в мошенничестве
Они рассчитывают получить сроки в особом порядке

Скандально начался в Москов-
ском окружном военном суде 
(МОВС) процесс по делу быв-
шего исполнительного директо-
ра ФГУП «Ведомственная охрана 
объектов промышленности Рос-
сийской Федерации» (ВООП)  
Андрея Польщикова, его жены  
и сына. Все они обвиняются в не-
законном получении от предпри-
ятия 25,4 млн руб., а господину 
Польщикову, кроме того, вме-
няется организация покушения 
на военного следователя Алек-
сандра Паутова. В суде обвиняе-
мые заявили, что все полученные 
от ВООП средства перечисля-
лись через экс-гендиректора 
ФГУП генерал-майора ФСБ Вла-
димира Подольского на секрет-
ные операции ФСБ в самопровоз-
глашенных ДНР и ЛНР. Впрочем, 
источники ”Ъ“ говорят, что такая 
версия в уголовном деле не упо-
минается, а деньги, по данным 
правоохранителей, фигуранты 
тратили на собственные нужды.

Слушания уголовного дела по су-
ществу с участием присяжных в Мос-
ковском окружном военном суде на-
чались с того, что представитель сто-
личной военной прокуратуры зачи-
тал обвинительное заключение. По 
словам гособвинителя, бывший ру-
ководитель ФГУП ВООП генерал-май-
ор ФСБ Владимир Подольский и пол-
ковник в отставке Андрей Польщи-
ков, работая на руководящих долж-
ностях в предприятии с 2012 по 2016 
год, занимались хищением бюджет-
ных денег. Сначала, по версии след-
ствия, генерал Подольский, вступив 
в сговор с бывшим советником гла-
вы Минпромторга полковником Сер-
геем Горбуновым и его сестрой, фик-
тивно оформил их знакомого Вла-
димира Белого на должность совет-
ника руководителя ФГУП. Положен-
ную ему зарплату за 2012–2013 го-
ды — более 3,3 млн руб.— подельни-
ки, по данным следствия, поделили 
между собой. Этот эпизод расследо-
вался отдельно, и, как сообщал 

”
Ъ“, 

в итоге МОВС, рассмотрев апелляци-

онную жалобу защиты на приговор 
суда первой инстанции, назначил в 
декабре 2017 года генералу Подоль-
скому наказание в виде штрафа в раз-
мере 140 тыс. руб. До этого, отметим, 
Московский гарнизонный военный 
суд приговорил господина Подоль-
ского к четырем годам колонии и 
300-тысячному штрафу.

Кроме того, по словам гособви-
нителя, обвиняемые «путем обмана 
и злоупотребляя доверием бухгал-
терии» фиктивно трудоустроили в 
2012 году жену господина Польщи-
кова Ларису и их сына Максима на 
должности помощников гендиректо-
ра ФГУП. За период с 2012 по 2016 год 
они, по данным следствия, ни разу 
не появившись на работе, тем не ме-
нее незаконно получали на карточки 
зарплату, которая, по версии следст-
вия, в сумме составила 25,4 млн руб. 
Следствие квалифицировало это как 
мошенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Из выступления гособвинителя 
перед присяжными также следова-

ло, что когда было возбуждено де-
ло о фиктивном трудоустройстве, 
бывший исполнительный директор 
ФГУП ВООП Андрей Польщиков «ре-
шил любыми способами помешать 
расследованию, в том числе и путем 
устранения следователя». В результа-
те, как рассказывал 

”
Ъ“, он органи-

зовал покушение на военного сле-
дователя московского военно-след-
ственного управления Следственно-
го комитета России майора юстиции 
Александра Паутова. Впрочем, поку-
шение не удалось. 

После выступления прокурора 
Андрей Польщиков, его супруга Ла-
риса, их сын Максим, генерал По-
дольский, а также проходящий по 
эпизоду о покушении на следовате-
ля гражданин США и России Олег 
Грищенко высказали свое отноше-
ние к обвинению. Неожиданно для 
присутствующих генерал-майор По-
дольский заявил присяжным, что 
его «выставляют чудовищем», хотя 
бюджетные средства он и не похи-
щал. Его защитник пояснил, что го-

сподин Подольский «по указанию 
начальства ФСБ, выполняя секрет-
ное государственное задание, пе-
речислял денежные средства в ДНР 
и ЛНР, неформально спонсируя, та-
ким образом, республики и обеспе-
чивая там проведение специальных 
операций». Версию своего бывшего 
начальника поддержал и бывший 
исполнительный директор ФГУП 
ВООП Андрей Польщиков. Отказав-
шись признать себя виновным в хи-
щении бюджетных средств, он зая-
вил, что полученные в качестве зар-
платы его родственниками день-
ги переводились генералу Подоль-
скому с карты его жены, «что мож-
но легко проверить». «Моя зарпла-
та тоже уходила ему,— добавил об-
виняемый.— Я не понимал, что дей-
ствующий генерал ФСБ может ме-
ня вовлечь в такое, но восемь меся-
цев я был вынужден переводить эти 
деньги. Он назначал эти суммы, по 
его словам, для интересов ФСБ и на-
шей Родины». А адвокат господина 
Польщикова добавил, что «выска-

зывание гособвинителя о лишении 
жизни следователя в рамках предъ-
явленного обвинения не соответст-
вует действительности».

Отметим, что источники в право-
охранительных органах сообщили 

”
Ъ“, что версия о каком-либо перечи-

слении средств спецслужбам в уго-
ловном деле не упоминалась и в хо-
де расследования обвиняемые ее не 
придерживались. В уголовном деле, 
напомним, говорится, что получен-
ными деньгами подсудимые распо-
рядились по собственному усмотре-
нию. Так говорилось и в первом при-
говоре господина Подольского. 

На скандальные заявления подсу-
димых гособвинитель отреагировал 
весьма неожиданно: прокурор пред-
ложил суду, рассматривающему де-
ло в открытом режиме, взять с при-
сутствовавших в зале журналистов 
подписку о неразглашении матери-
алов процесса. Председательствую-
щий, впрочем, с этим предложени-
ем не согласился.

Юрий Сенаторов

Фиктивное трудоустройство подсудимые приписали интересам ФСБ
Обвиняемые в мошенничестве заявили, что спонсировали спецоперации

Учредитель ООО «НТфар-
ма» Рустам Атауллаханов 
обвиняется в хищении де-
нег, полученных из «Росна-
но», путем оформления 
фиктивных договоров
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

По версии СКР, целью создания  
компании «НТфарма» в ноябре 2008 года 
являлось «хищение чужого имущества»
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В Санкт-Петербурге раз-
горается скандал в связи 
с увольнением главы ис-
следовательского центра 
Пушкинского дома (ИРЛИ 
РАН) профессора Алек-
сандра Панченко из СП-
бГУ. Ученый уверен, что 
причиной увольнения ста-
ло экспертное заключе-
ние по громкому судеб-
ному делу о признании 
экстремистскими книг 
американского проповед-
ника Уильяма Бранхама. 
Его выводы не совпали с 
выводами специалистов 
центра экспертиз СПбГУ, 
подтвердивших позицию 
прокуратуры по ее заказу. 
В СПбГУ отрицают эту вер-
сию. Однако в докумен-
тах вуза указано «общее 
правило», согласно кото-
рому преподаватели, вы-
ступающие экспертами 
по резонансным делам, 
должны «не выступать на 
стороне одной из споря-
щих сторон, а обеспечи-
вать интересы государст-
ва и органов власти».

О причинах своего уволь-
нения заведующий центром 
теоретико-литературных и 
междисциплинарных ис-
следований Института рус-
ской литературы РАН (Пуш-
кинского дома) доктор фи-
лологических наук Алек-
сандр Панченко рассказал 
в Facebook. На протяжении 
восьми лет он преподавал 
на факультете свободных 
искусств и наук СПбГУ, дека-
ном которого является гла-
ва Счетной палаты Алексей 
Кудрин. Но в августе ректо-
рат вуза не продлил ежегод-
ный контракт с профессо-
ром Панченко. По его сло-
вам, руководители факуль-
тета с ним не говорили, а зав-
кафедрой Даниле Раскову 
«никто ничего не объяснил 
кроме того, что так решил 
ректорат».

Александр Панченко свя-
зывает увольнение с участи-
ем в качестве эксперта в рас-
смотрении дела об экстре-
мизме в Пушкинском рай-
суде. Прокуратура, напом-
ним, требует запретить кни-
ги американского миссионе-
ра Уильяма Бранхама, пред-
ставителя одного из направ-
лений протестантизма, жив-
шего в середине XX века (

”
Ъ“ 

рассказал об этом 28 ноября 
2017 года). Надзорное ведом-
ство представило в суд за-
ключение центра экспертиз 
СПбГУ (подразделение ву-
за, по уставу выполняющее 

экспертизы для админист-
рации президента и органов 
госвласти) о том, что в тек-
стах миссионера есть при-
знаки «обоснования отказа 
граждан от исполнения гра-
жданских обязанностей», 
«унижения групп верующих 
и церковнослужителей» и 
«пропаганды неполноценно-
сти человека из-за его рели-
гиозной принадлежности». 
Кроме того, в центре экспер-
тиз СПбГУ выяснили, что 
проповедник «использует 
методы нейролингвистиче-
ского программирования». 
Кто из сотрудников универ-
ситета подготовил заключе-
ние, неизвестно, так как, со-
гласно правилам универси-
тета, все экспертизы подпи-
сывает директор центра, а не 
их авторы.

Александр Панченко, ко-
торого привлекли в качест-
ве эксперта юристы право-
защитной организации «Ко-
манда 29» (представляет от-
ветчика по делу организа-
цию «Вечерний свет», рас-
пространителя изданий 
Бранхама), не нашел экстре-
мизма в спорных текстах и 
раскритиковал официаль-
ное мнение центра экспер-
тиз как «предвзятое и тен-
денциозное». По его пред-
положению, эксперт СПбГУ 
«просто следовал указани-
ям 

”
эшников“ (центр по про-

тиводействию экстремиз-
му ГУ МВД.— 

”
Ъ“)». Подпи-

сывая экспертизу, господин 

Панченко, по его словам, не 
скрывал, что работает в СПб-
ГУ: «Я полагал, что это долж-
но быть тревожным сигна-
лом, свидетельствующим о 
низком уровне и предвзя-
тости экспертных заключе-
ний, которые вроде бы долж-
ны поддерживать академи-
ческий авторитет универси-
тета». По мнению опального 
преподавателя, его экспер-
тиза «существенно поколе-
бала позицию обвинения».

В Санкт-Петербургском 
университете информацию 
о том, что господин Панчен-
ко уволен в связи с его экс-
пертной деятельностью, на-
звали недостоверной. Там ут-
верждают, что соглашение с 
ним «не продлевалось в свя-
зи с отсутствием академиче-
ской нагрузки».

Разногласия между офи-
циальным и альтернатив-
ным мнением экспертов 
СПбГУ уже привели к реше-
нию Пушкинского суда на-
значить третью, судебную, 
экспертизу. Кто будет ее вы-
полнять, пока неизвестно. 
До сих пор суды Петербур-
га активно расширяли по 
просьбе прокуратуры ре-
естр запрещенных экстре-
мистских материалов Ми-
нюста, ссылаясь в подобных 
делах на заключения центра 
экспертиз СПбГУ. При этом, 
согласно протоколу совеща-
ния юрфакультета вуза от 6 
сентября 2017 года, дирек-
тор центра экспертиз Зори-
на Мыскова «обозначила об-
щее правило для препода-
вателей СПбГУ, привлекае-
мых в качестве экспертов по 
резонансным делам, имею-
щим важное общественное 

и государственное значе-
ние,— не выступать на сто-
роне одной из спорящих 
сторон, а обеспечивать ин-
тересы государства и орга-
нов власти». Как подобный 
подход обеспечивает объ-
ективность и беспристраст-
ность экспертов, в протоко-
ле не говорится.

В центре экспертиз СП-
бГУ отказались сообщить 

”
Ъ“, кто готовил экспертное 

заключение, объяснив, что 
«есть распоряжение руко-
водства университета такую 
информацию не давать». Это 
неофициальное распоряже-
ние, уточнила собеседница 

”
Ъ“, отказавшаяся назвать 

себя. На сайте СПбГУ сей-
час размещено около 30 ано-
нимных заключений, вы-
полненных центром экспер-
тиз по запросам центра про-
тиводействия экстремизму 
ГУ МВД по Санкт-Петербургу 
и Ленобласти, и всего два за-
ключения по запросам про-
куратуры на предмет нали-
чия признаков запрещен-
ного законом содержания в 
различных текстах. Все они 
представляют анализ мате-
риалов на сайтах СМИ (в том 
числе 

”
Ъ“) и в социальных 

сетях. Большинство заклю-
чений наличие запретного 
содержания не подтвержда-
ет — исключением является 
экспертиза материала укра-
инского блогера «Зачем Пу-
тину понадобились терак-
ты в Питере»: СПбГУ обна-
ружил в нем «признаки об-
винения президента РФ, ко-
торое может использовать-
ся для оправдания и призы-
вов к экстремистским дейст-
виям». Другие экспертизы в 

поддержку позиций силови-
ков, в том числе процитиро-
ванные в опубликованных 
решениях судов, СПбГУ пол-
ностью не обнародует.

По словам собеседника 

”
Ъ“ в СПбГУ, центр экспер-

тиз раскрывает имена экс-
пертов лишь по решению су-
да или судебному запросу, в 
остальных случаях заключе-
ние подписывает директор 
центра. В 2017 году сотрудни-
ки центра экспертиз СПбГУ 
— профессора Высшей шко-
лы журналистики Борис Ми-
сонжников и Галина Мель-
ник, а также доцент кафедры 
политической психологии 
Наталья Свешникова — под-
держали обвинение по де-
лу о признании экстремист-
ским поста, опубликованно-
го во «ВКонтакте» национа-
листом Владимиром Тимо-
шенко. В посте  господин Ти-
мошенко декларировал, что 
борется «против антинарод-
ного режима Путина и его 
силовой опоры — каратель-
но-репрессивного аппарата». 
Центр экспертиз СПбГУ при-
знал, что «интенция оскор-
бить представителей право-
охранительных органов вы-
ражается в их именовании 
— «карательно-репрессив-
ный аппарат». Господин Ти-
мошенко получил два года 
лишения свободы в колонии 
строгого режима.

Центр экспертиз СПбГУ 
готовил также заключение 
по делу националистки Ди-
ны Гариной, которую обви-
няли в разжигании ненави-
сти к социальной группе «со-
трудники центра 

”
Э“» (ст. 282 

УК РФ). Эксперты не только 
установили признаки разжи-
гания вражды в высказыва-
ниях Дины Гариной, но и что 
сотрудников центра «Э» мож-
но считать социальной груп-
пой. Один из авторов заклю-
чения (узнать имена специ-
алистов, проводивших экс-
пертизу, удалось только по 
запросу суда) Борис Мисонж-
ников на судебном заседа-
нии провел параллель меж-
ду госслужащими и прости-
тутками, заявив, что и пер-
вые, и вторые образуют со-
циальную группу. Впрочем, 
суд не согласился с обвине-
нием, дело вернул, и проку-
ратура переквалифицирова-
ла действия националист-
ки по статье об оскорблении 
представителей власти (ст. 
319 УК РФ).

Мария Карпенко, 
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Профессор не прошел экспертизу
Ученый связывает увольнение из СПбГУ с оценкой текстов проповедника

Столичные власти объявили об 
очередном подорожании пар-
ковки. Самый высокий тариф — 
380 руб. в час (на 180 руб. больше, 
чем сейчас) — будет действовать 
с 15 декабря на ряде улиц в цент-
ре города, включая Петровку и Не-
глинную. Там же отменят бесплат-
ную парковку по воскресеньям. 
В остальных местах на стоянку 
без оплаты дадут всего пять ми-
нут, то есть втрое меньше, чем 
сейчас. Нововведения, поясня-
ют в мэрии, вводится для борьбы 
с заторами в центральной части 
города: их создают автомобили, 
которые формируют «паразит-
ный» трафик в поисках свободных 
мест. Новые тарифы должны эти 
места освободить.

Новые парковочные тарифы 
и правила будут введены постановле-
нием правительства Москвы и при-
казом департамента транспорта (деп-

транс) Москвы, но вчера документы 
еще не опубликовали. Согласно сооб-
щению департамента, тариф 380 руб. 
в час будет действовать днем (с 8:00 до 
21:00) в районе Москва-Сити, Патри-
арших прудов, Арбата, улицы Твер-
ской, а также на улицах Петровке, Не-
глинной, в Романовом переулке. Пол-
ный их перечень появится в ближай-
шее время. Кроме того, парковку на 
этих улицах надо будет оплачивать да-
же по воскресеньям.

В остальной платной зоне водите-
лей также ждет рост цен, но деталь-
ных данных власти пока не предоста-
вили. В дептрансе лишь сообщили, 
что в зоне между Садовым и Бульвар-
ным кольцами цена на парковку бу-
дет начинаться от 80 руб. в час, на «на-
иболее загруженных улицах Садово-
го кольца» —- 50 руб. за первые полча-
са, затем 150 руб. в час, внутри Буль-
варного кольца — 100–200 руб. в час.

Ужесточаются и правила парков-
ки: бесплатно можно будет припар-
коваться максимум на пять минут, 
а не 15, как раньше. В дептрансе по-
яснили: парковки забиты на 25% ав-
томобилями, которые пользуются 
бесплатным периодом. «Это созда-
ет дополнительный трафик, стра-
дают другие водители, которые не 
могут найти парковку»,— отметили 
в ведомстве. После того как измене-
ния вступят в силу, в центре должно 

освободиться 15–20% парковочных 
мест, прогнозируют в департаменте.

Напомним, увеличить тарифы 
предложил Российский экономиче-
ский университет имени Плехано-
ва. Авторы исследования предложи-
ли поднять цены до тарифов торго-
вых центров (400–500 руб. в час), от-
менить бесплатную парковку по вос-
кресеньям и право бесплатно стоять 
первые 15 минут. Идея экспертов бы-
ла в том, чтобы исключить так назы-
ваемый блуждающий трафик в цент-
ре (машины, которые кружат по райо-
ну в поисках свободных мест), а также 
снизить загрузку парковок с нынеш-
них 100% до 75–80%. Столичные влас-
ти с этими идеями согласились. Отме-
тим, в 2016 году мэрия поднимала та-
рифы, ссылаясь на исследование Мо-
сковского автодорожного института. 
В некоторых случаях дептранс аргу-
ментирует нововведения «просьба-
ми жителей».

Регулирование уровня загрузки 
парковок с помощью тарифов — об-
щепринятая мировая практика, по-
яснила 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник Института экономики транспор-
та и транспортной политики ВШЭ Ека-
терина Решетова. В Сан-Франциско, 
к примеру, тарифы меняются чаще, 
чем в Москве. «При этом, если местные 
власти видят, что парковка пустует из-
за слишком высокой цены, то тариф 
снижают, чтобы разгрузить соседние 
улицы,— говорит она.— Москва, ду-
маю, со временем придет к похожему 
динамическому ценообразованию».

Новыми тарифами освободить ма-
шиноместа не получится, уверен ко-
ординатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов: даже если рядо-
вых автомобилистов и получится от-
учить тарифами от поездок в центр, 
то места быстро займут чиновни-
ки, которых насчитывается около 
200 тыс. в центральной части столи-
цы. «Есть еще прослойка бизнесме-
нов, которые поедут в центр во что бы 
то ни стало, им все равно сколько пла-
тить,— добавляет он.— Результатом 
всего этого будет просто смена авто-
парка, паркующегося на улицах. Сей-
час здесь встречаются недорогие ма-
шины, а будут в основном люксовые 
иномарки. При этом как было забито 
на 100%, так и будет».

Иван Буранов

Бесплатная парковка 
станет  
минутным делом
Борьба с пробками в центре Москвы, 
как всегда, привела к подорожанию

Общественные организации 
предлагают изменить законода-
тельство, чтобы продолжать ре-
форму сиротских учреждений. 
Об этом в Общественной палате 
(ОП) рассказали участники обще-
ственного мониторинга, которые 
последние три года изучали си-
туацию в детских домах и интер-
натах Калининградской области 
и Удмуртии. По мнению специали-
стов, разделять детей по возра-
сту и состоянию здоровья больше 
нельзя, сиротские учреждения не-
обходимо разукрупнять, а Мино-
бру следует разъяснить руковод-
ству общеобразовательных школ, 
что отказ принимать детей с осо-
бенностями развития — это нару-
шение федерального законода-
тельства.

В региональных общественных 
палатах завершаются мониторинги 
сиротских учреждений: как они вы-
полняют правительственное поста-
новление №481, посвященное реор-
ганизации детских домов по семей-
ному типу. От ОП в мониторинге уча-
ствовали благотворительный фонд 
«Волонтеры в помощь детям-сиро-
там», а также специалисты москов-
ского Центра лечебной педагогики 
(ЦЛП), фонда «Образ жизни», члены 
ОП. Выводы экспертов свидетельст-
вуют, что сиротская система меняется 
медленно и в ней по-прежнему нару-
шаются права ребенка. Общественни-
ки отметили, что в большинстве си-
ротских учреждений созданы казар-
менные условия, нет индивидуально-
го подхода, дети носят и едят то, что 
им дают, а не то, что они хотели бы, 
не учитываются также их желания 
в выборе досуга или профессии. Пси-
холог «Волонтеров» Юлия Курчанова 
сказала 

”
Ъ“, что особенно тяжелая си-

туация в детских домах-интернатах 

(ДДИ) — в них много детей и мало ме-
ста, они сильно удалены от крупных 
населенных пунктов, поэтому там 
не хватает квалифицированных спе-
циалистов. Именно поэтому многим 
детям не оказывается медицинская 
и реабилитационная помощь. По сло-
вам куратора благотворительной про-
граммы поддержки приемных семей 
«Близкие люди» Алены Синкевич, ме-
дицинские организации в регионах 
должны отвечать за неоказание мед-
помощи детям-сиротам: «К нам в про-
ект часто приходят дети, имеющие 
множество запущенных диагнозов, 
которые никогда не лечились или да-
же не диагностировались. Это чудо-
вищно, многие приемные семьи по-
нимают, что ребенок мог бы жить пол-
ноценной жизнью, но время упуще-
но. И мы не знаем ни одного случая, 
когда хоть один ответственный чело-
век был бы за это наказан».

В маленьких учреждениях дети 
получают больше индивидуально-
го внимания, отмечают специали-
сты, у них есть личное пространство, 
а в ДДИ ничего этого нет: кровати сто-
ят вплотную друг к другу, на десять де-
тей-колясочников один сотрудник. 
«Мы рекомендуем разукрупнять эти 
учреждения»,— резюмирует Юлия 
Курчанова.

Напомним, что постановление 
правительства РФ №481 о реформи-
ровании сиротских учреждений по 
семейному типу обязывает руковод-
ство детского дома или приюта рабо-
тать с кровной семьей ребенка, а если 
возвращение домой невозможно, то 
устраивать воспитанника в прием-
ную семью. То есть размещение в си-
ротском учреждении государство счи-
тает временной формой. «Также в по-
становлении отмечено, что на время 
размещения в учреждении качество 
жизни ребенка не должно ухудшать-

ся, и ему нужно создать постоянную 
среду, в которой он будет чувствовать 
себя в безопасности,— говорит руко-
водитель благотворительного фон-
да 

”
Волонтеры в помощь детям-си-

ротам“ Елена Альшанская.— Это зна-
чит, ребенка не нужно переводить из 
учреждения в учреждение, из группы 
в группу, и ему необходимо присутст-
вие близкого взрослого — воспитате-
ля, нянечки». По словам участников 
мониторинга, во время первых визи-
тов в детские дома и приюты они за-
фиксировали множество переводов. 
«Одна девочка пережила восемь пере-
водов из учреждения в учреждение, 
это случилось потому, что маленькие 
детские дома закрывали,— рассказы-
вают эксперты.— Ребенок, пережив-
ший восемь переводов, часто имеет 
серьезные поведенческие наруше-
ния, и шансов на адаптацию в обще-
стве у него очень мало. У этой девоч-
ки две сестры, но они были разделе-
ны. Так часто случается: ребенка за-
бирают из семьи, и если дети разного 
возраста и состояния здоровья, их раз-
лучают с братьями и сестрами, разво-
дят по разным учреждениям из-за воз-
раста или диагнозов, и они не видят 
друг друга годами». Участники мони-
торинга вспоминают, что некоторые 
опрошенные ими дети мечтают толь-
ко об одном — увидеть хоть раз своих 
брата или сестру. «При этом если это-
го ребенка захотят усыновить, то орга-
ны опеки скажут, что у него есть брат 
и сестра и что их нельзя разделять»,— 
комментирует Елена Альшанская.

Изучая ситуацию в детских домах, 
специалисты из НКО проводили се-
минары для персонала, так что спу-
стя три года, к окончанию монито-
ринга, детей стали переводить мень-
ше, а в одном регионе даже рефор-
мировали детский дом как учрежде-
ние семейного типа для детей разно-

го возраста и разного состояния здо-
ровья. Однако это единичный слу-
чай, а не системное решение, отме-
чают эксперты. По закону детские си-
ротские учреждения разделены на до-
ма ребенка, детские дома и интерна-
ты для детей с умственной отстало-
стью. Первые подчиняются Минздра-
ву, вторые Минобру, третьи Минтру-
ду. До четырех лет дети живут в домах 
ребенка, с 4 до 18 — в детдомах или 
школах-интернатах, а дети с менталь-
ными нарушениями — в ДДИ. «Это де-
ление детей по диагнозам и возрасту 
необходимо прекратить,— говорит 
Елена Альшанская.— Должен быть 
один тип детских учреждений под од-
ним ведомством. В такое учреждение 
должны принимать любых детей с ро-
ждения до 18 лет, и внутри необходи-
мо создать условия для детей с особы-
ми потребностями, тогда их не нуж-
но будет переводить с места на место, 
а братьев-сестер не будут разлучать».

Изменения необходимо внести 
как в постановление №481, так и в Се-
мейный кодекс, полагают эксперты. 
Проблематичным остается устройст-
во детей с инвалидностью, в частно-

сти ментальной, в обычные школы. 
По словам участников мониторинга, 
школы часто не хотят принимать де-
тей с особенностями развития, осо-
бенно из ДДИ, несмотря на то что 
это нарушает закон об образовании. 
«Школа обязана нанять дополнитель-
ных специалистов для ребенка с осо-
бенностями развития или же на сво-
ем школьном автобусе возить его в ту 
школу, где их могут обучать,— полага-
ет Елена Альшанская.— Но руководст-
во говорит, что у них нет на это денег».

Также специалисты убеждены, что 
проживание в больших учреждени-
ях не отвечает интересам детей: когда 
на весь регион один или два ДДИ, то 
это значит только одно: большинство 
детей не может общаться с родными, 
потому что те живут очень далеко и не 
в состоянии приезжать в учреждение. 
«481 постановление обязывает руко-
водство учреждения работать с кров-
ной семьей, чтобы сохранять родст-
венные контакты и по возможности 
возвращать ребенка в семью,— гово-
рит госпожа Альшанская.— Но как 
это делать, если учреждение находит-
ся в 500 км от дома?»

Точного ответа на вопрос, сколько 
на самом деле в России детей в сирот-
ских учреждениях, у экспертов нет, 
но предварительные подсчеты тако-
вы: к 48 тыс. анкет в федеральном 
банке данных нужно прибавить тех, 
кто живет в учреждениях по заявле-
ниям родителей, и еще от 30 тыс. до 
50 тыс. воспитанников социально-
реабилитационных центров и при-
ютов. То есть вне семьи в коллектив-
ных стационарных организациях 
живет около 100 тыс. детей. «Если по-
считать, сколько тратит государство 
на содержание ребенка с 0 до 18 лет 
в детском учреждении, а потом на ме-
ры социальной поддержки — квар-
тиры и пособия,— то на эти деньги 
можно жить в центре Москвы и по-
лучить платное образование в Кем-
бридже,— подводит итог Елена Аль-
шанская.— И при таких затратах ре-
бенок выходит во взрослую жизнь 
с огромными проблемами и совер-
шенно к ней не готовым».

Ольга Алленова

полная версия 
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Детским домам не хватает семейности
Почему буксует реформа сиротских учреждений

В 2016 году мэрия поднимала тарифы, 
ссылаясь на исследование МАДИ, 
в  некоторых случаях департамент 
транспорта аргументирует  
нововведения «просьбами жителей»

Александра 
 Панченко уже 
 поддержали  
многие известные 
ученые и деятели 
культуры ФОТО ЕУСПБ



Израильская армия  
уходит под землю
Движению «Хезболла» перекрывают тоннели

Израильская армия начала опе-
рацию по уничтожению подзем-
ных тоннелей, построенных ши-
итским движением «Хезболла» 
в районе ливано-израильской 
границы для переброски своих 
боевиков в Израиль. Операция 
«Северный щит» проводится ис-
ключительно на израильской тер-
ритории. За первые 12 часов с на-
чала операции «Хезболла» никак 
не отреагировала на действия 
Израиля. В регионе опасаются, 
что любой, даже незначительный 
инцидент в районе ливано-изра-
ильской границы может привес-
ти к войне между Израилем и ши-
итским движением, как это уже 
было в 2006 году. С тех пор ракет-
ный потенциал «Хезболлы» вырос 
в десятки раз, до 140 тыс. ракет 
средней и малой дальности. 

Вчера утром Израиль объявил о на-
чале операции «Северный щит» на 
границе с Ливаном. Ее цель — выя-
вить и нейтрализовать трансгранич-
ные тоннели, прорытые «Хезболлой» 
с ливанской территории, и не дать бо-
евикам неожиданно напасть на Изра-
иль. Об этом говорится в сообщении 
пресс-службы израильской армии. 
Военные подчеркивают, что опера-
ция «займет достаточно длительное 
время» и будет продолжаться до тех 
пор, пока не будет уничтожен послед-
ний тоннель. Армия действует исклю-
чительно на территории Израиля. Од-
нако войска Северного округа приве-
дены в состояние повышенной боего-
товности и получили подкрепление.

По словам, официального предста-
вителя израильской армии Йоната-
на Конрикуса, тоннели, входы в кото-
рые расположены в жилых домах в Ли-
ване, ведут через границу на террито-
рию Израиля. «Хезболла» строила их 
несколько лет. Военные неоднократно 
отмечали, что постоянно наблюдают 

активность «Хезболлы» вдоль всей гра-
ницы с Израилем: боевики ведут фо-
тосъемку, создают и маскируют схро-
ны с оружием. В Израиле утвержда-
ют, что Временные силы ООН в Лива-
не (UNIFIL) в курсе происходящего, но 
помещать «Хезболле» не могут.

После начала израильской опера-
ции по уничтожению тоннелей пред-
ставители UNIFIL сообщили, что уси-
лили совместное патрулирование 
с ливанской армией вдоль границы 
с Израилем с целью предотвращения 
действий, которые могут привести 
к эскалации конфликта. Сама «Хезбол-
ла» в первые часы после начала опера-
ции не стала реагировать на действия 
противника. Президент Ливана Ми-
шель Аун призвал силовые структуры 
«внимательно следить» за ситуацией 
на юге страны.

О начале операции стало извест-
но на следующий день, после встре-
чи в Брюсселе премьер-министра Из-
раиля Биньямина Нетаньяху и гос-
секретаря США Майка Помпео, в хо-
де которой обсуждалось, «как оста-
новить иранскую агрессию в Сирии, 
Ираке, Ливане и в других местах». 
Как подчеркивает израильская газе-
та «Гаарец», поездка премьер-минист-
ра в Брюссель, по всей видимости, бы-
ла призвана не только скоординиро-
вать с США операцию по поиску тон-
нелей, но и передать сигнал прави-
тельству Ливана, что оно должно об-
уздать «Хезболлу» и не допустить эска-
лации на границе. Уже после того как 
стало известно о начале операции, 
помощник президента США по наци-
ональной безопасности Джон Болтон 
призвал «Хезболлу» воздержаться от 
насилия и прекратить рыть тоннели. 
Таким образом, США первыми среди 
постоянных членов Совбеза ООН от-
реагировали на новое развитие си-
туации на границе между Израилем 
и Ливаном.

«Действия Израиля полностью ле-
гитимны. Мы проводим инженер-
ные работы оборонного характера. 
Мы надеемся, что Россия как член СБ 
ООН выразит протест по отношению 
к действиям 

”
Хезболлы“»,— сказал 

”
Ъ“ посол Израиля в РФ Гарри Корен. 

По его словам, Израиль уведомил вче-
ра Россию о начале операции «Се-
верный щит». Так совпало, что имен-
но на вторник были запланированы 
межмидовские консультации по те-
матике ООН. Делегация из Иерусали-
ма встретилась в Москве с заместите-
лем главы МИД РФ Сергеем Верши-
ниным. «Наши делегации первым 
делом затронули тему подрывной 
и опасной деятельности 

”
Хезболлы“. 

Замминистра Вершинин курирует ра-
боту с ООН, и эта тема релевантна для 
обсуждения с ним, так как СБ ООН не-
сет ответственность за то, что 

”
Хезбол-

ла“ нарушает его резолюции»,— под-
черкнул посол. Примечательно, что 
в заявлении МИД РФ о прошедшей 
встрече тема «Хезболлы» и в целом 
происходящего на ливано-израиль-
ской границей вообще не упоминает-
ся. В то же время посол Корен выразил 
надежду, что СБ ООН сделает все, что-
бы не допустить провокаций со сто-
роны «Хезболлы». «Но мы всегда гото-
вы к любым сценариям, надеюсь, до 
эскалации дело не дойдет. Мы в этом 
не заинтересованы. Но если надо, бу-
дем готовы отреагировать»,— сказал 
господин Корен. 

На Ближнем Востоке опасаются, 
что любая, даже незначительная про-
вокация может стать предлогом для 
начала нового военного конфликта 
между Израилем и «Хезболлой». В Из-
раиле указывают, что шиитское дви-
жение к войне готовится очень ак-
тивно. Речь идет не только о выры-
тых тоннелях, но и резко увеличен-
ном при помощи Ирана ракетном ар-
сенале. Согласно опубликованному 

в октябре докладу Еврейского инсти-
тута по вопросам национальной без-
опасности Америки (JINSA) под на-
званием «Следующая война Израи-
ля на севере: операционные и право-
вые вызовы», общий объем ракетно-
го потенциала «Хезболлы» составля-
ет от 120 тыс. до 140 тыс. ракет малой 
и средней дальности. До войны 2006 
года у «Хезболлы» было около 13 тыс. 
ракет, сразу после — 5–7 тыс. Экспер-
ты полагают, что в ходе будущего кон-
фликта «Хезболла» способна выпу-
стить по Израилю от 1 тыс. до 1,5 тыс. 
ракет в день. В ходе войны 2006 года 
было зафиксировано максимум 250 
пусков ракет за 24 часа. В докладе под-
черкивается, что вся военная инфра-
структура «Хезболлы» спрятана в жи-
лых кварталах. Также отмечается, что 
к 2017 году Тегеран перечислял дви-
жению около $700–800 млн в год, все-
го за прошедшее с войны 2006 года 
десятилетие «Хезболла» получила от 
Ирана около $15 млрд.

Однако многие эксперты, в том чи-
сле в Ливане, с которыми беседовал 

”
Ъ“, сомневаются, что «Хезболла» за-

интересована в войне, которая может 
привести к разрушению ее инфра-
структуры. Также подчеркивается, 
что движение испытывает финансо-
вые трудности в связи с сокращением 
дотаций от Ирана. На данный момент 
основной заботой «Хезболлы» являет-
ся борьба за места в правительстве Ли-
вана. Но вопрос, как отмечают и в Из-
раиле, и в Ливане, заключается в том, 
какую позицию займет Иран.

Марианна Беленькая,  
Бейрут—Москва

«Хезболла» несколько лет 
строила туннели через  
границу. Входы в них рас-
положены в жилых домах  
в Ливане, а выходы —  
на территории Израиля  
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK PHOTO

НАТО клеймит Азовом

— Вы говорите о том, что дела-
лось и до инцидента. А что было 
сделано после? — интересовались 
журналисты.

— Было созвано чрезвычайное за-
седание комиссии НАТО—Украина. 
На нем разбиралось, что необходимо 
сделать. Кроме того, НАТО выпустило 
заявление, в котором призвало Рос-
сию вернуть захваченные корабли 
и моряков.

— То есть речь идет об одном заяв-
лении и одном заседании? — не сда-
вались участники брифинга.

На это представителю НАТО оста-
валось лишь ответить, что встреча 
глав МИДов еще даже не началась, 
а после нее будет пресс-конферен-
ция (и вот там наверняка что-то будет 
объявлено).

Но журналисты не были бы жур-
налистами, если бы не предприняли 
еще одну попытку.

— По сути, ничего нового не за-
планировано?

— Все, что мы делаем,— это дол-
госрочные инвестиции со сторо-
ны НАТО. Какая-то конкретная под-
держка проводится все равно в этих 
рамках. Конечный результат — уси-
ление потенциала Украины,— отве-
чал чиновник НАТО и в очередной 

раз призвал Москву «обеспечить де-
эскалацию, проявлять спокойствие 
и сдержанность, а также выпустить 
моряков».

Не все участники брифинга сочли 
последнее требование выполнимым.

— Как можно выпустить моряков 
до суда, ведь они нарушили законода-
тельство, зайдя в воды, которые были 
российскими еще до возвращения 
Крыма? — спросил журналист одно-
го из российских государственных 
информагентств (об этом ранее гово-
рил, в частности, президент РФ Вла-
димир Путин).

— Общие! Эти воды всегда были 
общими! — не удержался сидевший 
напротив него украинский коллега.

Чиновник НАТО между тем сыг-
рал роль миротворца, решив закрыть 
вопрос, грозивший перерасти в пол-
номасштабный конфликт. «Не буду 
вдаваться в правовые аспекты»,— от-
метил он, после чего, впрочем, вновь 
повторил, что позиция НАТО одноз-
начна: «без каких-либо оснований 
была применена сила».

Так и не дождавшись конкретных 
ответов по поводу того, ждать ли те-
перь похода «натовской эскадры» 
в Черное и Азовское моря, журнали-
сты переключили внимание на дру-
гие недавние инициативы ряда укра-
инских политиков, в частности идею 

открытия на территории страны во-
енной базы НАТО, а также перекры-
тия для российских судов Босфор-
ского пролива (такое решение теоре-
тически может принять Турция). Но 
и эти вопросы представитель альян-
са решил не комментировать.

Ближе к вечеру, после заверше-
ния министерского заседания, прой-
ти через такой же «допрос» вновь при-
шлось самому генсеку. Но и тут до-
биться чего-то нового журналистам 
не удалось. Йенс Столтенберг огра-
ничился общими словами о том, что 
«Россия пытается использовать ан-
нексированный Крым для расшире-
ния своего влияния и контроля над 
Азовом», а НАТО «за два последних го-
да заметно усилило свое присутствие 
в регионе» и останавливаться на этом 
не собирается.

Вышедший после этого на трибу-
ну глава МИД Украины Павел Клим-
кин дал понять, что в любом случае 
дискуссиями в Брюсселе остался до-
волен, «поддержка союзников бы-
ла однозначной», обсуждалось «мно-
го конкретных решений» и, в частно-
сти, министры не обошли стороной 
планы повышения присутствия НА-
ТО в регионе Азовского моря. «Каким 
образом это произойдет — предмет 
дальнейшего разговора»,— добавил 
господин Климкин.

За то, что делаем ракеты
О России в штаб-квартире НАТО в эти 
дни вспоминают при обсуждении 
еще одной темы — настоящего и бу-
дущего Договора о РСМД, в 1987 году 
ограничившего возможности США 
и СССР по созданию ракет средней 
и меньшей дальности. Вашингтон 
обвиняет Москву в нарушении до-
говора путем испытаний на запре-
щенную дальность крылатой раке-
ты наземного базирования 9М729, 
которая была создана екатеринбург-
ским опытно-конструкторским бю-
ро «Новатор». За несколько часов до 
начала заседания НАТО высокопо-
ставленный источник в Госдепар-
таменте США заявил журналистам, 
что на встрече в Брюсселе предста-
вители Вашингтона будут использо-
вать «очень сильные формулировки» 
и надеются согласовать с союзника-
ми общую позицию.

Йенс Столтенберг сразу дал по-
нять, что проблем с этим возник-
нуть не должно. «Ни одно из соглаше-
ний по контролю за вооружениями 
не работает, если только одна сторо-
на его соблюдает»,— отмечал генсек 
на первой пресс-конференции, про-
зрачно намекая на то, кто именно 
не соблюдает положения докумен-
та. «Мы обеспокоены новой россий-
ской ракетой, которая ставит под уг-

розу Договор о РСМД»,— говорил он 
более открыто вчера утром по прие-
зде в штаб-квартиру НАТО. При этом 
генсек избегал прямого ответа на во-
просы о том, будут ли США прямо на 
встрече официально объявлять о вы-
ходе из договора с РФ.

Тем временем госсекретарь США 
Майк Помпео выступал в брюссель-
ском офисе НКО «Германский фонд 
Маршалла Соединенных Штатов». 
В своей речи он припомнил России 
многое: и конфликты с Грузией и Ук-
раиной, и отравление экс-сотрудни-
ка ГРУ Сергея Скрипаля, и, наконец, 
«многолетнее несоблюдение усло-
вий» Договора о РСМД. «Когда дого-
воры нарушаются, нарушителям на-
до оказывать сопротивление. А дого-
воры надо либо чинить, либо избав-
ляться от них»,— заявил он, по-преж-
нему сохраняя интригу по поводу 
дальнейших действий (или бездейст-
вия) Белого дома.

В самих США единства по вопро-
су будущего Договора о РСМД нет. 
Накануне влиятельные сенаторы-
демократы Боб Менендес, Джек Рид 
и Марк Уорнер написали письмо пре-
зиденту Дональду Трампу, в котором 
заявили: РФ нарушает договор, но вы-
ходить из него нельзя, ведь такой шаг 
укрепляет стереотип о том, что США 
хотят «разорвать свои обязательства 

в одностороннем порядке без каких-
либо стратегических альтернатив».

«Даже наши европейские друзья 
иногда говорят, что мы действуем не 
в интересах планеты. Это просто не-
правда»,— сокрушался в Фонде Мар-
шалла Майк Помпео. Но на самом де-
ле, по его словам, «международный 
порядок подрывают Иран и Китай», 
а задача США — «реформировать меж-
дународный либеральный порядок». 
«И мы хотим, чтобы наши друзья нам 
помогали»,— добавил госсекретарь.

В принятом по итогам заседания 
заявлении утверждалось, что Россия 
действительно нарушила договор, со-
здав ракету 9M729, в то время как Сое-
диненные Штаты «полностью выпол-
няли свои обязательства с момента 
вступления соглашения в силу». Чле-
ны НАТО договорились продолжать 
консультации друг с другом по это-
му вопросу, а также следить за даль-
нейшими действиями Москвы. «Мы 
призываем Россию в срочном поряд-
ке вернуться к полному и верифици-
руемому выполнению договорен-
ностей,— говорится в конце заявле-
ния представителей 29 стран и резю-
мируется: — Сохранится ли Договор 
о РСМД, зависит сейчас от нее».

По словам Майка Помпео, на ответ 
России предоставлено 60 дней.

Павел Тарасенко
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мировая политика
Правительство 
Франции запоздало 
с уступками 
«Жилеты» считают,  
что компромиссных мер недостаточно

Премьер-министр Франции Эду-
ар Филипп в прямом эфире обра-
тился к населению. Сказав, что 
правительство пойдет  навстречу 
«требованиям народа», он объ-
явил о полугодовом моратории 
на непопулярные меры — повы-
шение налогов на топливо и тари-
фов на газ и электроэнергию. Но 
тех, кто уже больше двух недель, 
надев желтые жилеты автомоби-
листов, протестует против поли-
тики властей, его речь не убедила. 
 Реакция правительства явно запо-
здала, считает корреспондент ”Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов. 

«Никакой налог не стоит мучений 
народа»,— сказал премьер-министр 
Эдуар Филипп. И объявил, что налог 
на горючее, который планировалось 
повысить с 1 января, пока все-таки не 
будет поднят. На полгода отменят и по-
вышение цен на дизельное топливо, 
которое должно было быть уравнено 
по стоимости с бензином. Упрощены 
будут правила технического контр-
оля транспорта. И наконец, для жите-
лей Франции не увеличатся платежки 
за электричество и газ. Правда, все это 
не окончательно. В своей речи, кото-
рая транслировалась во вторник по те-
левидению, Эдуар Филипп пообещал 
лишь полугодовой мораторий, а так-
же консультации с гражданами о даль-
нейших изменениях налоговой сис-
темы. «Эти решения должны привес-
ти к миру и спокойствию в стране»,— 
выразил надежду премьер. 

В середине ноября, когда движе-
ние «желтых жилетов» только начи-
налось, этого более чем хватило бы, 
чтобы вернуть демонстрантов домой 
с ощущением полной победы. Сегод-
ня они считают, что предложенных 
мер недостаточно и в открытую на-
смехаются над запоздалой редакцией 
властей. Собранные социальными се-
тями протестующие чувствуют свою 
силу и отказываются уйти с улиц. Об-
ещанный ими на следующую суббо-
ту «4-й акт манифестаций» не отме-
нен. В интервью, которые журнали-
сты французских телеканалов берут 
у ключевых фигур и у рядовых участ-
ников движения, звучат одни и те 
же, не обнадеживающие правитель-
ство мнения. Разве что первые выра-
жаются более обтекаемо и литератур-
но, а рядовые «жилеты» режут прав-
ду-матку в лицо: отобрать все приви-
легии у парламентариев, министров, 
президентов и прочей сволочи, заста-
вить богатых делиться с бедными, по-
тому что «деньги в стране есть, но они 
не в наших карманах». 

Правительство заявляет об откры-
тости к диалогу, но с ним никто не хо-
чет говорить. Как сказал председатель 
правоцентристской партии «Респу-
бликанцы» Лоран Вокье, дело не ре-
шится «вежливыми встречами и де-
батами» — «нужны конкретные дей-
ствия». Объявленные уступки, кото-
рые обойдутся стране в €2 млрд, ри-
скуют пройти незамеченными. На ме-
сте прежних требований успели нара-
сти новые, которые касаются не толь-
ко проблем с топливом, но и всей си-
стемы «социальной справедливости». 
Речь теперь идет не только о налогах, 
но и о зарплатах, о проблемах соци-
альных служб. С одной стороны, «жи-
леты» требуют большего от государ-
ственного аппарата, с другой — отка-
зываются платить за его содержание, 

«пусть платят богатые, которым пре-
зидент Макрон делает подарки». 

Президент Франции хранит мол-
чание, объясняться с народом от-
правлен премьер-министр. Это так-
тически правильно, президент со-
храняет свободу маневра. Но верное 
политическое решение не означает 
правильного поведения в глазах на-
рода. От господина Макрона ждали 
популистского жеста. Если бы он на-
шел даже не правильные решения, 
а хотя бы правильные слова, это по-
могло бы снизить напряжение. Сей-
час же «желтые жилеты» говорят, что 
они «глубоко обижены таким през-
рением» со стороны народного из-
бранника. По данным опроса, прове-
денного агентством IFOP для журна-
ла Paris Match, рейтинги президента 
и премьера упали до рекордно низ-
ких показателей в 23% и 26%. 

Президенту стали напоминать, что 
за него голосовали не благодаря, а во-
преки, как за меньшее из зол, чтобы 
не допустить к власти Марин Ле Пен. 
Сама глава «Национального объеди-
нения» (RN) очень оживилась в по-
следние дни и не зря — исследования 
показывают, что протесты более дру-
гих способствовали росту популярно-
сти RN. Не скрывая злорадства, она за-
явила, что, «если Эмманюэль Макрон 
не хочет стать первым за полвека пре-
зидентом, который прикажет стре-
лять во французов, нужно, чтобы ре-
шения были значительными, понят-
ными и срочными». В гуле сегодняш-
него неодобрения нельзя, однако, не 
заметить главного: власти сделали 
первый шаг. По крайней мере, они 
начали торговаться, хотя в политике, 
как и на рынке, уступит тот, кто пер-
вым назовет цену. 

Сегодняшние проблемы прези-
дента Макрона во многом связаны 
с его предыдущими успехами. Он 
оседлал волну недоверия к прежним 
партиям и прежним лидерам, чтобы 
попасть в Елисейский дворец. В ре-
зультате в стране не оказалось рав-
ного ему по влиянию политика, спо-
собного на диалог. Он смог изменить 
в свою пользу состав парламента, 
и контроль абсолютного большинст-
ва голосов в Национальном собрании 
должен был помочь ему проводить 
самые непопулярные решения. Про-
бившись к власти с только что создан-
ной партией, он сумел ослабить тра-
диционные партии, прижал профсо-
юзы, которые потеряли влияние сре-
ди тех, кого они пытались представ-
лять. В результате недовольство наро-
да не выражается ни одним из знако-
мых ему способов, не канализирует-
ся ни в партийном, ни в профсоюз-
ном движении, не рождает лидеров 
и не придерживается какой бы то ни 
было дисциплины. 

«Желтые жилеты» изо всех сил пы-
таются не превратиться ни в партию, 
ни в профсоюз: их представители, по-
являющиеся в телевизионных про-
граммах, демонстративно подчерки-
вают, что не обладают никаким пра-
вом говорить за других, хотя, конеч-
но, только этим и занимаются. Сре-
ди всех сегодняшних комментариев, 
мне больше всего понравилось про-
звучавшее на канале BFM мнение од-
ного из «желтых жилетов»: «Хотим ше-
стую республику!» Какую? Он не зна-
ет, но какую-нибудь, совсем другую, 
чем нынешняя, пятая. 
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22036,05 (−538,71)
РТС 1155,88 (+1,7)
FTSE 100 7022,76 (−39,65)

DAX 30* 11335,32 (−130,14)
DJIA* 25242,77 (−583,66)
NASDAQ Composite* 7259,719 (−181,793)

*На 21:12.    По данным агентства Reuters. 
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● 60,90тыс. пунктов ● 25,253

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.12.18
Австралийский доллар 49,0244
Английский фунт 84,7195
Белорусский рубль** 31,2132
Датская крона* 10,1356

Доллар США 66,4467
Евро 75,6562
Индийская рупия*** 94,3644
Казахский тенге*** 17,8967

Канадский доллар 50,4224
Китайский юань* 97,0946
Норвежская крона* 78,1947
СДР 91,8626

Сингапурский доллар 48,6967
Новая турецкая лира 12,6488
Украинская гривна* 23,6003
Шведская крона* 73,9570

Швейцарский франк 66,6935
Японская иена*** 58,7686
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Министр культуры Владимир Ме-
динский во вторник снова высту-
пил на тему ограничений в кино-
прокате. По его данным, в ноябре 
некоторые кинотеатры отвели для 
голливудской франшизы «Фанта-
стические твари и где они обитают» 
до 70% сеансов. «Что это, как не то-
тальная монополия голливудских 
прокатчиков, которые диктуют 
свои условия киносетям и киноте-
атрам?» — возмутился министр, до-
бавив, что сам фильм он не смотрел. 
Ограничить «кассовый чес» голли-
вудских блокбастеров, по мнению 
господина Мединского, должен за-
конопроект Минкульта, разработан-
ный осенью. Он устанавливает мак-
симальную долю фильма на уровне 
35% от общего числа показов всех 
картин за день.

Интересно, что в ноябре из 60 вы-
шедших в прокат картин россий-
скими оказались 16. Отечествен-
ные релизы совокупно не набрали 
и 200 млн руб., тогда как одни толь-
ко «Фантастические твари» с 15 ноя-
бря освоили в прокате 1,4 млрд руб. 
(данные «Бюллетеня кинопрокат-
чика»). Среди отечественных кар-
тин крупнейшими можно назвать 
патриотический «Крымский мост» 
(70 млн руб.) и дебютный фильм 
ужасов режиссера Надежды Ми-
халковой «Проигранное место» 
(22,8 млн руб.), причем оба релиза 
стартовали за две недели до «Фан-
тастических тварей». То есть у кино-
театров и выбора особенно нет, раз-
ве что ставить широким прокатом 
фильмы, которые не могут собрать 
значимую кассу.

Если посмотреть декабрьский 
график премьер, то станет понят-
но, почему кинотеатры не могут 
работать с российскими релизами. 
На новогодние каникулы заплани-
рован выход сразу четырех россий-
ских картин, в двух из которых иг-
рает Александр Петров, и двух кар-
тин меньшего масштаба, но тоже 
способных привлечь зрителей. Та-
кое чувство, что после успеха «Ви-
кинга» и «Движения вверх» про-
дюсеры считают Новый год пана-
цеей и думают, что если выпустить 
фильм в праздники, то даже воен-
ная драма про концлагерь «Т-34» со-
берет миллиард.

Похожая история раньше проис-
ходила с летним прокатом, когда 
доля отечественного кино оказыва-
лась менее 5%, поскольку считалось, 
что лето — это сезон американских 
блокбастеров и с ними невозможно 
конкурировать.

Нужно понимать, что ограниче-
ния доли сеансов могут привести 
к кризису индустрии. В ноябре сбо-
ры кинотеатров составили 4,3 млрд 
руб., сократившись по сравнению 
с ноябрем 2017 года на 22%. Падение 
происходит как раз за счет зарубеж-
ных фильмов: сборы российских 
картин растут, но пока неспособны 
компенсировать снижение кассы 
голливудских картин. Если киноте-
атрам ограничат главный источник 
дохода — поставят лимит на показ 
блокбастеров,— доходы отечествен-
ных прокатчиков упадут еще силь-
нее. Но вряд ли же министерство 
хочет закрытия кинотеатров после 
того, как столько лет говорило, что 
необходимо их число увеличивать?
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Рассматриваемый в среду 
на совете ЕЭК проект техрегла-
мента «О безопасности алко-
гольной продукции» обеспо-
коил международных произ-
водителей. Текущая версия до-
кумента, считают они, может 
препятствовать как поставкам 
алкоголя из-за рубежа, так и ло-
кализации выпуска иностран-
ных брендов в России. В Мин-
фине, участвовавшем в разра-
ботке регламента, проблем для 
участников алкогольного рын-
ка пока не видят.

Проект техрегламента «О без-
опасности алкогольной продук-
ции» содержит много существен-
ных недоработок, которые серьез-
но осложнят оборот алкоголя в Рос-
сии и снизят налоговые поступле-
ния в бюджет, говорится в имею-
щемся у 

”
Ъ“ письме Комитета про-

изводителей алкогольной продук-
ции (Alcoholic Beverages Commit-
tee, ABC). Его членами являются 
крупнейшие мировые производи-
тели спиртного — Diageo, Bacar-
di, Brown-Forman, Gruppo Campa-
ri, Pernod Ricard и др. Такое пись-
мо есть и его отправили в Минфин 
30 ноября, подтвердил 

”
Ъ“ генди-

ректор ABC Александр Романов.
Текст техрегламента был опу-

бликован на сайте ЕАЭС, куда вхо-
дят Россия, Казахстан, Белорус-
сия, Армения и Киргизия. Доку-
мент уже одобрила коллегия ЕЭК. 
В среду он будет рассматривать-
ся на совете ЕЭК, где позицию Рос-

сии представляет первый вице-
премьер РФ Антон Силуанов. В слу-
чае одобрения советом ЕЭК у стран 
ЕАЭС будет два года на то, чтобы 
привести свои законы в соответ-
ствие с требованиями регламента.

Техрегламент устанавливает 
единые требования к российским 
производителям алкоголя и им-
портерам в части полного соответ-
ствия сырья и производственных 
помещений другому техрегла-
менту — «О безопасности пище-
вой продукции». «Данное требова-

ние не может быть в полной мере 
реализовано на практике, так как 
в случае с импортерами процесс 
производства продукции проис-
ходит на территории иностранно-
го государства, и импортер не мо-
жет гарантировать и документаль-
но подтвердить полное соответст-
вие сырья и производственных по-
мещений»,— пишет ABC. Соответ-
ственно, резюмирует комитет, воз-
никает риск невыдачи деклараций 
и запрета на импорт определенной 
продукции.

В текущем виде техрегламент 
может также привести к перели-
цензированию российских пред-
приятий, на некоторых из кото-
рых транснационалы локализу-
ют выпуск части своих продуктов, 
следует из письма ABC. Так, Dia-
geo с этого года выпускает на мощ-
ностях московского завода «Кри-
сталл» три своих бренда виски — 
Bell’s, White Horse и Black & White, 
а Bacardi с 2016 года на подмосков-
ном заводе Beluga Group произ-
водит марку виски William Law-
son’s. Необходимость перелицен-
зирования заводов, пишет ABC, 
возникнет из-за того, что техрегла-
мент меняет определение ликеро-
водочных изделий (ЛВИ), исклю-
чая из него дистилляты. «Иными 
словами, часть продукции, кото-
рая сейчас относится к ЛВИ, пере-
стает ею быть, и, следовательно, за-
вод не сможет ее выпускать, так как 
лицензия у него именно на выпуск 
ЛВИ»,— объясняется в письме. Бо-
лее того, отмечается в нем, изме-
нения повлекут необходимость 
замены федеральных специаль-
ных и акцизных марок на продук-
цию вследствие изменения ее ка-
тегории. Это произойдет, напри-
мер, с коньяком. Сейчас, согласно 
законодательству РФ, он относит-
ся к спиртным напиткам. Техрегла-
мент же относит его к винодельче-
ской продукции, для которой суще-
ствуют свои марки.

Представитель одной из компа-
ний—членов ABC вспоминает, что 

обсуждение техрегламента шло 
с 2012 года в связи с большим ко-
личеством разногласий практиче-
ски по всем категориям алкоголь-
ной продукции: «В 2017–2018 го-
дах не было никакой информации 
о продолжении разработки, и по-
явление фактически утвержденно-
го документа стало неожиданным 
сюрпризом». По словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, сейчас нужен дополнитель-

ный анализ текста до подписания, 
так как «внесение изменений в уже 
утвержденный техрегламент край-
не затруднительно ввиду особен-
ностей законодательства ЕАЭС».

В Минфине сказали, что не по-
лучали письма ABC. Там на данный 
момент не видят рисков для им-
порта и оборота алкоголя из-за тех-
регламента, заявил директор де-
партамента налоговой и таможен-
ной политики министерства Алек-
сей Сазанов. В целом он считает, 
что требования к импортирован-
ной продукции и продукции, про-
изведенной в РФ, должны быть 
одинаковы: «Специальных пре-
ференций для импортеров быть 
не должно». В ЕЭК от комментари-
ев воздержались.

На импортный алкоголь при-
ходится существенная доля про-
даж спиртных напитков в РФ. 
В 2017 году импорт виски составил 
37,14 млн л, рома — 5,62 млн л, ко-
ньяков и бренди — 12,04 млн л, ти-
хих вин — 244,43 млн л, игристых — 
46,08 млн л.

Олег Трутнев
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Регламент встает поперек горлышка
Требования к безопасности алкоголя осложнят его оборот

Ставка на депозит
Впервые за три года паевые фонды зафиксировали чистый отток средств

По итогам ноября управляющие ком-
пании зафиксировали чистый отток 
средств пайщиков в открытые фон-
ды — впервые с июля 2015 года. Подъ-
ем ставок по банковским депозитам 
на фоне снижения доходности об-
лигационных фондов спровоциро-
вал уход части инвесторов. Участни-
ки рынка ожидают восстановления 
 чистого притока в ПИФы не раньше 
следующего года.

В ноябре впервые за три с половиной 
года объем привлеченных средств в откры-
тые ПИФы оказался меньше, чем выведен-
ных. По данным Investfunds, в прошлом ме-
сяце чистый отток из розничных фондов 
составил 2,27 млрд руб. Последний раз чи-
стый отток средств фиксировался в июле 
2015 года — тогда пайщики забрали из от-
крытых фондов около 700 млн руб. Впрочем, 
на общем фоне отток ноября выглядит ми-
зерным — за три с половиной года пайщики 
вложили в ПИФы около 184 млрд руб.

Снижение интереса к рынку коллектив-
ных инвестиций стало заметно с лета это-
го года, когда вложения в фонды начали со-
кращаться. Вывод средств затронул в пер-

вую очередь облигационные ПИФы. В ноя-
бре их потери превысили 4 млрд руб., вдвое 
выше оттока октября. Больше инвесторы за-
брали из фондов данной категории в декаб-
ре 2014 года. Тогда на фоне девальвации ру-
бля и роста ставок на внутреннем рынке по-
тери фондов превысили 4,5 млрд руб. В на-
стоящее время инвесторы явно недовольны 
низкими результатами управления. По дан-
ным Investfunds, на интервале четырех ме-
сяцев стоимость паев ряда крупных фондов 
облигаций снизилась на 0,4–1,8%. «Колеба-
ния доходности, а тем более ее снижение 
заставляют нервничать инвесторов и пере-
водить средства в другие финансовые ин-
струменты. В цикличности фондовых рын-
ков инвесторы видят скорее раздражающий 
фактор, нежели возможности для покупки 
активов по сниженным ценам»,— отмечает 
старший управляющий директор «Сбербанк 
Управление активами» Ренат Малин.

Осложняет ситуацию возобновивший-
ся рост ставок по банковским продуктам. 
Отток вкладов из коммерческих банков 
в августе—сентябре заставил их поднимать 
ставки. Даже госбанки в настоящее время 
предлагают ставки по вкладам 8% годовых. 

По словам начальника управления продаж 
и маркетинга «Райффайзен Капитала» Кон-
стантина Кирпичева, рост ставок по депо-
зитам на фоне низкой доходности фондов 
облигаций определил поведение инвес-
торов. Директор по корпоративным рей-
тингам «Эксперт РА» Александр Веролай-
нен не исключает, что часть средств, выве-
денных из продуктов управляющих ком-
паний, вернулась на депозиты. В числе на-
иболее пострадавших оказались управля-
ющие компании, аффилированные с круп-
ными банками. В ноябре «Сбербанк Управ-
ление активами» зафиксировала отток в раз-
мере 2,9 млрд руб., «Райффайзен Капитал» — 
650 млн руб.

Впрочем, некоторым компаниям удалось 
сохранить положительную динамику в при-
влечении клиентских средств. В минувшем 
месяце чистый приток в фонды «Альфа-Ка-
питала» и «ВТБ Капитал Управление актива-
ми» превышал 1 млрд руб. По словам генди-
ректора «Альфа-Капитала» Ирины Кривоше-
евой, положительный результат удается со-
хранять за счет растущих объемов продаж 
через удаленные каналы, на которые при-
ходится 30–40% всех притоков. При этом ис-

пользуется как банковский канал, так и пря-
мые продажи управляющей компании. «Та-
кая диверсификация позволяет снизить за-
висимость от изменения банковской конъ-
юнктуры»,— отмечает госпожа Кривошеева.

Впрочем, как отмечают участники рынка, 
текущие оттоки не стоит рассматривать как 
смену тренда, сформировавшегося в преды-
дущие годы. Однако и восстановления спро-
са они ждут не раньше начала следующего 
года. «Несмотря на то что долговой рынок 
постепенно восстанавливается, а потенциал 
роста фондов облигаций на следующий год 
высокий (около 8%), инвесторы предпочи-
тают стоять в стороне»,— отмечает Констан-
тин Кирпичев. Похожая ситуация уже была 
в 2014 году, когда произошел резкий спад 
на долговом рынке. «Однако через три-четы-
ре месяца он восстановился к докризисным 
значениям и продолжил рост»,— отмечает 
Ренат Малин. Большое значение для рынка 
будет иметь динамика ставок по депозитам. 
«В будущем разворот тренда по депозитным 
ставкам может стимулировать возвращение 
розничных клиентов в ПИФы»,— отмечает 
Александр Веролайнен.

Виталий Гайдаев

Вагоностроителям обещают спад спроса
По мнению экспертов, в 2018 году рынок дошел до пика

Резкий рост спроса на вагоны в 2016–
2017 годах создал ниши на рынке для 
небольших вагоностроителей, увели-
чив конкурентность в отрасли до мак-
симума за четыре года, считают экс-
перты. Но уже в 2019 году при пере-
насыщении рынка и снижении спро-
са на новый парк конкуренция нач-
нет снижаться. В итоге Уралвагонза-
вод и ОВК, контролирующие около 60% 
рынка, в ближайшие три—пять лет мо-
гут увеличить доли за счет укрупнения 
рынка. Сами вагоностроители замеча-
ют, что мощности заводов, выпускаю-
щих наиболее востребованные рын-
ком вагоны, полностью загружены, 
что дает шанс увеличить свои доли не-
большим предприятиям.

В 2019 году, после ожидаемого спада спро-
са на новые вагоны, крупные вагонострои-
тели — ОВК и Уралвагонзавод (УВЗ, входит 
в «Ростех») — опять увеличат свою долю рын-
ка, говорится в исследовании Института про-
блем естественных монополий (есть у 

”
Ъ“). 

По прогнозам ИПЕМ, в 2018 году будет выпу-
щено 65–67 тыс. вагонов, на 12–15% больше, 

чем годом ранее. Суммарный объем инвести-
ций составил не менее 192 млрд руб. с НДС.

В 2017 году аналитики отмечали, что ры-
нок стал более конкурентным под влиянием 
высоких ставок на предоставление вагонов. 
Наибольший уровень концентрации в ва-
гоностроении наблюдался во втором квар-
тале 2016 года, когда ставки были на очень 
низком уровне, с тех пор уровень концент-
рации сократился практически на 40% (см. 

”
Ъ“ от 14 ноября 2017 года). Сейчас, по оцен-

кам ИПЕМ, уровень концентрации в отрасли 
по итогам трех кварталов продолжил сни-
жаться и достиг минимума за последние че-
тыре года (падение по сравнению с анало-
гичным периодом 2017 года — 13%). Анализ 
делался по индексу Херфиндаля-Хиршма-
на (HHI, сумма квадратов долей рынка ком-
паний, применяется, в частности, ФАС для 
оценки конкурентности/монополизации).

Такое значение HHI свидетельствует 
о среднем уровне конкуренции в отрасли, 
отмечают в ИПЕМ. Абсолютные показате-
ли в расчетах ИПЕМ не раскрывает. Лидера-
ми по росту доли в целом в вагоностроении 
за три квартала стали «Рузхиммаш» (входит 

в «РМ-Рейл», плюс 2,9 тыс. вагонов), Завод ме-
таллоконструкций (плюс 1,5 тыс. вагонов) 
и «Алтайвагон» (плюс 1,8 тыс. вагонов). Доля 
двух главных игроков продолжала сокра-
щаться — у ОВК на 15 процентных пунктов 
(п. п.), до 26,9%, у УВЗ — на 0,7 п. п., до 39,5%. 
На рынке производства полувагонов в ян-
варе—сентябре концентрация сократилась 
на 21% (самый низкий показатель более чем 
за пять лет), в производстве крытых ваго-
нов — на 32%. В последнем сегменте на лиди-
рующие позиции вышел «Алтайвагон» с до-
лей в 49% (рост на 23,7 п. п.). При этом доля ли-
дера рынка в 2015–2017 годах — Армавирско-
го завода тяжелого машиностроения упала 
на 49,9 п. п., до 16%, доля ОВК выросла до 26% 
(плюс 17,5 п. п.). По оценкам аналитиков, до-
минирующий игрок в сегменте отсутствует.

Индекс HHI на рынке производства ци-
стерн вырос на 48%, уровень конкуренции 
схож с производством крытых вагонов, от-
мечают в ИПЕМ. Доминирующее положе-
ние вернулось к «Рузхиммашу» (56%, рост 
на 37 п. п.), доля УВЗ упала на 25 п. п., до 5%, 
а у ОВК после резкого роста в прежние годы 
доля стабилизировалась на уровне 30–40%.

Заместитель главы ИПЕМ Владимир Сав-
чук напоминает, что рост ставок обеспечил 
и подъем спроса на вагоны, возобновилось 
производство на заводах, которые сущест-
венно снизили объемы или останавлива-
лись. Но в 2019 году ожидается перенасыще-
ние рынка, снижение выпуска до 58–62 тыс. 
вагонов и возобновление тренда на сниже-
ние конкуренции, заключает эксперт.

К аналогичным выводам пришел и центр 
социального проектирования «Платфор-
ма», делавший исследование при поддержке 
РСПП. Эксперты пришли к выводу, что потен-
циал экстенсивного роста отрасли, пик кото-
рого пришелся на 2016–2017 годы, почти ис-
черпан, прирост сегмента в ближайшие годы 
не превысит 15% в год. К 2021 году дефицит 
парка сменится стадией баланса, труднее все-
го будет небольшим компаниям, отмечает 
«Платформа». УВЗ и ОВК контролируют около 
60% рынка, относительный паритет они со-
хранят, а сумма их долей за три—пять лет мо-
жет вырасти за счет укрупнения рынка, уточ-
няют эксперты.

деловые новости — с9
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Правительство решило изме
нить подход к регулированию 
лизинговой отрасли. Если рань
ше под надзор регулятора пред
полагалось передавать компа
нии с участием государства, 
то теперь решено стимулиро
вать компании экономичес
кими преференциями для их 
клиентов. Впрочем, за перимет
ром регулирования может ока
заться ряд крупных компаний, 
проблемы в которых могут 
 привести к усилению систем
ных рисков, предупреждают 
эксперты.

Минфин предполагает кардиналь-
но изменить подход к регулирова-
нию лизинговой деятельности, рас-
сказал в интервью 

”
Ъ“ замминистра 

финансов Алексей Моисеев. В подго-
товленном к первому чтению законо-
проекте предполагается, что Банк 
России будет регулировать лизинго-
вые компании, которые получили 
или претендуют на получение го-
споддержки, доля участия государст-
ва в которых прямо или косвенно 
превышает 50%, а также которые аф-
филированы с банками с долей уча-
стия ЦБ или АСВ (см. 

”
Ъ“ от 15 ноя-

бря). Однако ко второму чтению бу-
дут убраны пункты об участии госу-
дарства в капитале компаний, а так-
же господдержке лизингодателей, за-
то будет введен квалифицирующий 
признак для их клиентов на получе-
ние права на ускоренную амортиза-
цию, а также на государственные суб-
сидии (см. интервью).

• Компании, которые попадут 
под регулирование, будут обязаны 
иметь собственный капитал 
от 20 млн до 70 млн руб. (в зависи
мости от активов), составлять 
 аудированную финансовую отчет
ность, войти в реестр Банка России, 
а также вступить в саморегули
руемую организацию (СРО).

Получение госсубсидий клиента-
ми — небольшой «пряник». В опро-
шенных 

”
Ъ“ лизинговых компани-

ях на сделки с использованием кли-
ентами госсусбидий приходится 10–
25%. При этом, как заявили в ЦБ, «вве-
дение регулирования только для ком-
паний, использующих субсидии, мо-
жет привести к тому, что лизинговые 
госкомпании будут заинтересова-
ны в изменении формата финанси-
рования с прямого субсидирования 

на вливания в капитал». Основным 
же элементом, стимулирующим пе-
реход компаний под регулирование 
ЦБ, является возможность проведе-
ния их клиентами ускоренной амор-
тизации. По оценке одного из собе-
седников 

”
Ъ“, являющегося контр-

агентом нескольких ЛК, на ускорен-
ную амортизацию приходится до 
40% рынка. «Все наши клиенты поль-
зуются ускоренной амортизацией. 
Это является основным преимуще-

ством лизинга по сравнению с кре-
дитованием»,— отмечает гендирек-
тор «Райффайзен-Лизинга» Ольга Гри-
горьева. Как заявили в ГТЛК, «ориен-
тировочно в 90% случаев применяет-
ся ускоренная амортизация предме-
тов  лизинга».

По словам руководителя налого-
вой практики Eversheds Sutherland 
Андрея Грачева, «чем быстрее компа-
ния списывает основные средства, 
тем с экономической точки зрения ей 

выгоднее — тем быстрее она покры-
вает свои затраты. Это выгодно осо-
бенно тем лизингополучателям, кото-
рые активно инвестируют в собствен-
ные средства». При этом такой меха-
низм амортизации «может приме-
няться практически ко всем предме-
там лизинга, срок полезного исполь-
зования которых превышает пять 
лет», поясняет главный бухгалтер 
«Альфа-Лизинга» Ольга Каневская. 
Крупнейшие компании используют 

лизинг именно по этой причине. 
«Чем больше срок амортизационных 
платежей, тем для компаний инте-
реснее лизинг такого имущества»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в одной из 

крупнейших нефтяных компаний. 
По его словам, компании быстрее 
высвобождают средства для дальней-
шего инвестирования за счет перера-
спределения налоговых платежей.

Выгодно использование ускорен-
ной амортизации и при использова-
нии клиентом высокотехнологично-
го оборудования. «Клиенту выгоднее 
максимально быстро его самортизи-
ровать и приобрести, в том числе в 
лизинг, оборудование нового поколе-
ния»,— подчеркивает гендиректор 
«Газпромбанк Лизинга» Максим Агад-
жанов. Для малых и средних компа-
ний отказ от ускоренной амортиза-
ции серьезным образом сократит 
привлекательность лизинга и, как 
следствие, сократит реновацию 
транспортных средств, утверждает 
директор «Деловых линий» по взаи-
модействию с отраслевыми и инфра-
структурными организациями Алек-
сандр Лашкевич.

Вместе с тем ускоренная амортиза-
ция не распространяется на многие 
виды имущества, в том числе легко-
вой транспорт, некоторые виды стро-
ительной и спецтехники, оборудова-
ния. Именно в этом сегменте прева-
лируют частные ЛК, указывают в ЦБ. 
«Это может привести к тому, что часть 
лизинговых компаний может ока-
заться вне периметра регулирова-
ния»,— считает директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Руслан 
Коршунов. При этом многие из этих 
лизингодателей являются крупными 
игроками рынка, и в случае возник-
новения у них проблем это «может 
привести к усилению системных ри-
сков», предупреждает он.

Илья Усов,  
Анастасия Веденеева

Минфин амортизирует лизинг
Отрасль предлагается регулировать по-новому 

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным ЦБ, сейчас на наибо-
лее рискованные ипотечные креди-
ты с первоначальным взносом от 10 
до 20% приходится более 40% всех вы-
дач. Согласно статистике регулятора, 
всего за десять месяцев 2018 года бы-
ло выдано 1,17 млн ипотечных кре-
дитов на 2,37 трлн руб. Высокую до-
лю кредитов с небольшим первона-
чальным взносом в ЦБ назвали «тре-
вожной тенденцией». Чтобы ограни-
чить выдачу кредитов с низким пер-
воначальным взносом, ЦБ объявил о 
повышении коэффициента риска 
при расчете по таким видам креди-
тов со 150% до 200% с 1 января 2019 го-
да. Однако уже получившие такие 
кредиты граждане находятся в зоне 
повышенного риска.

Закрепить норму об «ипотечных 
каникулах» в ЦБ намерены на уровне 
стандарта ответственного ипотечно-

го кредитования. Документ разраба-
тывается совместно с «Дом.РФ». Фи-
нальная редакция документа будет 
представлена в конце 2018 — начале 
2019 года, стандарты будут носить 
для банков рекомендательный ха-
рактер, уточнили в «Дом.РФ». «То, что 
регулятор рекомендует, стоит выпол-
нять, чтобы не стать объектом из-
лишне пристального внимания,— 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в банке из 

топ-50.— Поэтому не думаю, что бан-
ки будут уклоняться и от данной кон-
кретной рекомендации». 

Первоначально предполагалось 
облегчить положение ипотечных за-
емщиков иначе — закрепить обязан-
ность банков реструктурировать кре-
диты в определенном ряде случаев 
законодательно. Но рынок крайне 
негативно отреагировал на предло-
женный законопроект (см. 

”
Ъ“ от 8 

ноября). Впрочем, работа над законо-
проектом не остановлена, на данный 

момент «он находится на стадии об-
суждения с рынком», уточнили в ЦБ.

По мнению банкиров, новое пред-
ложение ЦБ чревато ухудшением пла-
тежной дисциплины заемщиков. По 
словам директора дирекции ипотеч-
ного кредитования ТКБ Вадима Паха-
ленко, если клиент сможет хотя бы 
один месяц не приходить в банк с ми-
нимальным платежом, то вернуть его 
в график платежей будет достаточно 
тяжело. «Банки стараются найти ком-
промиссный вариант, когда размер 
платежа посилен и в то же время су-
щественно не ухудшает финансовое 
положение клиента в будущем»,— до-
бавляет он. Напомним, банкиры, в 
частности, предлагали снижать заем-
щику, попавшему в сложную жизнен-
ную ситуацию, ежемесячный платеж 
на 50%. По мнению управляющего ди-
ректора розничных продуктов Абсо-
лют-банка Антона Павлова, предло-
жение ЦБ равнозначно обязательно-

му приобретению клиентом страхов-
ки от потери работы, которую он и 
сейчас может приобрести, если чувст-
вует такую необходимость. «Любая 
идея подобного рода приведет к удо-
рожанию ипотечного кредита»,— уве-
рен господин Павлов. «Новая инициа-
тива вызывает много вопросов как 
любое изменение равноправия сто-
рон в договоре, в данном случае в сто-
рону заемщика,— говорит руководи-
тель аналитического центра 

”
Русипо-

тека“ Сергей Гордейко.— Текущее по-
ложение с просрочкой не внушает 
опасения, чтобы вводить новые про-
дукты помощи». По оценкам главы ко-
митета Госдумы по финрынку Анато-
лия Аксакова, проблемная задолжен-
ность есть у около 2% заемщиков. В то 
же время потребность в реструктури-
зации возникает примерно у 5% заем-
щиков, указывает Антон Павлов.

Светлана Самусева,  
Виталий Солдатских

Ипотека до лучших времен

Минфин и ЦБ наконецто опре
делились, как будут разделены 
полномочия по регулированию 
и надзору рынка аудита. Банку 
России достанутся компании, 
проверяющие финрынок и пу
бличные акционерные общест
ва (ПАО), остальное сохранил 
Минфин. Теперь депутаты Гос
думы смогут принять завис
ший проект закона по реформе 
аудита во втором и третьем чте
нии, чтобы он вступил в силу 
с нового года.

Концепция реформы рынка ауди-
та не изменилась, а ушла в первона-
чальную точку, заявил вчера зам-
пред ЦБ Сергей Швецов. Он пояс-
нил, что Банк России и Минфин все-
таки поделили полномочия. ЦБ 
отойдут регулирование и надзор за 
аудиторами ПАО и организаций фи-
нансового рынка, Минфину — регу-
лирование над остальными аудито-
рами, надзор будет осуществлять на-
ходящееся в подчинении министер-
ства Федеральное казначейство.

Дискуссия в вопросе раздела пол-
номочий была острой и длительной. 
Изначально ЦБ и хотел получить 
только надзор за аудиторами фин-

рынка, потом правительство приня-
ло решение, что Банк России должен 
охватить весь аудиторский рынок. И 
именно для обеспечения сплошного 
контроля и надзора ЦБ разработал и 
согласовал с Минфином законопро-
ект по реформе рынка, который был 
внесен в Госдуму в сентябре 2017 го-
да. Документ планировалось при-
нять весной 2018 года, но у Минфина 
неожиданно появились вопросы к 
проекту. Примечательно, что это сов-
пало по времени с уходом с поста 
первого вице-премьера Игоря Шува-
лова, изначально продвигавшего 
идею передачи всего рынка аудита 
ЦБ, и назначением на эту должность 
Антона Силуанова, который сохра-
нил за собой и пост главы Минфина. 
В итоге рассмотрение проекта отло-
жили на осень (см. 

”
Ъ“ от 12 июля). А 

26 ноября, по словам собеседников 

”
Ъ“, Минфин представил Банку Рос-

сии свой вариант законопроекта по 
реформе аудита, который не был 
поддержан ЦБ.

ЦБ и Минфин никак не могли по-
делить полномочия, рассказывают 
источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуаци-

ей. Минфин настаивал на том, чтобы 
сохранить за ним все регуляторные 

функции, а полномочия ЦБ ограни-
чить лишь надзором за аудиторами, 
финорганизациями и ПАО. Банк Рос-
сии, в свою очередь, хотел получить 
и надзор, и регулирование по инте-
ресной ему части аудиторского рын-
ка, чего в итоге и добился.

Участники рынка уверены, что 
прийти к согласию сторонам уда-
лось не без помощи правительства. 
Так, на заседании правительства 29 
ноября председатель Банка России 
Эльвира Набиуллина отмечала, что 
решение вопроса по реформе ауди-
та неоправданно затянулось. «Дис-
куссию о реформе аудиторской дея-
тельности мы ведем уже больше го-
да, и, честно говоря, рынок начал 
уставать от неопределенности»,— 
говорила она. Ее поддержал предсе-
датель правительства Дмитрий Мед-
ведев, заметив, что «масса разных 
нюансов в этой теме, но точку по-
ра ставить, иначе эти дискуссии уже 
обратный эффект имеют». Рынок 
настолько устал от неопределенно-
сти, что разрешение споров между 
регуляторами и окончание работы 
над проектом будет лучше для всех, 
отмечает партнер «Эрнст энд Янг» 
Игорь Буян.

Точка будет поставлена на следу-
ющей неделе. Как сообщил 

”
Ъ“ гла-

ва комитета Госдумы по финрын-
кам Анатолий Аксаков, текст проек-
та будет рассмотрен на комитете 11 
декабря, принять документ Госдума 
надеется до конца года. При этом, 
по его словам, обсуждение итого-
вых положений с рынком больше 
не  планируется.

Рынок к такому повороту дел ока-
зался не готов. Учитывая бурные ди-
скуссии по поводу проекта, хотелось 
бы знать, что будет в финальной вер-
сии. «Важно понимать, какие прави-
ла игры будут установлены в ито-
ге,— отмечает заместитель главы 

”
Финэкспертизы“ Наталья Борзо-

ва.— У крупных компаний есть кли-
енты и из финансового сектора, и из 
числа ПАО, и из других категорий, и 
как на практике будет осуществлять-
ся регулирование и надзор, в пред-
ложенной конфигурации непонят-
но». Если в результате реформы у ау-
диторских компаний окажется сразу 
три контролера, каждый со своим 
подходом, то работать в таком режи-
ме будет весьма не просто, заключа-
ет Игорь Буян.

Вероника Горячева

Регуляторы поделили аудиторов
Реформа рынка продвинулась к исходной точке 

Сбербанк после назначения но
вых руководителей основных 
активов группы New Stream — 
Антипинского и Афипского 
НПЗ — принимает активное 
участие в загрузке этих заводов. 
Банк выделит финансирование 
для пополнения оборотного ка
питала, а также пытается полу
чить гарантии от покупателей 
нефтепродуктов, что они сохра
нят контракты и систему предо
платы. В этом году Антипин
ский НПЗ неоднократно сталки
вался с нехваткой средств на за
купки нефти, в итоге загрузка 
снизилась на 8%.

Сбербанк может выделить допол-
нительное финансирование для по-
полнения оборотного капитала НПЗ 
New Stream в целях «оптимизации ра-
боты» предприятий, следует из сооб-
щения банка, являющегося крупней-
шим кредитором группы. Объемы 
финансирования не раскрываются. 
Как уже сообщал 

”
Ъ“, в этом году круп-

нейший актив группы Антипинский 
НПЗ, а также управляемый ею Афипс-
кий НПЗ неоднократно сталкивались 
с проблемой нехватки оборотного ка-
питала для закупок нефти. В конце но-
ября Сбербанк одобрил выделение 
лимитов на 14,5 млрд руб. для увели-
чения загрузки НПЗ группы. За 11 ме-
сяцев этого года поставки нефти на 
Антипинский НПЗ (мощность 7,2 млн 
тонн в год) снизились на более чем 8%, 
до 6,2 млн тонн.

Из сообщения Сбербанка следует, 
что представители банка 4 декабря 
встречались с ключевыми покупате-
лями нефтепродуктов New Stream. 
По словам одного из источников 

”
Ъ“, 

в частности, на встрече присутство-
вали представители трейдеров Vitol 
и Trafigura. Два собеседника 

”
Ъ“ со-

общили, что New Stream представ-
лял президент группы, бывший ви-
це-президент Газпромбанка Андрей 
Зокин, сменивший на этом посту 
основного владельца группы Дмит-
рия Мазурова.

Директор управления торгового 
финансирования Сбербанка Евге-
ний Кравченко уточнил: сейчас «мы 
ожидаем от покупателей нефтепро-

дуктов подтверждения сохранения 
возможности предоплаты на буду-
щие поставки в рамках ранее достиг-
нутых договоренностей». Как сооб-
щил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, НПЗ New Stream на данный мо-
мент не допускают срывов поставок 
нефтепродуктов. «Очевидно, банк за-
интересован в дополнительных га-
рантиях, которые могут выражаться 
в том числе и в подтверждении оф-
фтейкерами сохранения контрактов 
и выплат»,— говорит он. Другой собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к группе, все же 

признает, что из-за недостатка обо-
ротного капитала сроки отгрузок уве-
личились. Однако с поступлением 
нового финансирования ситуация 
стабилизируется, считает он.

Сбербанк начал принимать актив-
ное участие в судьбе New Stream по-
сле того, как из компании в этом году 
вышел экс-главы «Итеры» Игорь Мака-
ров, который в 2017 году стал владель-
цем 50% в New Stream. Этот пакет на 
данный момент передан структурам 
Дмитрия Мазурова. При этом собесед-
ники 

”
Ъ“ говорят, что в New Stream по-

явится новый акционер — им может 
стать Андрей Зокин, которого ряд 
источников 

”
Ъ“ связывает с интереса-

ми главы «Ростеха» Сергея Чемезова.
Представители Сбербанка сначала 

вошли в совет директоров New 
Stream, банк получил «золотую ак-
цию» в Антипинском НПЗ, а затем по 
предложению банка были наняты 
два новых менеджера — Максим Анд-
риасов, который стал старшим вице-
президентом New Stream по перера-
ботке и директором Антипинского 
НПЗ, и Виталий Козлов, возглавив-
ший Афипский НПЗ.

По словам Михаила Турукалова из 
«Аналитики товарных рынков», пре-
доплата за поставку нефтепродуктов 
— стандартная практика для круп-
ных нефтекомпаний. С помощью 
нее заводы стремятся финансиро-
вать оборотный капитал за счет поку-
пателей товара. В свою очередь, от-
срочку оплаты поставок топлива ча-
ще всего предоставляют трейдеры, 
что является основой их бизнеса, по-
ясняет господин Турукалов.

Дмитрий Козлов

Антипинский НПЗ 
загружают рублем
Сбербанк пытается повысить 
эффективность New Stream

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н А Ш А  З А Д А Ч А  —  С О С Т А В И Т Ь  П Р Е Д С Т А В Л Е Н И Е  О  В С Е Й  Л И З И Н Г О В О Й  О Т Р А С Л И »

Для чего финансовый блок прави-
тельства реформирует лизинговую 
отрасль, какие компании и каким 
образом будут регулироваться, чем 
будет заниматься профильная СРО, 
рассказал заместитель министра 
финансов Алексей Моисеев.

— Реформа уже сделала несколько 
витков, и ее параметры постоянно 
менялись. В середине ноября зако-
нопроект о регулировании деятель-
ности лизинговых компаний (ЛК) 
был внесен правительством в Госду-
му. Ожидаются ли еще какие-либо 
изменения в регулировании лизин-
говой отрасли?
— Минфин планирует, что нынешняя редак
ция законопроекта будет серьезно поправ
лена ко второму чтению. В ситуации, когда 
государственные ЛК конкурируют с частны
ми, регулировать одни и не регулировать 
другие — это неправильно с точки зрения 
конкурентного ландшафта. Поэтому наша 
позиция такая, что включение в регулиро
вание только государственных компаний 
ко второму чтению надо будет устранить. 
Это будут либо поправки правительства, 
либо поправки депутатов — решение 
 будет позже.
— Однако в законопроекте говорит-
ся, что в обязательное регулирова-
ние должны попасть и частные ЛК, 
получающие господдержку…

— Выяснилось, что в этой схеме у ряда 
частных компаний будет возможность про
должать свою деятельность, не вставая 
в реестр ЦБ, поскольку они в реальности 
не получают никакой прямой государствен
ной поддержки. То есть субсидии получают 
не лизинговые компании, а их клиенты — 
лизингополучатели, что формально выво
дит такие частные ЛК из регулирования. 
То есть основанное на господдержке по
падание под регулирование может быть 
 аргументированно оспорено ЛК в суде. 
 Таким образом, может получиться, что 
под регулирование попадет только госу

дарственная часть лизинговой отрасли. 
Что категорически недопустимо.
— Как будет меняться законопроект?
— Ожидаю, что в первом чтении пройдет 
нынешняя версия законопроекта, общие 
черты которой вполне приемлемы, а во вто
ром чтении будут внесены поправки. Их 
цель сделать так, чтобы было очевидно, 
что на учет должны стать те компании, кли
енты которых будут использовать ускорен
ную амортизацию. То есть будет установлен 
квалифицирующий признак для получения 
права на ускоренную амортизацию для ли
зингополучателя. Им станет участие лизин
годателя в реестре ЦБ. Например, я, ли
зингополучатель, взял в лизинг какойто 
объект и хочу получить ускоренную аморти
зацию по предмету лизинга. Я ее провожу, 
но если взял в лизинг объект не у компа
нии, состоящей в реестре Банка России, 
то буду вынужден возместить недоуплачен
ный налог. Если же объект был взят в ли
зинг у компании, состоящей в реестре, 
то тогда никаких проблем не возникает. 
Также мы полностью уберем указания 
на государственные компании.

Таким образом, все ЛК, клиенты кото
рых получают государственную поддержку 
в виде субсидий либо в виде ускоренной 
амортизации, должны будут находиться 
в реестре ЦБ. Им придется вступить в са
морегулируемую организацию (СРО), и они 
должны будут иметь лизинг как исключи
тельный вид деятельности. Все остальные 

компании могут делать все, что угодно, 
но тогда их клиенты не получают ни субси
дии по процентным ставкам, ни ускоренной 
амортизации.
— А в чем будет заключаться регули-
рование лизинговой отрасли?
— Мы с ЦБ начали разбираться с лизинговой 
отраслью — что в ней происходит и как ее 
регулировать — по поручению Национально
го совета по обеспечению финансовой ста
бильности еще в 2015 году, после общеиз
вестной истории с «Трансаэро», от которой 
пострадали «ВЭБЛизинг» и некоторые дру
гие игроки рынка. Встретились несколько 
раз с большим количеством участников и за
просили на добровольной основе информа
цию. Однако в итоге не получили достаточ
ного количества информации, чтобы понять, 
как можно эту отрасль регулировать. 

Сейчас же наша задача в следующем: 
включить подавляющее большинство отра
сли в реестр и дватри года получать от вне
сенных в реестр ЛК отчетность, чтобы со
ставить представление о всей лизинговой 
отрасли.

В дальнейшем будут вводиться элемен
ты надзора, похожего на банковский. Будут 
какието требования к капиталу ЛК, риску 
на одного заемщика, требования по сдел
кам с заинтересованностью. То есть, как мы 
ожидаем, в итоге будут осуществлены базо
вые вещи надзора. Но в конечном счете это 
предмет для дальнейшего обсуждения.

Интервью взял Илья Усов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

На фоне высоких цен на уголь 
обостряется борьба за доступ 
угольщиков к порту Лавна, кото
рый должны построить к 2020–
2021 годам. По данным 

”
Ъ“, Мин

транс отозвал директиву, по ко
торой совет директоров ГТЛК 
должен был одобрить продажу 
контроля в Лавне структуре сов
ладельца УГМК Андрея Бокаре
ва. Источники 

”
Ъ“ связывают 

это прежде всего с обращением 
в правительство конкурирующе
го холдинга СДС Михаила Федяе
ва и Владимира Гридина, у кото
рого сейчас нет своих портов.

Совет директоров ГТЛК 5 декабря 
должен рассмотреть, как исполняют-
ся его поручения по привлечению 
стратегического инвестора в ООО 
«Морской торговый порт Лавна» 
(МТПЛ), данные еще в октябре 2017 
года, следует из повестки заседания 
совета. В последние несколько меся-
цев за участие в проекте разверну-
лась неожиданная борьба. Как рас-
сказали источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, 29 ноября первый заме-
ститель главы Минтранса Иннокен-
тий Алафинов отозвал подписанную 
им же 27 ноября директиву членам 
совета директоров ГТЛК, предписы-
вавшую голосовать за продажу 70% в 
Лавне за $11,4 млн АО «Компания 

”
Бизнесглобус“», которая действует в 

интересах совладельца УГМК и 
«Трансмашхолдинга» Андрея Бокаре-
ва. Информация об отзыве директи-
вы Минтранса также появилась в не-
официальном Telegram-канале пор-
тала InfraNews.

Мощность перевалки Лавны 
должна составить 18 млн тонн угля в 
год, инвестиции оцениваются в 
24 млрд руб. В октябре 2017 года 
стратегом для проекта виделся 
швейцарский трейдер Mercuria, тог-
да совет директоров ГТЛК одобрил 
продажу компании 75% в МТПЛ, в на-
чале 2018 года был заключен дого-
вор и о загрузке терминала. Но, как 

рассказывали источники 
”
Ъ“, трей-

дер не смог договориться с властями 
РФ по заключительным условиям 
участия. Тогда, как писал 

”
Ъ“ 5 октя-

бря, основным инвестором решил 
стать Андрей Бокарев, который хо-
рошо знал проект.

Но это не понравилось другим 
претендентам на актив. Mercuria 
обратился к Евгению Дитриху, ука-
зав на эксклюзивные переговоры с 
ГТЛК и то, что власти РФ, и в том чи-
сле ФАС, не дали ответа на ходатайст-
во трейдера. А «СДС-Уголь» (входит в 
холдинг СДС Михаила Федяева и 

Владимира Гридина), который был 
партнером УГМК по Лавне до 2013 го-
да, обратился к вице-премьеру Мак-
симу Акимову, предлагая свое учас-
тие в проекте и указывая, что УГМК с 
получением Лавны будет доминиро-
вать по портовым мощностям в Севе-
ро-Западном регионе.

Собеседники 
”
Ъ“ затрудняются 

сказать, какое из обращений имело 
решающее значение. Но в августе 
Михаил Федяев сопровождал Влади-
мира Путина в Кемерово перед засе-
данием президентской комиссии по 
ТЭКу. В Минтрансе, аппарате Макси-
ма Акимова, ГТЛК, УГМК отказались 
от комментариев. Получить их у Ан-
дрея Бокарева, СДС, Mercuria и ФАС 
не удалось.

Не исключено, что на решение 
главы Минтранса могло повлиять 
обращение СДС, считает один из 

источников 
”
Ъ“ в отрасли. Компания 

хочет построить порт Суходол на 
Дальнем Востоке, также у нее есть 
контракт на перевалку угля с груп-
пой ОТЭКО Мишеля Литвака в Тама-
ни, «цена которого значительно вы-
ше рынка», говорит собеседник 

”
Ъ“. 

В условиях программы по выходу 
угольщиков РФ из портов Прибалти-
ки у «Кузбассразрезугля» хватает пор-
товых мощностей, а у СДС их нет, от-
мечает источник, добавляя, что хол-
динг «выглядит более пострадавшей 
стороной и логично было дать им ка-
кой-то приоритет». При этом, несмо-
тря на рост доли российского угля в 
Европе, потребление этого энергоре-
сурса сокращается и будет падать, го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

в Северо-Западном регионе уголь 
грузят в порту Усть-Луга (в 2017 году 
— около 30 млн тонн), в регионе за-
явлено портовых проектов еще на 
30–45 млн тонн угля, напоминает 
источники 

”
Ъ“, подчеркивая, что там 

решен вопрос с железнодорожной 
инфраструктурой, в отличие от Мур-
манска.

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что повышенный интерес 
бизнеса к Лавне проявился на фоне 
высоких цен на уголь (на экспорте из 
РФ в Китай энергетический стоит 
$100 за тонну, концентрат коксую-
щегося — $150 за тонну) и пожела-
ний властей по расширению транс-
портной инфраструктуры. Но строи-
тельство порта займет около трех 
лет, к тому времени угольные цены 
должны снизиться, а основным рын-
ком сбыта для Лавны, исходя из ло-
гистики, все же видится Европа, ко-
торая нацелена на снижение уголь-
ной генерации, говорит аналитик. В 
отчете СУЭК отмечалось, что в 2017 
году импорт энергоугля на атланти-
ческий рынок вырос на 4%, до 
244 млн тонн, но этот рынок «исчер-
пал свой потенциал для роста».

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Минтранс маневрирует  
в Лавне
Контроль над портом не дается Андрею БокаревуВ ОЛА считают механизм льготно-

го лизинга эффективным, «поскольку 
он не вмешивается в рыночные усло-
вия производства, стимулирует спрос 
и развивает одновременно несколько 
отраслей экономики» (льготу также 
предлагается отменить для дорожно-
строительной, специальной техники 
и грузовых вагонов). В ассоциации го-
ворят, что автотранспорт — крупней-
ший сегмент лизинговой отрасли: в 
январе—сентябре на него пришлось 
около 31% сделок, из них 20% — льгот-
ный лизинг. По подсчетам ОЛА, объ-
ем продаж в лизинг в 2018 году пре-
высит 250 млрд руб. В письме отмеча-
ется, что с момента введения льгот-
ных программ объем продаваемой по 
этой схеме техники ежегодно растет.

• Программа льготного автолизинга 
действует с мая 2015 года. Субсидиру-
ется авансовый платеж в 10% стои-
мости машины, но не более 500 тыс. 
руб. В июле 2018 года она была продле-
на до 2020 года. В 2017 году на льгот-
ный лизинг было выделено 13,75 млрд 
руб., по программе за год продано 
20 тыс. машин.
Отмена льготного лизинга, счита-

ют в ОЛА, приведет к падению спроса 
на автотранспорт. Более 70% покупате-
лей техники в лизинг — субъекты 
МСП, которые не могут единоразово 
заплатить аванс, подсчитали в ассоци-
ации. Госсубсидии позволяли лизин-
говой компании сохранить «приемле-
мый» уровень авансовых платежей за 

счет будущей субсидии, закрывающей 
риск по сделке, сообщается в письме.

В «Сбербанк Лизинг» (входит в 
ОЛА) также говорят, что отмена льгот-
ного лизинга негативно отразится на 
конечных покупателях из-за того, 
что снижение авансового платежа — 
существенная помощь лизингополу-
чателям. По оценке компании, в сег-
менте грузовой техники по льгот-
ным программам шло до 40% всех 
продаж. В ВТБ отказались от коммен-
тариев, в Газпромбанке 

”
Ъ“ не отве-

тили (лизинговые компании банков 
— не члены ОЛА).

Автолизинг уже реализовал боль-
шую часть отложенного спроса, поэ-
тому объем сегмента в 2019 году без 
госсубсидий покажет небольшой 
рост в 5–8%, полагает директор по бан-
ковским рейтингам «Эксперт РА» Рус-
лан Коршунов. По его словам, в 2014 
году, до программ господдержки, на 
лизинг пришлось 3,6% продаж легко-
вых автомобилей, после запуска суб-
сидирования в 2015 году — 5,4%. К 
2017 году доля лизинга в продажах 
легковых машин составила 8,8%, за 
девять месяцев 2018 года — 9%, гово-
рит эксперт. Сокращение госсубси-
дий негативно скажется на росте все-
го рынка лизинга, добавляет он.

В 2017 году авторынок начал вос-
станавливаться после падения с мар-
та 2013 года, и автопродажи, по дан-
ным Ассоциации европейского биз-
неса, выросли на 11,9%, до 1,6 млн ма-
шин, а в январе—октябре 2018 года — 
на 14,1%, до 1,46 млн штук. Руслан Бу-
латов из Fitch Ratings отмечает, что 
компании уже меньше зависят от ли-
зинга как инструмента поддержки 
спроса, но объемы реализации по 
льготной программе еще велики. Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капитала» от-
мечает, что на рынке коммерческого 
транспорта в третьем квартале наме-
тилось сокращение продаж, а отказ от 
программы льготного лизинга может 
усугубить падение. По данным «Авто-
стата», в октябре продажи легкого 
коммерческого транспорта упали на 
4,3%, грузовиков — на 3,4%.

Ольга Никитина

Лизинг хочет быть бюджетным

В Объединении вагоностроителей 
(ОВС) 

”
Ъ“ сообщили, что изменения 

долей во многих сегментах носят чи-
сто математический характер. Произ-
водимые вагоны неоднородны по ка-
честву и характеристикам, поэтому 
рынок вначале закупает наиболее эф-
фективный парк, а когда мощности 
по его выпуску исчерпаны — менее 
эффективные модели, говорят в ОВС. 
Это и произошло в 2016–2018 годах, 
когда вышедшие на рынок более эф-
фективные (инновационные) вагоны 
повышенной грузоподъемности за-
няли свою нишу, загрузка мощностей 
достигла 100%. Их выпуск сохраняет-
ся на прежнем уровне, но из-за актив-
ного роста спроса и ограниченных 
мощностей растет производство ти-
повых вагонов другими заводами, а 
доля инновагонов и делающих их за-
водов сокращается, заключили в ОВС. 
В ОВК 

”
Ъ“ сообщили, что сохраняют 

годовой план на уровне 19–20 тыс. ва-
гонов, рыночная доля зависит от 

конъюнктуры в конкретные перио-
ды. Для ОВК важен стабильный вы-
пуск и сохранение лидерства по ваго-
нам нового поколения. Другие произ-
водители не ответили 

”
Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что при росте 
спроса конкуренция производителей 
остается очень жесткой, победителя-
ми становятся вагоностроители, кото-
рые фокусируются на вагонах с увели-
ченной грузоподъемностью (в пер-
вую очередь ОВК) и имеют мощности 

по выпуску крупного вагонного литья 
(УВЗ и «Алтайвагон», а также «РМ-
Рейл»), в то время как небольшие заво-
ды не загружены (например, Брян-
ский МЗ). Ключевой проблемой для 
заводов является рост себестоимости 
в связи с подорожанием проката, ли-
тья, колес и подшипников, считает 
эксперт, в 2019 году дефицит ком-
плектующих усилится, что позволит 
крупным ОВК, УВЗ, «Алтайвагону» и 
«РМ-Рейл» увеличить долю на рынке.

Анастасия Веденеева

Вагоностроителям  
обещают спад спроса

Красноярский край все же пытается получить 
из федерального бюджета 6,7 млрд руб. на строи
тельство железной дороги в аэропорт Емельяново 
из Красноярска. По данным 

”
Ъ“, Минтранс отказы

вается финансировать проект, ссылаясь на его не
эффективность. Регион же не готов давать деньги 
на проект, ссылаясь на дефицит своего бюджета. 
Эксперты отмечают, что аэроэкспрессы пока рен
табельны только в московских аэропортах, но 
и там понемногу уступают дешевеющему такси.

Правительство Красноярского края просит у Минтран-
са выделить из бюджета 6,7 млрд руб. на железнодорожную 
ветку от Красноярска до аэропорта Емельяново, говорится 
в письме губернатора края Александра Усса министру 
транспорта Евгению Дитриху (

”
Ъ“ видел документ). Общая 

стоимость проекта — 7,7 млрд руб., предполагается, что 
часть расходов возьмет на себя ОАО РЖД, которое может 
профинансировать проект на 12%. Но регион не готов обес-
печить финансирование. В качестве причин господин Усс 
приводит высокую стоимость проекта, дефицит краевого 
бюджета и существенные расходы на подготовку и прове-
дение в Красноярске XXIX Зимней универсиады 2019 года.

• Аэропорт Емельяново введен в 1980 году, сотрудничает с 27 
авиакомпаниями. Маршрутная сеть — 63 направления. В де-
кабре 2017 года введен терминал пропускной способностью 
до 5 млн пассажиров в год. Стоимость проекта — 5,9 млрд 
руб. По данным Росавиации, пассажиропоток за январь —ок-
тябрь — 2,1 млн человек, в 2017 году — 2,3 млн человек, грузо-
поток — 12,1 тыс. тонн и 13,9 тыс. тонн соответственно.
Региональные власти рассчитывают проложить ветку 

к аэропорту от станции Бугач. Ранее рассматривался ва-
риант со строительством ветки под аэроэкспресс, но ско-
ростная электричка не решала вопрос с доставкой гру-
зов, и в регионе склоняются к строительству обычной 
железной дороги. 

По словам источников 
”
Ъ“, Минтранс не поддерживает 

проект и не включает его в план финансирования, сомне-
ваясь в его эффективности. В Минтрансе 

”
Ъ“ подтвердили 

получение письма, но отказались от комментариев. Аэро-
порт Емельяново подконтролен структурам, считающим-
ся близкими к «Базэл Аэро» Олега Дерипаски (в «Базэле» не 

ответили 
”
Ъ“). В ОАО РЖД от комментариев отказались. 

Пассажиропоток Емельяново в 2017 году составил 2,3 млн 
человек, аэропорт занимает 14-е место в РФ.

Для частичного решения проблемы в Красноярске за-
пускают до Емельяново автобусы-шаттлы. «Планируется 
около 20 рейсов, они будут выполняться каждый час ми-
кроавтобусами на 19 человек. Документы на оказание 
услуг за 9 млн руб. готовятся к торгам, с нового года про-
ект будет реализован»,— говорят в правительстве края. 
Подготовительные работы для строительства ветки за-
вершены, добавили там.

Источник 
”
Ъ“ в аэропорту Емельяново говорит, что же-

лезная дорога необходима также для обеспечения транс-
портной доступности прилегающих территорий. «Участ-
ники проекта неоднократно указывали, что использова-
ние ветки планируется не только для доставки пассажи-
ров в аэропорт, но и для инфраструктурного развития тер-
ритории, грузового транспортно-логистического узла на 
базе аэропорта»,— говорит он.

Старший научный сотрудник Института экономики 
транспорта и транспортной политики НИУ ВШЭ Андрей 
Крамаренко отмечает, что аэроэкспрессы показывают 
прибыль только в Москве, что обусловлено большим пас-
сажиропотоком через аэропорты и пробками, а во Влади-
востоке и Казани проект оказался неокупаемым. Запуск 
скоростных электричек требует как единовременной суб-
сидии на инфраструктуру, так и ежегодных субсидий на 
покрытие затрат по перевозке пассажиров, замечает экс-
перт. Но в условиях постепенного снижения цен на такси 
железнодорожному транспорту в принципе сложно рас-
считывать на окупаемость, продолжает господин Крама-
ренко, отмечая, что «даже в Москве в последние два-три го-
да 

”
Аэроэкспресс“ чувствует снижение доходов». По его 

словам, грузовой базы Емельяново недостаточно для оку-
паемости универсальной железнодорожной ветки. Ос-
новной грузопоток обеспечит топливо для потребностей 
аэропорта, говорит эксперт. «К тому же красноярский аэ-
ропорт проиграл новосибирскому Толмачево за базирова-
ние хаба 

”
Почты России“»,— уточнил он.

Анастасия Веденеева, Герман Костринский;  
Оксана Павлова, Новосибирск

Красноярск просит денег на дорогу
На ветку в Емельяново не хватило 6,7 млрд руб.

ООО «Многопрофильная фир
ма 

”
Консалтсервис“» не удалось 

оспорить решение суда о воз
врате обанкротившемуся «Вол
готанкеру» нескольких судов. 
Имущество было продано 
в 2009 году на торгах всего 
за 11,4 млн руб., но новый кон
курсный управляющий «Вол
готанкера» в 2018 году обжало
вал продажу, сочтя, что доходы 
от сдачи судов в аренду могли 
принести компании более 
400 млн руб. Как отмечают 
 юристы, теперь эта сумма мо
жет быть взыскана с прежнего 
арбитражного управляющего 
«Волготанкера» Александра 
Волжанина.

Как выяснил 
”
Ъ“, ООО «Много-

профильная фирма 
”

Консалтсер-
вис“» («МФ 

”
Консалтсервис“») не уда-

лось отстоять права на имущество 
банкротящегося «Волготанкера». В 
ноябре кассационную жалобу «МФ 

”
Консалтсервиса“» отклонил Арби-

тражный суд Москвы. Компания 
оспаривала решения о признании 
недействительными договоров ку-
пли-продажи за 11,6 млн руб. не-
скольких судов, которые были за-
ключены в 2009 году по результатам 
торгов с «Волготанкером» в лице ар-
битражного управляющего Алек-
сандра Волжанина. В 2013 году «МФ 

”
Консалтсервис“» перепродала 

шесть судов ООО «Речстандарт», ко-
торое передало их в пользование 
«Башволготанкеру» (структура «Вол-
готанкера»). Летом 2018 года низ-
шие инстанции по жалобе нового 
конкурсного управляющего Вита-
лия Шемигона решили вернуть 
«Волготанкеру» четыре судна.

• ОАО «Волжское нефтеналивное 
 пароходство 

”
Волготанкер

”
» зареги-

стрировано в 1992 году. По данным 
«СПАРК-Интерфакса», 73,85% акций 
ОАО у ЗАО «Тринфико» (в номиналь-
ном держании), еще 20% у Росиму-
щества. Выручка в 2016 году — 
209,5 млн руб., чистая прибыль — 
97,6 млн руб. ООО «МФ „Консалт-
сервис

”
»  создано в Астрахани в 2005 

 году, владелец — Михаил Ленькин. 
К началу 2000-х годов «Волготан-

кер» был крупнейшим нефтеналив-
ным пароходством в Центральной 
России с флотом из 353 судов грузо-
подъемностью более 1,2 млн тонн. 
До 2000 года пароходство принадле-
жало структурам ЮКОСа, затем не 
раз меняло собственников. В 2008 го-
ду Арбитражный суд Москвы объя-
вил «Волготанкер» банкротом, круп-
нейшим кредитором была ФНС 
(98,52% голосов) с суммой требова-
ний более 4 млрд руб. На январь раз-
мер непогашенных требований со-
ставил 268,6 млн руб.

Как указано в материалах дела, 
арендная плата «Башволготанкера» 
«МФ 

”
Консалтсервису“» за 2009–2017 

годы составила 249,6 млн руб., «Реч-
стандарту» за 2013–2017 годы — 
233,3 млн руб. При этом, по оценке, 
указанной в решении суда, от сдачи 
в аренду проданных с торгов десяти 
судов «Волготанкер» в 2009–2017 го-
ды мог бы получить дивиденды в 
размере более 400 млн руб. В «МФ 

”
Консалтсервис“» от комментариев 

отказались, Виталий Шемигон не от-
ветил 

”
Ъ“, связаться с Александром 

Волжаниным не удалось.
Конкурсный управляющий вслед-

ствие признания торгов недействи-
тельными вправе рассчитывать на 
взыскание с виновных лиц упущен-
ной выгоды. «Одним из таких лиц яв-
ляется бывший арбитражный управ-
ляющий должника, поскольку он, 
приступая к реализации судов, знал 
о невыгодности сделок, в том числе о 
несоразмерности доходов от прода-
жи и сдачи в аренду имущества и его 
заниженной стоимости, определен-
ной оценщиком»,— говорит адвокат 
АБ «Деловой фарватер» Михаил Фи-
липпов. Как добавляет юрист, суда 
«Волготанкера» в скором времени в 
принудительном порядке должны 
вернуться «Волготанкеру» в рамках 
исполнительного производства.

Сабрина Самедова, Самара

«Волготанкеру» возвращают активы
Пароходство-банкрот отсудило свои суда
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Предложенный нами 
механизм  

(льготный лизинг.— ”Ъ“) 
очень популярен в Европе, 

население которой 
предпочитает пользоваться 

машиной два-три года,  
не приобретая ее 
в собственность

— Денис Мантуров,
глава Минпромторга,  

29 июня 2015 года

Ц И Т А Т А

23,8 процента
составил, по данным 
ФТС, рост доходов 
от экспорта угля из РФ  
в январе—сентябре,  
достигших $12,34 млрд
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Тренд на улучшение потреби-
тельских настроений, начав-
шийся во втором квартале 
2018  года, изменился: по ито-
гам третьего квартала соответ-
ствующий индекс снизился  
с 70 до 67 пунктов. На настрое-
нии потребителей сказывают-
ся ослабление рубля, ускорение 
инфляции и грядущее повыше-
ние НДС до 20%.

По итогам третьего квартала 2018 
года индекс потребительского дове-
рия россиян опустился с 70 до 67 пун-
ктов, следует из исследования The 
Conference Board и Nielsen, с кото-
рым ознакомился 

”
Ъ“. Таким обра-

зом, показатель вновь начал снижать-
ся после роста с 68 до 70 пунктов в 
апреле—июне 2018 года. В третьем 
квартале 2017 года индекс был на 
уровне 70 пунктов, к январю 2018 го-
да опустился до 69 пунктов, а за пер-
вый квартал этого года — до 68 пун-
ктов. Индекс складывается из оценки 
потребителями перспектив на рынке 
труда, готовности тратить деньги и 
уровня финансового благополучия. 
Так, в июле—сентябре 2018 года доля 
россиян, позитивно оценивающих 
перспективу на рынке труда на бли-
жайшие полгода, сократилась с 22% 
до 19%. Число респондентов, считаю-
щих неподходящим время тратить 
деньги, снизилось с 20% до 19%. Доля 

потребителей, ожидающих хороших 
или отличных финансовых перспек-
тив в ближайшие шесть месяцев оста-
лась на уровне 31%.

Индекс потребительского дове-
рия в России приблизился к истори-
ческим минимумам — ниже значе-
ния были только в 2016 году, конста-
тирует директор по аналитике и кон-

салтингу «Nielsen Россия» Констан-
тин Локтев. По его словам, показа-
тель второго квартала 2018 года мог 
быть вызван внешним позитивным 
информационным фоном, связан-
ным с ЧМ-2018 и жарким летом. В ию-
ле—сентябре на динамику индекса 
влияли изменение налогового зако-
нодательства, снижение реальных 
доходов и волатильность рубля в ав-

густе и сентябре, перечисляет госпо-
дин Локтев. Начальник управления 
операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий 
Ващенко связывает ухудшение по-
требительской уверенности в пер-
вую очередь с ростом цен. В третьем 
квартале 2018 года продовольствен-
ная инфляция ускорилась с 0,4% до 
1,6% квартал к кварталу, говорится в 
отчетности X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»).

По данным The Conference Board 
и Nielsen, в июле—сентябре 2018 го-
да с 31% до 29% снизилась доля потре-
бителей, тратящих свободные день-
ги на развлечения вне дома. С 29% до 
27% сократилось число россиян, рас-
ходующих средства на отпуска. При 
этом на 3 процентных пункта (п. п.), 
до 43%, выросла доля потребителей 
одежды, а на 2 п. п., до 23%, увеличи-
лось число покупателей товаров для 
обустройства дома. В Watcom под-
считали, что Shopping Index (количе-
ство посетителей на 1 тыс. кв. м тор-
говой площади) в торгцентрах Мо-
сквы в третьем квартале снизился на 
7%, до 428,6 пунктов, из-за падения 
потребительской активности. По 
данным коммерческого директора 
московского ТРЦ «Мозаика» Ольги 
Стариченко, в зависимости от объек-
та трафик в торгцентрах сократился 
до 20% на фоне теплой погоды осе-

нью и снижения покупательской ак-
тивности. Управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» (управляют 
ТЦ «Видное Парк» в Подмосковье) 
Алексей Ванчугов, впрочем, считает, 
что снижение индекса потребитель-
ского доверия сказывается не на тра-
фике в торгцентрах, а на уровне кон-
версии посетителей в покупателей. В 
Sela сообщили о росте трафика в ма-
газинах в третьем квартале, но прода-
жи снизились: причина — в падении 
спроса на верхнюю одежду из-за ано-
мально теплой осени.

В октябре—ноябре 2018 года ди-
намика потребления уже несколько 
изменилась, отмечает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. 
Так, напоминает он, эта «черная пят-
ница» стала рекордной с точки зре-
ния объемов продаж (более 87 млрд 
руб. только за один день). По его про-
гнозам, угроза дальнейшей деваль-
вации рубля, повышение НДС до 20% 
с января 2019 года и агрессивные 
промоакции ритейлеров будут сти-
мулировать спрос на товары длитель-
ного пользования в декабре. К концу 
четвертого квартала, если курс долла-
ра США достигнет психологической 
отметки 70 руб., большинство людей 
предпочтут совершить крупные по-
купки, взять ипотеку и пр., соглаша-
ется господин Ващенко.

Анатолий Костырев

Меньше работы, денег и перспектив
Индекс потребительского доверия пошел вниз

Вслед за столичным провайде-
ром Seven Sky МГТС в середине 
декабря запустит тариф со ско-
ростью до 1 Гбит/с. В таком ре-
жиме способны работать уже 
около половины компьютеров, 
продаваемых на российском 
рынке, считают ритейлеры. 
Впрочем, другие операторы  
связи уверены, что абонентам 
пока хватает текущих скоростей.

Московская городская телефон-
ная сеть (МГТС, контролируется 
МТС) планирует запустить тарифы 
домашнего широкополосного ин-
тернета (ШПД) со скоростью до 
1 Гбит/с, рассказал 

”
Ъ“ источник в 

компании. Стоимость подключения, 
по его словам, составит около 1 тыс. 
руб. Сейчас МГТС может фактически 
дать 1 Гбит/с по проводу и до 
0,5 Гбит/с по Wi-Fi, уточнила предста-
витель компании Татьяна Мартьяно-
ва: «Конкретная скорость зависит от 
модели оборудования абонента».

Столичный рынок фиксированно-
го ШПД составляет 4,4 млн абонентов, 
оценивает «ТМТ Консалтинг». По дан-
ным компании, МГТС занимает более 
34% рынка, годом ранее этот показа-
тель составлял 33%. В пятерку лидеров 
также вошли «Ростелеком», «Акадо», 
«Вымпелком» и NetByNet.

Тариф 1 Гбит/с за 1,2 тыс. руб. уже 
предлагает интернет-провайдер 
Seven Sky, работающий в Москве и 
Подмосковье. Гигабитный интернет 

планировал запустить в регионах 
оператор «Алма Тел», но пока на его 
сайте такой услуги нет. В 2014 году «Ро-
стелеком» в Москве запускал акцию 
на подключение к скорости 1 Гбит/с, 
чтобы «изучить спрос». Сейчас в неко-
торых регионах «Ростелеком» предла-
гает тарифы до 0,8 Гбит/с, говорят в 
компании. Пока предложение тарифа 
со скоростью передачи данных 
1 Гбит/с можно рассматривать скорее 
как имиджевую акцию: реальный 
спрос на нее в настоящее время неве-
лик, но может появиться в будущем, 
считают в «Ростелекоме».

В линейке оператора Wifire (контр-
олируется «МегаФоном») максималь-
ная скорость тарифов домашнего ин-
тернета составляет 0,3 Гбит/с, напом-
нили в компании. «На это предложе-
ние приходится менее 2% абонент-
ской базы, а самым востребованным 
является тариф 0,1 Гбит/с»,— расска-
зал директор по развитию бизнеса 
Wifire Андрей Егоров. По его словам, 
пока компания не планирует запу-
скать тарифы с большей скоростью 
из-за отсутствия спроса. Высокоско-
ростные тарифы требуют более мощ-
ного и дорогого оборудования, а стан-
дартные роутеры не способны выдать 
абоненту такую скорость, напомнил 
он. Показатель в 1 Гбит/с в большинст-
ве случае недостижим для роутеров и 
устройств, которые к ним подключе-
ны, согласен представитель «Вымпел-
кома». Оператор предлагает скорость 

ШПД до 0,1 Гбит/с, которой «достаточ-
но для свободной работы в сети, обме-
на тяжелым трафиком и просмотра 
ТВ и онлайн-игр». Например, для 
просмотра видео в формате UHD тре-
буется скорость не более 0,025 Гбит/с, 
пояснил он.

Для обычного домашнего абонен-
та достаточно 0,1 Гбит/с, согласна ана-
литик «ТМТ Консалтинга» Ирина Яки-
менко. По ее мнению, предложение 
МГТС скорее станет востребовано уз-
кой прослойкой пользователей, на-
пример геймеров. Сети стандарта 
GPON, на которых работает МГТС, тех-
нически изначально имеют возмож-
ность давать скорость 1 Гбит/с, пояс-
няет руководитель Content Review 
Сергей Половников. По его мнению, 
запуск такого тарифа обусловлен тем, 
что оператор планово обновил сете-
вое оборудование. «Но спросом пред-
ложение пользоваться не будет в силу 
высокой стоимости абонентского 
оборудования»,— уверен он.

Впрочем, уже около половины ком-
пьютеров, продаваемых на россий-
ском рынке, поддерживают гигабит-
ные скорости, напоминает представи-
тель группы «М.Видео-Эльдорадо». 
«Тренд на увеличение скоростей пере-
дачи данных способствует тому, что 
модули с поддержкой гигабитных ско-
ростей есть, уже есть, например, в бюд-
жетных ноутбуках от 20 тыс. руб.»,— 
отмечает представитель группы.

Юлия Тишина

МГТС прокачает сети
Оператор запустит тариф гигабитного интернета

Онлайн-кинотеатр ivi теперь 
представлен в крупнейшем 
в США производителе приста-
вок для ТВ Roku. Сервис стал 
первым российским игроком, 
предоставившим этой компа-
нии контент на русском языке. 
Хотя советские фильмы и сери-
алы, а также трансляции рос-
сийских телеканалов пользу-
ются спросом у экспатов, ivi 
вряд ли удастся привлечь зна-
чительное число пользовате-
лей в США, считают конкури-
рующие сервисы.

Онлайн-кинотеатр ivi с конца ноя-
бря доступен на приставках Roku для 
пользователей США, Канады и Вели-
кобритании, рассказали 

”
Ъ“ в серви-

се. Roku — это приставка, позволяю-
щая установить более 4 тыс. VoD-при-
ложений (видео по запросу), вклю-
чая Netflix, Hulu и YouTube, и конку-
рирующая, например, с Amazon Fire, 
Apple TV и Google Chromecast.

Ivi стал первым российским VoD-
сервисом, доступным для пользовате-
лей Roku, говорят в онлайн-кинотеа-
тре. В июле 2018 года Business Insider 
оценил долю Roku в 32,4%, к 2022 году 
компания может занять уже 45,8% 
рынка США. Аудитория Roku в США 
достигает 22 млн человек. Ближай-
ший конкурент, Amazon Fire TV, сей-
час занимает 26,6% рынка.

Пользователям Roku будет до-
ступны более 35 тыс. единиц контен-

та ivi. Стоимость подключения са-
мой приставки начинается от $30, 
подписка на ivi стоит $6 в месяц.

Ivi лидирует на рынке россий-
ских VoD-сервисов. По данным 
Telecom Daily, в январе—июне 2018 
года доля сервиса на рынке онлайн-
видео составила 24%. По прогнозам 
самого ivi, в 2018 году выручка ком-
пании увеличится на 62%, достиг-
нув таким образом 3,9 млрд руб. Бо-
лее половины доходов кинотеатру 
приносят пользовательские плате-
жи. Месячная аудитория сервиса на 
всех устройствах составляет 48 млн 
пользователей.

Основной аудиторией ivi в Roku 
станут русскоязычные пользователи: 
поскольку контент будет доступен 
только на русском языке, его будут 
смотреть в основном экспаты, пред-
полагают в сервисе. В ivi при этом 
уверены, что в США больший, чем в 
России, потенциал для развития при-
ложения на приставке из-за разницы 
в количестве пользователей.

В США на приставках уже есть 
российские представители VoD-
рынка, напоминают в Kartina.TV. 
Так, пользователям Kartina.TV сер-
вис ivi доступен уже больше года. В 
ivi уточнили, что часть каталога и 
правда доступна на Kartina.TV в рам-
ках премиального тарифного плана, 
но «в силу ограничений» платформы 
полностью кинотеатр там не пред-
ставлен.

В Okko пока не стремятся к разви-
тию на зарубежных рынках, но на-
зывают партнерство ivi «любопыт-
ным». Roku достаточно популярная 
платформа, «но есть сомнения, будет 
ли контент только для русскоговоря-
щей аудитории пользоваться попу-
лярностью у пользователей платфор-
мы в США», рассуждает гендиректор 
Okko Иван Гродецкий.

Гендиректор Megogo Виктор Че-
канов отмечает, что с рынками Се-
верной Америки и Европы сервис 
работает более шести лет: там дей-
ствует отдельная, международная 
подписка Megogo. По его мнению, в 
США, наоборот, «есть аудитория, ко-
торой интересны российские филь-
мы, сериалы, шоу». «Русскоязычная 
диаспора восприимчива к контен-
ту, в том числе советского произ-
водства, и готова за него платить. 
Популярны и международные вер-
сии российских телеканалов»,— 
знает он.

В отличие от США развитие зару-
бежных сервисов в Европе скоро мо-
жет затрудниться. В ноябре Европей-
ский совет одобрил поправки в ди-
рективу об аудиовизуальных медиа-
сервисах. Документ устанавливает 
минимальную долю европейского 
контента в онлайн-кинотеатрах на 
уровне 30%. Ранее в ivi заявили, что 
продолжат развитие в Европе, не-
смотря на ограничения.

Елизавета Макарова

Спустя девять месяцев с мо-
мента объединения агрегато-
ров «Яндекс.Такси» и Uber оцен-
ка совместного предприятия 
выросла на 16–63%, до $4,4–
6,2 млрд, подсчитали Райффай-
зенбанк и HSBC. К 2020 году 
стоимость сервиса составит 
$7 млрд, допускает Morgan 
Stanley. Рынок предсказуемо 
нагревается в преддверии IPO 
крупных компаний, однако 
российское происхождение аг-
регаторов и возможные регу-
ляторные ограничения их дея-
тельности негативно скажутся 
на оценке, считают эксперты 
и участники рынка.

Cтоимость бизнеса «Яндекс.Такси» 
за последние девять месяцев выросла 
на 16–63% по сравнению с собствен-
ной оценкой компании, следует из от-
четов Райффайзенбанка и HSBC (есть 
у 

”
Ъ“). По состоянию на ноябрь HSBC 

оценивал «Яндекс.Такси» в $6,2 млрд. 
Райффайзенбанк дает более скром-
ную оценку «Яндекс.Такси» — $4,4 мл-
рд. Оба инвестбанка прогнозируют, 
что «Яндекс.Такси» выйдет на положи-
тельную EBITDA в 2020 году.

HSBC ожидает, что бизнес «Ян-
декс.Такси» «может удвоить стои-
мость в течение трех лет». С этим со-
гласны и в Morgan Stanley. Как гово-
рится в отчете инвестбанка (есть у 

”
Ъ“), в позитивном сценарии агрега-

тор такси к 2020 году будет оцени-
ваться в $7 млрд. Негативный сцена-
рий учитывает падение доли «Яндек-
са» на поисковом рынке — в таком 
случае к 2020 году стоимость агрега-
тора такси составит $3,7 млрд.

Собственной оценкой объединен-
ной компании — свыше $3,8 млрд — 
«Яндекс» поделился в феврале этого 
года, объявив о завершении слияния 
«Яндекс.Такси» с Uber. По итогам сдел-
ки сервисы объединили бизнес в Рос-
сии, Азербайджане, Армении, Бело-
руссии, Грузии и Казахстане. Около 
59,3% в совместном предприятии по-
лучил «Яндекс», 36,9% — Uber, а 3,8% 
— менеджмент. По итогам третьего 
квартала «Яндекс.Такси» стал впервые 
прибыльным в России. В целом биз-
нес «Яндекс.Такси», который также 
включает в себя работу агрегатора так-
си в других странах и сервисы по до-
ставке еды, за девять месяцев этого го-
да получил убыток в 4,3 млрд руб.

Наращиванию оценки «Яндекс.
Такси» способствовал рост показате-
лей и то, что слияние с Uber Russia 
прошло в целом нормально; кроме 
того, «Яндекс.Такси» демонстрирует 
международные амбиции, полагает 
гендиректор inDriver Арсен Том-
ский. «Последние инвестиции в рай-
дхейлинге идут с хорошими мульти-
пликаторами. Рынок предсказуемо 
нагревается в преддверии IPO гиган-
тов — Uber, Didi, Lyft»,— поясняет он.

Сооснователь и гендиректор «Си-
тимобил» Арам Аракелян также не 
удивлен, что оценка «Яндекс.Такси» 
выросла. «Почему, сказать сложно, 
оценка — это все-таки многофактор-
ная модель. Тут однозначно положи-
тельно, что речь про миллиарды дол-
ларов, значит, инвесторы верят в ин-
дустрию и в рынок. С учетом наших 
темпов роста это не может нас не ра-
довать»,— говорит он.

В «Яндексе» неоднократно говори-
ли о планах по IPO «Яндекс.Такси». Го-
дом ранее операционный директор 
«Яндекса» Грег Абовский в интервью 
Bloomberg предположил, что публич-
ное размещение может пройти в пер-
вой половине 2019 года. В июне этого 

года господин Абовский в интервью 
«Интерфаксу» говорил уже о второй 
половине следующего года. «С точки 
зрения состояния бизнеса» «Яндекс.
Такси» «готовы к первичному разме-
щению акций», рассказал 

”
Ъ“ предста-

витель компании. «Однако стоит учи-
тывать, что IPO зависит и от внешних 
факторов: макроэкономики, геополи-
тических условий, первичного разме-
щения акций других компаний из на-
шей сферы»,— напомнил он. Ситуа-
ция с IPO «Яндекс.Такси» прояснится 
после размещения Uber и Lyft, полага-
ет собеседник 

”
Ъ“ в одном из амери-

канских инвестфондов, владеющих 
пакетом в «Яндексе».

В то же время «российскость» IT-
компаний дисконтирует их оценку, 
напоминает Арсен Томский. Другим 
риском стала инициатива о законо-
дательном запрете на участие агрега-
торов такси в ценообразовании пое-
здок, следует из отчетов HSBC и Райф-
файзенбанка. Это «поднимет сред-
ний тариф, снизит общую стоимость 
рынка и замедлит его развитие», по-
ясняет Райффайзенбанк.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый

Ivi открыл Америку
Онлайн-кинотеатр стал доступен на ТВ-приставках Roku

«Яндекс.Такси» разгоняют оценку
Инвестбанки спрогнозировали рост капитализации агрегатора

Замедлившийся ввод торговых 
центров и прошедшая рекон-
струкция центральной части Мо-
сквы заставляют рестораторов 
все чаще открывать новые заве-
дения в помещениях стрит-ри-
тейла. Уже в следующем году они 
могут стать основными аренда-
торами таких объектов, сформи-
ровав половину спроса. В сто- 
лице уже оформились целые  
гастрономические кварталы, 
а в наиболее популярных лока-
циях рестораторы начали стал-
киваться с нехваткой площадей.

Доля рестораторов в структуре 
арендаторов помещений стрит-ри-
тейла в 2019 году может вырасти на 10 
процентных пунктов: суммарно заве-
дения общепита могут сформировать 
50% рынка. Такие прогнозы в своем 
исследовании делают аналитики 
Knight Frank. Хотя ресторанный ры-
нок развивается очень активно, его 
взрывной рост сдерживает сформи-
ровавшийся высокий уровень вну-
тренней конкуренции между заведе-
ниями, указывают консультанты. Ру-
ководитель аналитики торговой и 
складской недвижимости JLL Оксана 
Копылова также называет ресторато-
ров самыми активными арендатора-
ми помещений стрит-ритейла в 2018 
году: суммарно они сформировали 
45% спроса. «Позитивная динамика и 
имеющиеся у нас запросы на поиск 
помещений под рестораны дают 
основания ожидать дальнейшего ро-
ста показателя»,— указывает она.

Свой интерес к стрит-ритейлу под-
тверждают и сами участники рынка 
общепита. Президент «Росинтер Ре-
сторантс Холдинг» Сергей Зайцев вы-
деляет для этого две основные причи-
ны: во-первых, в Москве существенно 
замедлился ввод торгцентров; во-вто-
рых, трафик многих центральных 
улиц вырос после проведенной ре-
конструкции. «Владельцы помеще-
ний стрит-ритейла тоже почувствова-
ли тренд возвращения ресторанов на 
улицы, поэтому арендные ставки се-
годня завышены»,— замечает он.

В Knight Frank уверены: в окрестно-
стях Камергерского переулка Москвы 
уже сложился целый гастрономиче-
ский квартал. Заведения общепита 
здесь занимают 85% помещений 
стрит-ритейла. На второе место они 
ставят Климентовский переулок, где 
рестораторы формируют 75% аренда-
торов, на третьем — Рождественка 
(72%). Оксана Копылова называет наи-
более ресторанными улицами Маро-
сейку, Покровку, Пятницкую и Мяс-
ницкую: здесь рестораторы занимают 
40% помещений стрит-ритейла. Веду-
щий консультант департамента торго-
вой недвижимости Cushman & 

Wakefield Марьяна Матуева называет 
наиболее востребованными среди ре-
стораторов центральные и пешеход-
ные улицы с возможностью парковки, 
включая Патриаршие пруды, Боль-
шую Грузинскую, Новослободскую.

При подборе помещения на попу-
лярных торговых улицах ресторато-
ры уже сталкиваются с определенны-
ми сложностями. Управляющий парт-
нер Colliers International Николай Ка-
занский объясняет, что в этом году 
52% новых заведений заняли площад-
ки закрывшихся ресторанов. «Тенден-
ция сохранится, и это естественно: 
уровень вакантности в сегменте 
стрит-ритейла в Москве сейчас не 
превышает 5%»,— поясняет эксперт.

Николай Казанский рассказыва-
ет, что 60% открытий ресторанов и 
кафе в центре в этом году пришлось 
на кофейни, еще 24% сформировали 
бары, 5% — бургерные. По словам 
эксперта рынка фудсервиса NPD Ма-
рины Лапенковой, по итогам пер-
вых десяти месяцев 2018 года посе-
щаемость московских кофеен выро-
сла на 10% по сравнению с тем же пе-
риодом 2017-го. Суммарное число 
визитов в заведения с небольшим 
средним чеком (328 руб.) выросло на 
7%. «Но в деньгах во всех этих сегмен-
тах мы роста не фиксируем, то есть 
потребители готовы ходить в заведе-
ния чаще, но тратят при этом мень-
ше»,— поясняет госпожа Лапенкова.

С точки зрения гастрономиче-
ских концепций, по наблюдениям 
Knight Frank, в Москве в этом году 
лидируют мясные рестораны: на их 
долю приходится 20% существую-
щих заведений общепита в цент-
ральной части города. На втором ме-
сте — заведения, ориентированные 
на блюда из рыбы и итальянские 
блюда, они формируют по 8% рынка. 
Доля ресторанов авторской кухни 
составляет 7%, русской — 5%.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко

Улица позвала 
рестораторов
В 2019 году они могут сформировать 
половину рынка стрит-ритейла

25,47 триллиона 
рублей
достиг оборот  
розничной торговли  
в РФ в январе— 
октябре 2018 года, 
подсчитал Росстат

Когда я открываю 
ресторан, я считаю,  
что каждая палатка  

с пирожками является 
моим конкурентом

— Аркадий Новиков,
владелец Novikov Group, в апреле 2017 года
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8 декабря в пригороде Брюс-
селя Тервюрене после рекон-
струкции открывается Коро-
левский музей Центральной 
Африки. Новое здание, новая 
подача постоянной коллекции 
(критический взгляд на колони-
альное прошлое и подчеркну-
тая еще большая дистанция), 
новые выставки, новое назва-
ние — Africa Museum. В пред-
дверии открытия музея Мария 
 Сидельникова поговорила с его 
директором Гидо Гриселсом 
о реституции.

• Построенный в 1897 году музей 
сначала назывался Дворец колоний, 
затем его перестроили и переимено-
вали в Музей Бельгийского Конго, по-
следние полвека он именовался Коро-
левский музей Центральной Афри-
ки. Но за глаза его чаще всего называ-
ют «последним колониальным музе-
ем в Европе», его коллекции не дают 
покоя сторонникам возвращения 
африканского наследия на родину, 
а также критикам колониальной 
политики Бельгии. Местные СМИ со-
общают, что во многом именно поэ-
тому ни король Филипп, ни, вероят-
нее всего, премьер-министр не будут 
присутствовать на инаугурации.

— Как вы расцениваете инициа-
тиву Эмманюэля Макрона?
— Я доволен итогами доклада и пол-
ностью поддерживаю заявления Ма-
крона. Он абсолютно прав: ненор-
мально, что 80% африканского искус-
ства находится в Европе. Оно долж-
но быть доступнее. Необходимы 
прозрачность и ясность по поводу 
того, что хранится в Европе. Мы го-
товы к переговорам с директорами 

африканских музеев, и думаю, по 
этому вопросу разногласий внутри 
музейного сообщества не будет. Но 
вместе с тем важно укрепить нацио-
нальный музейный потенциал в са-
мой Африке. В некоторых странах 

нет музеев, и нужно будет создавать 
практически с нуля специальную 
структуру, готовить специалистов. 
Это должно быть сделано на государ-
ственном уровне, и проводить эти 
работы нужно совместно. Также мы 

готовы обсуждать возможность пе-
редвижных долгосрочных выставок.
— А как насчет реституции?
— Что касается реституции, прежде 
чем говорить об этом предметно, 
нужно выработать критерии и зако-
нодательно их оформить: кто может 
делать запрос на реституцию, на ка-
ких условиях, как мы решаем, какие 
работы попадают под это определе-
ние, какие нет, что было получено 
легальным путем, что нет.
— Бельгия поддерживает фран-
цузскую позицию?
— Бельгийское правительство под-
держивает инициативу Макрона. 
Наш министр иностранных дел во 
время своей недавней конферен-
ции заявил, что нужно сотрудни-
чать с африканскими музеями, нуж-
но упрощать доступ к африканско-
му наследию, работать над долгос-
рочными займами, над совместны-
ми выставками. Кроме того, в Бель-
гии сейчас начнут оцифровку архи-
вов, связанных с периодом сущест-
вования Руанды-Урунди. Это очень 

важное решение, премьера, если хо-
тите: европейская страна-колони-
затор открывает свои архивы коло-
низированной стране. И оно было 
принято на высшем государствен-
ном уровне. 

— Много ли у вас запросов на воз-
вращение предметов из вашего 
музея?
— Пока у меня было только два за-
проса, один из Руанды и один из Се-
негала, и мы уже пришли к соглаше-
нию, чтобы упростить этот обмен. 
Я считаю, что в первую очередь нуж-
но провести в каждом европейском 
музее инвентаризацию всех афри-
канских предметов. Ведь в некото-
рых странах даже не знают, что хра-
нится в их коллекциях.
— Реституция — сложная тема. 
Считаете ли вы, что Макрон дове-
дет ее до конца?
— Все директора музеев открыты 
к дебатам. В этом я не сомневаюсь. 
Давайте посмотрим на конкретные 
предложения. Пока в целом все вы-
глядит скорее правильно. Но, на-
сколько мне известно, во Франции 
есть опасения, что на самом деле Ма-
крон хочет сделать что-то вроде Лув-
ра Абу-Даби, то есть будут создавать-
ся французские музеи по всей Афри-
ке с французским управлением.
— Вы в контакте с Музеем Бран-
ли? У вас есть какая-то общая по-
зиция?
— С Музеем Бранли у нас рабочие от-
ношения и регулярные контакты, но 
общей позиции нет. Не стоит забы-
вать, что французские музеи на осо-
бом положении. Их политика встро-
ена во внешнюю политику Франции 
в отличие от Бельгии или Голлан-
дии, или других стран. В этом плане 
у французских музеев гораздо мень-
ше независимости и автономии.

полная версия 
kommersant.ru/12484

«Ненормально, что 80% африканского 
искусства находится в Европе»
Директор бельгийского Africa Museum о реституции

Фестиваль NET представил на сцене театра «Модерн»   
спектакль «Холокост-кабаре» по нашумевшей пьесе  
канадского драматурга Джонатана Гарфинкеля

Правительство Фран-
ции ищет законные осно-
вания для того, чтобы 
вернуть в Африку про-
изведения искусства 
доколониального и ко-
лониального периода, 
 находящиеся в собрани-
ях французских музеев. 
Президент Макрон хочет 
отдать Бенину 26 предме-
тов, захваченных во вре-
мя колониальных войн 
XIX века, однако сущест-
вующие законы такую пе-
редачу пока не допуска-
ют. Доклад экспертов 
был на этой неделе пред-
ставлен правительст-
ву. Рассказывает корре-
спондент ”Ъ“ во Франции 
Алексей Тарханов.

 Вернуть историче-
ские произведения на их ро-
дину президент Эмманюэль 
Макрон пообещал во время 
своего визита в Буркина-Фа-
со. Но одно дело пообещать, 
другое — свое обещание вы-
полнить. Подготовить до-
клад о принципах и спосо-
бах реституции было пору-
чено афро-европейской ко-
манде экспертов. Этим за-
нимались университетские 
профессора сенегалец Фел-
винн Сар и француженка Бе-
недикт Савуа.

Меморандум содержит 
несколько тезисов, одна-
ко их можно свести к одной 
идее «все вернуть». Безуслов-
ному возвращению, по мне-
нию, выраженному в «Докла-
де о реституции африканско-
го наследия» Сара—Савуа, 
подлежат все произведения 
искусства, привезенные во 
Францию в период до обре-
тения африканскими стра-
нами независимости. Как те 
вещи, которые привезли во 
Францию офицеры экспеди-
ционных корпусов, так и те, 
что были собраны и прио-
бретены во время научных 
экспедиций. Первые — пото-
му, что являются результатом 
грабежа, вторые — потому, 
что были приобретены по 
низким ценам и могут счи-
таться плодом обмана. Если 
глава Музея Бранли Стефан 
Мартен говорит, что фран-
цузские и африканские му-

зеи «не должны быть залож-
никами мучительной исто-
рии колониализма», и вы-
ступает скорее за сохране-
ние сложившихся собраний, 
то авторы доклада настаива-
ют на «передаче предметов», 
что «разрушит монополию 
западных музеев на переме-
щения этих экспонатов».

Африканские политики 
требуют возвращения своего 
искусства во что бы то ни ста-
ло и без каких бы то ни было 
предварительных условий. 
Министр культуры Сенега-
ла Абду-Латиф Кулибали уже 
потребовал, чтобы реститу-
ция не ограничивалась Бени-
ном. По его мнению, все про-
изведения искусства, выве-
зенные из Сенегала (он уве-
рен, что таковых во француз-
ских музеях 10 тыс.), должны 
быть отправлены на родину. 
Доводы европейских, а иног-
да и африканских музейщи-
ков о том, что во многих аф-
риканских странах зачастую 
нет элементарной возможно-
сти хранить, поддерживать 

и показывать свое искусст-
во, не принимаются в расчет. 
Как и заявления президента 
Франции о том, что возвра-
щение должно быть обуслов-
лено гарантиями сохранно-
сти. О гарантиях партнеры 
говорить не хотят: верните 
вещи, а мы сами без вас ре-
шим, что мы с ними будем 
делать. (Этим недовольны, 
в частности, европейские се-
мьи, которые передали кол-
лекции своих предков фран-
цузским музеям.)

По подсчетам исследова-
телей, 85–90% африканско-
го наследия находится за гра-
ницей континента. Эту циф-
ру иногда оспаривают, но да-
же если принять ее за точ-
ную, можно спросить се-
бя, почему за более чем пол-
века независимости конти-
нента она не уменьшалась, 
а только увеличивалась. Все-
го во французских экспози-
циях и запасниках «афри-
канских» предметов около 
90 тыс., 70 тыс. из них отно-
сятся к собранию Музея Бран-
ли, остальные распределены 
по другим коллекциям. Учет 
и описание музейных сокро-
вищ во Франции поставлены 
образцово, что, кстати, при-
знается в докладе Сара—Са-
вуа. Напротив, никто в точно-

сти не знает, сколько их нахо-
дится на африканской земле. 
Не только европейские му-
зеи хранят предметы, прио-
бретенные в качестве воен-
ных трофеев, история афри-
канского континента знает 
достаточно внутренних войн 
и конфликтов. Критики бу-
дущей реституции приводят 
в пример разгром в 1997 году 
Национального музея в Кин-
шасе, куда Бельгия передала 
вывезенные ею в колониаль-
ные времена сокровища кон-
голезского искусства.

Даже по приказу прези-
дента вернуть произведе-
ния искусства, находящие-
ся в музее, не так-то просто. 
Согласно закону о наследии, 
эти вещи неотчуждаемы, как 
и все коллекции француз-
ских музеев. Министр куль-
туры Франк Риестер уже за-
явил, что неотчуждаемость 
коллекций — это важное 
правило, но нет правил без 
исключений и такое исклю-
чение могло бы быть сделано 
ради Бенина. Вслед за искус-
ствоведческими, историче-
скими и культурологически-
ми консультациями настало 
время юридических. «Если 
надо будет действовать по 
закону, мы это сделаем»,— 
сказал министр. Чтобы на-

чать реституцию, предстоит 
разработать процедуру, ко-
торая позволила бы вывес-
ти из госколлекции тот или 
иной предмет, «колониаль-
ное» происхождение кото-
рого было бы доказано, при 
условии, что его возврата 
требует государство — быв-
ший владелец, которое обя-
зуется использовать его так-
же в музейных целях, но для 
музеев на своей территории. 
Речь идет не о тотальном воз-
врате, а о двусторонних дого-
воренностях по каждой кол-
лекции с каждой из африкан-
ских стран, среди которых 
президент Макрон кроме Бе-
нина назвал Сенегал и Ни-
герию. За происходящим во 
Франции внимательно сле-
дят музеи бывших метропо-
лий — Британии, Бельгии, 
Германии, Испании, Порту-
галии. Если процесс реститу-
ции будет развиваться в этом 
направлении, он может од-
нажды затронуть и Россию, 
музеи которой обладают 
коллекциями, собранными 
в процессе завоевания Сред-
ней Азии и Кавказа.
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РЕСТИТУЦИЯ МУЗЕИ

Африканские страсти 
во французских музеях
Президент Макрон настаивает на реституции

Продюсер и режиссер Эдуард 
Бояков назначен новым руково-
дителем МХАТ им. М. Горького. 
Его заместителем по творческой 
работе станет режиссер Сергей 
Пускепалис, а замом по литера-
турной части — писатель Захар 
Прилепин. Новые назначения 
комментирует Алла Шендерова.

 «С уществование МХАТ 
имени Горького как театра в нынеш-
нем его виде можно объяснить толь-
ко нерешительностью и непрагма-
тизмом культурных властей. <…> 
В середине 90-х доронинский театр 
на Тверском ассоциировался с поли-
тической фрондой, с коммунистиче-
ской оппозицией, и нежелание тро-
гать его можно было объяснить забо-
той об общественном спокойствии. 
Теперь это малодушие со стороны 
властей выглядит не более чем стра-
хом перед профессиональной жен-
ской истерикой»,— писал обозре-
ватель 

”
Ъ“ Роман Должанский еще 

в 2002 году (см. 
”
Ъ“ от 11 января 2002 

года). Малодушие растянулось на без 
малого два десятилетия. За это время 
руководитель МХАТа Татьяна Доро-
нина успела отпраздновать 85-летие.

По разным данным, планы по-
четных проводов народной артист-
ки СССР на пенсию вынашивались 
не раз. Так, например, в 2011 году во-
прос и церемониал прорабатывал-
ся на уровне администрации прези-
дента РФ — вплоть до того, какой ор-
ден и какой степени может утешить 
народную любимицу. Но и тогда на 
смену руководства не решились — 
возможно, потому, что не нашли под-
ходящих кандидатур.

За последние годы их сформи-
ровали само время и меняющая-
ся в стране ситуация. Без тени иро-
нии можно сказать, что Эдуард Боя-
ков и Захар Прилепин вольют в ста-
рые мехи новое вино. В соцсетях, 
в частности, на странице Алины По-
ляковой, дочери писателя и главно-
го редактора «Литературной газе-
ты» Юрия Полякова, чьи пьесы пе-
риодически ставятся во МХАТ им. 
М. Горького, можно обнаружить по-
сты с восклицаниями о том, что это 
«либеральный реванш» и что «Это-
го нельзя допустить! Надо бороть-
ся!». Без сомнения, они скоро утих-
нут. «Мы обещаем, что театр сохра-
нит свою патриотическую, яркую 
позицию. Театр будет развиваться. 
Поддержка театра министерством 
будет увеличена. Ни одна постанов-
ка театра, пользующаяся успехом, не 
будет снята»,— сообщает Владимир 
Мединский. В свою очередь, Эдуард 
Бояков пообещал, что «работу в теа-
тре продолжат все актеры постоян-
ной труппы, кроме того, их загруз-
ка увеличится — запланирован за-
пуск новых постановок». Ему вто-
рит Захар Прилепин: «Категориче-
ски не планируется сокращений, ни-
чего такого. В ближайшее время ре-
форм не будет. Единственное, нель-
зя исключать, что какие-то артисты 
скажут, что уходят. Это иногда быва-
ет»,— сказал он, комментируя свое 
назначение агентству городских но-
востей «Москва». Комментариев от 
Сергея Пускепалиса, режиссера, ког-
да-то учившегося в ГИТИСе у Петра 
Фоменко, пока нет. Татьяна Дорони-
на, руководившая МХАТом с 1987 го-
да (то есть с того дня, когда Художе-

ственный театр раскололся надвое 
и труппу «имени Чехова» возглавил 
Олег Ефремов), получила должность 
президента театра и предложение 
возглавить его худсовет.

Всем обещаниям можно верить, 
ибо оба главных фигуранта сегод-
няшних новостей Бояков и Приле-
пин действительно живут и разви-
ваются вместе со страной. В начале 
1990-х ставший, по его словам, од-
ним из тех, кто «первым продавал 
сырую нефть», в 1996–2005 годах 
Эдуард Бояков уже возглавлял ди-
рекцию фестиваля «Золотая маска». 
Он пропагандировал радикальное 
искусство, прозу Сорокина и новую 
драматургию, был инициатором фе-
стиваля «Новая драма», создателем 
и руководителем театра «Практика» 
(2005–2013) и пермского фестиваля 
«Текстура». Во второй половине нуле-
вых начал отходить от радикализма. 
В десятые стал потихоньку отходить 
и от буддизма, который он испове-
довал прежде, двигаясь к правосла-
вию и традиционным российским 
ценностям. В мае 2017 года органи-
зовал «Русский художественный со-
юз» (цель проекта — «формирование 
национальной идентичности сред-
ствами искусства; создание и раз-
витие современной творческой ин-
дустрии на основе объединения па-
триотических сил»), куда среди про-
чих вошел писатель и публицист За-
хар Прилепин. Прежде — соратник 
Лимонова по партии НБП, посвя-
тивший своему партийному опы-
ту повесть «Санькя», сегодня — быв-
ший советник главы самопровозгла-
шенной Донецкой республики. Теа-
тральный опыт Прилепина связан 
с именем Кирилла Серебреннико-
ва: весной 2011 года Серебренников 
выпустил знаменитый спектакль 
«Отморозки» со своими студента-
ми, а впоследствии актерами «Седь-
мой студии». Основой спектакля 
стала повесть «Санькя», а шел он на 
«Платформе», по поводу деятельнос-
ти которой сегодня идет судебный 
процесс. На одном из первых пока-
зов Прилепин приветствовал спек-
такль и его создателей словами, ко-
торые сегодня можно найти в посвя-
щенном «Отморозкам» видеоролике: 
«Если у вас нет миллиона долларов 
или танковой дивизии, на хер вы не 
нужны со своими спектаклями во-
обще никому в этой стране. Поэтому 
давай, Кирилл, развлекаться даль-
ше». В 2013 году Прилепин прихо-
дил и в «Гоголь-центр», где, в частно-
сти, автору этих строк довелось мо-
дерировать его встречу с публикой, 
выражавшей недоумение по поводу 
его нашумевшего «Письма товарищу 
Сталину». В тот же период в «Гоголь-
центр» с разными проектами наве-
дывался и Эдуард Бояков.

Ни в творческом потенциале но-
вых назначенцев, ни в том, что за по-
следние годы оба они капитально 
поменяли взгляды (и даже не один 
раз), нет сомнений. Что в данном слу-
чае значительный и важный преце-
дент: доверяя им театр, в котором так 
долго не происходило никаких худо-
жественных свершений и который 
так долго служил оплотом политиче-
ски окрашенной рутины, власть по-
казывает, что у самых отъявленных 
радикалистов сегодня есть шанс ис-
правиться, поменять взгляды, сде-
лать верный выбор и послужить ро-
димой стране на «патриотических, 
ярких позициях».

КАДРЫ ТЕАТР

Во МХАТе заняли 
патриотические 
позиции
Эдуард Бояков  
сменил Татьяну Доронину

Общественно-политические жесты, которые делал Эдуард 
 Бояков в последние годы, обеспечили ему пост худрука МХАТа 
ФОТО ВЛАДИМИРА ГЕРДО/ТАСС

«Во Франции есть опасения,  
что на самом деле Макрон хочет 
 сделать что-то вроде Лувра Абу-Даби, 
то есть будут  создаваться музеи по всей 
Африке с французским управлением»

Парижский Музей 
Бранли рискует 
 лишиться 70 тыс. 
предметов афри-
канского искусства, 
оказавшихся в его 
собрании
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В первом матче 1/4 финала Кубка России  
«Спартак» принимает «Урал»
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ТЕННИС

Ракетки нацелились в десятку
В российском мужском теннисе начался резкий подъем

Для российского мужского тен-
ниса, который на протяжении не-
скольких лет переживал тяже-
лый период смены поколений, 
минувший сезон ознаменовался 
настоящим прорывом. Впервые 
с 2009 года в первую двадцат-
ку итогового рейтинга Ассоциа-
ции теннисистов-профессиона-
лов (ATP) пробились сразу два 
россиянина — Карен Хачанов 
и Даниил Медведев, а количест-
во титулов в одиночном разря-
де, завоеванных ими на турнирах 
ATP, достигло шести. Более то-
го, по количеству перспективных 
молодых игроков, находящихся 
на данный момент в первой сот-
не, Россия занимает одну из ли-
дирующих позиций. А посколь-
ку мировая элита продолжает 
«стареть», российские тенниси-
сты уже в следующем сезоне мо-
гут включиться в борьбу за самые 
престижные титулы.

ужской сезон 2018 
года стал для российских игроков 
самым успешным за последние де-
вять лет. Хотя, конечно, они знали и 
более звездные времена.

Новейшую историю отечествен-
ного мужского тенниса можно раз-
бить на пять этапов. Первый начал-
ся еще в СССР и связан с успехами 
Андрея Чеснокова, Александра Вол-
кова, Андрея Черкасова и Андрея 
Ольховского. В этой четверке, без-
условно, выделялся Чесноков, кото-
рый в 1989 году дошел до полуфина-
ла Roland Garros, а в 1991-м достиг в 
рейтинге девятого места.

Второй этап, начавшийся в 1994 
году, превратился в самую настоя-
щую золотую эру. Это было время 
расцвета сначала Евгения Кафель-
никова, а затем и Марата Сафина, ко-
торые вдвоем завершили 2000 год в 
первой пятерке, выиграли в общей 
сложности четыре турнира Большо-
го шлема и внесли основной вклад в 
первую победу сборной России в Куб-
ке Дэвиса в 2002 году. Кафельников, 
кроме того, завоевал еще и золото 
сиднейской Олимпиады 2000 года.

Третий — это шестилетка с 2005 
по 2010 год. Тогда Россию в мировом 
топ-10 пять лет подряд представлял 
Николай Давыденко, выигравший 
в 2009 году итоговый турнир в Лон-
доне, и еще один раз — Михаил Юж-
ный. Более того, в 2006 году при не-
посредственном участии этих двух 
игроков, а также Дмитрия Турсуно-
ва, Игоря Андреева и Марата Сафи-
на, сборная России во второй раз за-
воевала Кубок Дэвиса.

А потом пошел откат назад. На 
протяжении семи лет подряд лишь 
однажды — Южному в 2013 году — 

удалось завершить сезон в первой 
двадцатке. Кроме него первыми ра-
кетками России с тех пор побывали 
Александр Богомолов, Теймураз Га-
башвили, Андрей Кузнецов и совсем 
еще молодой Андрей Рублев. Одна-
ко никому из этой четверки по ито-
гам сезона не удавалось попасть да-
же в первую тридцатку, а в 2015 году 
относительным успехом считалось 
50-е место Габашвили.

С этой точки зрения события, 
происшедшие в этом году, а точнее, 
за последние четыре месяца, можно 
считать настоящим прорывом. Хотя 
предпосылки для него начали фор-
мироваться еще пять лет назад. Осе-
нью 2013 года 17-летний Карен Ха-
чанов, еще не имея места в миро-
вом рейтинге, в возрасте 17 лет и 157 
дней стал самым молодым на тот мо-
мент российским дебютантом тур-
ниров ATP и вышел во второй круг 
St. Petersburg Open. А через месяц он 
сенсационно пробился в четверть-
финал Кубка Кремля, обыграв по хо-
ду дела серба Янко Типсаревича, на 
тот момент 27-ю ракетку мира.

Спустя несколько месяцев заго-
ворили об Андрее Рублеве, кото-

рый в 2014 году в 16 лет дебютиро-
вал в сборной России в Кубке Дэвиса 
и стал первой ракеткой мира среди 
юниоров. И хотя резкого прорыва 
— такого, как, например, был у аме-
риканца Энди Роддика, который за 
пять месяцев 2001 года прошел путь 
из второй сотни мировой классифи-
кации во вторую десятку,— моло-
дым россиянам совершить не уда-
лось, они все равно оставались на 
виду. Хачанов осенью 2016 года за-
воевал свой первый титул ATP в ки-
тайском Чэнду, а Рублев в 2017 году 
сделал то же самое в хорватском Ума-
ге, после чего дошел до четвертьфи-
нала US Open.

Позднее всех из российских тен-
нисистов нового поколения заявил 
о себе Даниил Медведев. Зато его 
успехи были признаны на междуна-
родном уровне. В 2016 году, начав се-
зон лишь на 329-м месте, он фини-
шировал в первой сотне и на итого-
вом турнире ATP в Лондоне получил 
специальный приз от техническо-
го спонсора этой организации, ко-
торый вручался молодому игроку, 
добившемуся самого большого про-
гресса за 12 месяцев. Своей глобаль-

ной целью в интервью 
”
Ъ“ Медведев 

назвал тогда место в первой десятке.
Нынешний сезон, который стал 

самым успешным для российско-
го мужского тенниса за последние 
девять лет, начался с успеха Андрея 
Рублева, который дошел до финала 
турнира категории 250 в Дохе. Уже 
на следующей неделе эстафету у не-
го перехватил Медведев. В январе пе-
ред самым началом Открытого чем-
пионата Австралии он завоевал ти-
тул на турнире в Сиднее, который 
начинал с квалификации. В феврале 
в Марселе на другом состязании ка-
тегории 250 отличился Хачанов. Он 
же, прибавив в стабильности, дошел 
до четвертого круга на двух подряд 
чемпионатах Большого шлема — 
Roland Garros и Wimbledon, а в нача-
ле августа, дойдя до полуфинала на 
состязании категории Masters 1000 
в Торонто, впервые оказался в пер-
вой тридцатке. Этапным событием 
для Хачанова стал матч третьего кру-
га US Open против Рафаэля Надаля. 
Уступив первой ракетке мира в че-
тырех упорнейших партиях, росси-
янин тем не менее продемонстриро-
вал, что уже почти готов побеждать 
великих чемпионов, чего ему пре-
жде не удавалось.

Андрей Рублев тем временем пы-
тался преодолеть последствия стрес-
сового перелома поясницы, из-за ко-
торого не выступал с апреля по июль. 
И делал это с большим трудом, по су-
ти, так до конца сезона и не вернув 
уверенность в себе. Зато неожидан-
но для многих на первый план снова 
вышел Медведев. В августе перед US 
Open он выиграл турнир в Уинстон-
Сейлеме, а в октябре на турнире бо-
лее высокой категории 500 в Токио, 
как и в Сиднее, стартовав в квалифи-
кации, одержал победу. Причем сде-
лал это на редкость убедительно, не 
проиграв в пяти матчах, в том числе в 
финале против авторитетного япон-
ца Кеи Нисикори, ни одной партии.

Следствием этого прорыва для 
Медведева стало 22-е место в рей-
тинге, которое он занял в начале ок-
тября, а также титул первой ракетки 
России, перешедший к нему от Хача-
нова. Причем после Кубка Кремля, 
на котором Хачанов сначала обыг-
рал в полуфинале Медведева, а затем 
взял титул, исход их спора выглядел 
неочевидным. Через неделю Медве-
дев вышел в полуфинал в Базеле и 
снова стал российским лидером.

Тогда еще никто не знал, что Ха-
чанов готовит сюрприз, после кото-
рого можно будет говорить о насто-
ящем возрождении российского 
мужского тенниса. В Париже на пре-
стижном турнире Rolex Paris Masters 
с призовым фондом €4,9 млн он обы-
грал четырех соперников из первой 
десятки, включая первую ракетку 
мира по итогам года Новака Джоко-
вича, и завершил сезон на 11-м ме-
сте. Ничего подобного россияне не 
добивались уже очень давно.

Будут ли иметь продолжение по-
следние успехи, покажет следующий 
сезон. Но ясно, что на данный момент 
Россия располагает, пожалуй, наибо-
лее качественным подбором моло-
дых игроков до 23 лет (см. справку). 
В любом случае на смену нынешним 
мировым суперзвездам вот-вот при-
дет новое поколение, причем побе-
ды Карена Хачанова в Париже и Алек-
сандра Зверева на итоговом турнире 
в Лондоне говорят о том, что этот про-
цесс уже набирает скорость. Интерес-
ный факт: суммарный возраст пер-
вой тройки рейтинга ATP, в которую 
входят 32-летний Новак Джокович, 
31-летний Рафаэль Надаль и 37-лет-
ний Роджер Федерер, составляет сей-
час ровно 100 лет, чего не было еще 
никогда. В 2003 году, когда Федерер 
попал в топ-3 впервые, этот показа-
тель составлял лишь 66 лет (Энди Род-
дик — 21 год, Федерер — 22, Хуан Кар-
лос Ферреро — 23). То есть за 15 лет он 
вырос сразу в полтора раза и теперь, 
по всей видимости, будет снижаться.

Отдельная тема — перспективы 
сборной России в реформирован-
ном Кубке Дэвиса. Напомним, что 
1–2 февраля ей предстоит выездная 
встреча со сборной Швейцарии за 
право выступать в финальной части 

этого турнира, которая с участием 18 
сильнейших сборных пройдет в ноя-
бре в Мадриде. Многое, конечно, за-
висит от того, смогут ли принять учас-
тие в этом матче швейцарские звезды 
Роджер Федерер и Станислас Ваврин-
ка, но национальная федерация уже 
объявила, что он состоится в неболь-
шом городе Биль в зале, вмещающем 
всего 2,6 тыс. человек. Выступление 
Федерера при такой небольшой ауди-
тории выглядит маловероятным.

Евгений Федяков

В число наиболее  
перспективных  
теннисистов мира входят 
сразу три россиянина —  
Карен Хачанов,  
Даниил Медведев  
и Андрей Рублев  
(слева направо)   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

«Это поколение может превзойти  
результаты Кафельникова и Сафина»
Президент ФТР Шамиль Тарпищев об итогах года в российском мужском теннисе

Президент Федерации тенниса 
России и капитан сборной России 
в Кубке Дэвиса Шамиль Тарпищев 
в интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Евгению Федякову отметил про-
гресс Карена Хачанова и Даниила 
Медведева, объяснил, в чем за-
ключаются резервы Андрея Руб-
лева, и выразил надежду на то, 
что новое поколение отечествен-
ных теннисистов сможет превзой-
ти результаты своих знаменитых 
предшественников.

— Прошлый сезон в ранге первой 
ракетки России завершил Андрей 
Рублев, который тогда занимал в 
рейтинге ATP 39-е место. Насколь-
ко неожиданным для вас являет-
ся то, что Карен Хачанов сейчас 
одиннадцатый, а Даниил Медве-
дев — шестнадцатый?
— Я еще в 2017 году говорил, что к 
концу этого сезона все они должны 
быть в первой двадцатке. Правда, 
Рублеву не повезло — ему сильно по-
мешала травма.
— В чем самые сильные качества 
каждого из этой тройки? Давайте 
начнем с Хачанова.
— Карен на сегодня практически 
сформировавшийся теннисист по 
всем параметрам. Он нормально 
оснащен технически, да и психоло-
гия, как говорится, встала на место. 
Хачанов знает себе цену, он тверд 
в выборе своей тактики и облада-
ет очень хорошей подачей. А ведь 
именно подача в теннисе служит 

фундаментом тактического разноо-
бразия, поскольку если ты уверен-
но держишь свою подачу, то можешь 
пробовать различные вариации на 
подаче соперника. Но Хачанову нуж-
но стремиться и дальше расширять 
арсенал технико-тактических вари-
антов. И с этой точки зрения с ним 
грамотно строит работу хорватский 
тренер Ведран Мартич, с которым 

Карен отрабатывает конкретные 
комбинации, необходимые по хо-
ду матча в тех или иных случаях. Это 
крайне важно, ведь одно из основ-
ных правил тенниса остается неиз-
менным: ты выходишь на корт и иг-
раешь в свой любимый теннис, но, 
если это не приносит результата, на-
до уметь сыграть в ту игру, которая 
этот результат принесет. Большинст-
во теннисистов делать этого не уме-
ют, однако Хачанов старается совер-
шенствоваться, что очень ценно в та-
ком молодом возрасте, и по крупи-
цам прибавляет.
— Что скажете о Данииле Медве-
деве?

— Вот он еще окончательно не сфор-
мировался. Как психологически, так 
и физически — Медведеву необхо-
димо нарастить мышечный корсет. 
В прошлом году я, кстати, немно-
го испугался за Даниила, посколь-
ку у него пошли травмы, и следова-
ло играть очень дозированно, чтобы 
их не усугубить. Но в этом сезоне се-
рьезных рецидивов не было. Нужно 
отметить, что у Медведева есть свои 
особенности. Он очень интеллигент-
ный парень, думающий, делающий 
выводы. Даниил хорошо учится, по 
складу характера его можно назвать 
художником. Но он достаточно ча-
сто в ущерб себе реагирует на дейст-
вия соперника, отсюда по ходу мат-
чей возникают перепады настрое-
ния. Тем не менее даже сейчас Мед-
ведев уже в двадцатке, и на его счету 
немало хороших побед. Так что мож-
но только предполагать, какой силы 
это будет игрок, когда его формиро-
вание закончится.
— Многие специалисты отмеча-
ют нестандартную технику ис-
полнения Медведевым отдель-
ных ударов…
— Согласен. Например, это касается 
плоского удара справа, который на-
иболее опасен на кортах с низким 
отскоком, особенно травяных. От-
разить мяч после таких ударов ста-
новится большой проблемой, по-
скольку приходится постоянно иг-
рать в низкой точке. Поэтому само-
бытность Медведева, безусловно, се-
рьезный плюс.

— Андрею Рублеву, в отличие от 
его товарищей по сборной, в этом 
году прогресса добиться не уда-
лось. Разумеется, во многом это 
произошло из-за травмы спины. 
Какие еще причины на данном 
этапе карьеры мешают ему дви-
гаться вперед?
— Прежде всего Рублев — человек, 
который с детства не чувствует уста-
лости. Сколько помню Андрея, его 
всегда приходилось останавливать. 
Он нагнетает темп в ущерб варьи-
рованию скорости полета мяча, в 
отличие, например, от Джоковича. 
Он старается задушить соперника с 
первых минут игры, причем друго-
го тенниса у него, по сути, нет. По-
этому в силу однообразия тактиче-
ской составляющей главное досто-
инство Рублева становится его не-
достатком. Был период, когда его 
недостаточно хорошо знали, и та-
кая тактика приносила успех. Но 
сейчас этот эффект новизны про-
пал. Многие соперники хорошо 
читают теннис Рублева и, когда он 
срывается на короткие удары, иг-
рают за счет его скорости, на контр-
атаках. Так что сначала Рублев дол-
жен сам убедить себя, что для даль-
нейшего движения вперед ему не-
обходимо тактическое разнообра-
зие, которое позволит ему достиг-
нуть большего. В этом вопросе тре-
буется до него достучаться.
— Предпосылки к этому есть?
— Перед сентябрьским матчем Куб-
ка Дэвиса со сборной Белоруссии с 

Рублевым на сборах взаимодейст-
вовал Николай Давыденко, и мне 
кажется, что у них сложился не-
плохой контакт. Во всяком случае, 
друг друга они слышали. Давыден-
ко ведь в свое время как раз и пы-
тался варьировать игру, меняя ско-
рость полета мяча. То есть не пере-
бивал, а именно переигрывал сво-
их соперников. Рано или поздно 
и Рублев к этому придет. Хотелось 
бы, чтобы пораньше. Он был пер-
вой ракеткой страны и поднимал-
ся в рейтинге, но затем из-за серьез-
ной травмы потерял много време-
ни. При этом амбиции у него очень 
высокие, что сейчас в некоторой 
степени мешает. Надо стать спо-
койнее, рассудительнее и приобре-
сти те качества, о которых мы го-
ворим. Потенциал же у него очень 
большой. Кстати, мне бы очень хо-
телось, чтобы Рублев приблизился 
к Хачанову и Медведеву и они втро-
ем конкурировали бы между собой. 
Это способствовало бы их дальней-
шему росту.
— Видите ли вы через год в десят-
ке Хачанова и Медведева?
— А почему двух, а не трех, вместе с 
Рублевым? Если они будут правиль-
но думать и работать, то способны 
и на пятерку замахнуться. А в более 
отдаленной перспективе по логике 
это поколение может превзойти ре-
зультаты Кафельникова и Сафина.

полная версия 
kommersant.ru/12483

Первые ракетки России 
за последние 10 лет
Год Игрок Рейтинг ATP
2009 Николай Давыденко 6

2010 Михаил Южный 10

2011 Александр Богомолов 34

2012 Михаил Южный 25

2013 Михаил Южный 15

2014 Михаил Южный 48

2015 Теймураз Габашвили 50

2016 Андрей Кузнецов 46

2017 Андрей Рублев 39

25 молодых игроков 
в топ-100 рейтинга ATP 
(возраст не более 23 лет)
Игрок Рейтинг ATP
США
Фрэнсис Тиафу 39

Тейлор Фриц 49

Маккензи Макдональд 78

Рейлли Опелка 100

Россия
Карен Хачанов 11

Даниил Медведев 16

Андрей Рублев 68

Германия
Александр Зверев 4

Максимилиан Мартерер 74

Великобритания
Кайл Эдмунд 14

Кэмерон Норри 91

Австралия
Алекс Де Минаур 31

Ник Кириос 35

Чили
Николас Харри 43

Кристиан Гарин 85

Хорватия
Борна Чорич 12

Греция
Стефанос Циципас 15

Южная Корея
Чон Хён 25

Канада
Денис Шаповалов 27

Италия
Маттео Берреттини 54

Япония
Ёсихито Нисиока 75

Испания
Жауме Мунар 81

Франция
Уго Умбер 84

Польша
Хумберт Гуркач 87

Сербия
Ласло Дьере 94

М

ТИТУЛЫ РОССИЙСКИХ ТЕННИСИСТОВ ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕСЯТЬ ЛЕТ  
ИСТОЧНИК: WWW.ATPWORLDTOUR.COM.

2009 2010 2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

7 3 2 1 2 0 0 1 1 6

Шамиль Тарпищев:  
«Если они будут правильно  
думать и работать,  
то в следующем сезоне 
способны и на пятерку  
замахнуться»   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ
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